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Сток-машина
Дилеры не могут избавиться от запасов автомобилей

На фоне остановки роста рос-
сийского авторынка и паде-
ния продаж популярных ма-
рок автодилеры столкнулись 
с серьезными сложностями — 
у многих накопились запасы 
машин на несколько месяцев 
вперед. Дилеры переоценили 
перспективы продаж и «за-
планировали огромный 
рост», чего не произошло. 
Стоки грозят им большими 
проблемами. Автоконцерны 
могут сократить квоты на по-
ставку машин, что чревато их 
дефицитом в 2013 году, по-
требовать проценты за товар-
ные кредиты и урезать софи-
нансирование рекламных 
бюджетов. В краткосрочной 
перспективе помочь могут 
новогодние распродажи, но 
ситуация на рынке вряд ли 
резко улучшится.

О том, что у многих автодиле-
ров к концу года скопился боль-
шой сток нераспроданных авто-
мобилей, ”Ъ“ рассказали не-
сколько источников на рынке. 
По словам одного из собеседни-
ков ”Ъ“, речь идет о нераспро-
данных запасах автомобилей на 
два-три месяца вперед. По ряду 
брендов, темпы роста продаж 
которых замедлились во втором 
полугодии или вовсе начали 
снижаться в октябре—ноябре, 
запасы могут составлять количе-
ство машин на полгода вперед, 
уверяет источник ”Ъ“.

Участники рынка объясняют, 
что многие дилеры заказали на 
этот год больше автомобилей, 
чем оказалось необходимо. 
«Многие дилеры на 2012 год за-
планировали огромный рост 
продаж, кто-то планировал даже 
их двукратное увеличение. Они 
надеялись, что в течение всего 
года будут продаваться все моде-
ли и потребуются в самом край-
нем случае минимальные скид-

ки»,— рассказывает директор 
дилерского центра Hyundai 
«Авилон» Михаил Жмаков. На 
деле, добавляет он, «все получи-
лось совершенно по-другому» 

— уже в начале третьего кварта-
ла «трафик клиентов стал па-
дать, а отсюда и продажи у мно-
гих дилеров перестали расти». О 
том же говорит гендиректор ГК 
«Аларм-Моторс» Роман Слуцкий: 
«В середине года ряд дилеров и 
производителей переоценили 
потенциальный рост российско-
го рынка в третьем и четвертом 
кварталах». По его оценкам, был 
заказан избыток «в объеме 200–
300 тыс. машин, которые сейчас 

не востребованы рынком». Топ-
менеджер подчеркивает, что 
«производственные планы бы-
ли скорректированы, но при-
мерно 200 тыс. ”лишних“ ма-
шин, то есть чуть меньше месяч-
ного объема рынка, как за рубе-
жом, так и на заводах внутри 
страны сошли с конвейера и сей-
час ими затоварены склады ди-
леров и импортеров».

Глава холдинга РРТ Олег Бара-
банов уточняет, что в целом по 

рынку склады затоварены не-
ликвидными автомобилями, 
потому что дилеры вынуждены 
закупать у импортеров микс: в 
среднем это, как правило, 30% 
ликвидных машин, 40% средне-
ликвидных и 30% неликвидных. 
При этом, отмечает он, чтобы по-
прежнему получать востребо-
ванные машины, «дилеры вы-
нуждены добирать неликвид, 

который из-за отсутствия взрыв-
ного спроса, к которому все при-
выкли, из месяца в месяц оседа-
ет на складах и копится».

Президент ГК «Фаворит Мо-
торс» Владимир Попов подчер-
кивает, что у ряда дилеров ско-
пились стоки именно тех брен-
дов, которые в последние меся-
цы показывают снижение про-
даж относительно прошлого го-
да: это, например, Mitsubishi, 
Hyundai, Nissan. При этом он уве-
ряет, что «серьезнее проблемы у 
мелких дилеров, а крупным уда-
лось к концу года оптимизиро-
вать портфель и сократить сток в 
среднем до месячного объема, 
что вполне приемлемо». «У мел-
ких игроков сток может быть 
раздут до трех месяцев»,— пояс-
няет господин Попов.

Михаил Жмаков рассказыва-
ет, что многие компании «не 
могли позволить себе не выпол-
нить квартальный план и не по-
лучить бонус от производите-
лей. Поэтому и крупные, и мел-
кие дилеры выкупали машины 
и показывали продажи для по-
лучения бонуса». При этом круп-
ные дилеры могли выкупить 
машины у производителя, полу-
чить бонус и «спокойно прода-
вать клиентам со склада маши-
ны, не предоставляя огромных 
скидок». Господин Жмаков уве-
ряет, что мелкие дилеры позво-
лить себе такого и не могут, поэ-
тому вынуждены продавать ма-
шины со скидками и зарабаты-
вать только минимальную при-
быль на дополнительных услу-
гах и бонус от производителя. 
Но, добавляет он, теперь круп-
ные дилеры начали давать еще 
большие скидки, чем мелкие, 
потому что имеют собственные 
деньги на выкуп машин и боль-
шие бонусы от производителя.

Сегодня в Москве начнет работу VIII Всерос-
сийский съезд судей. В интервью начальнику 
отдела преступности ”Ъ“ МАКСИМУ ВАРЫВ-
ДИНУ председатель Верховного суда России 
ВЯЧЕСЛАВ ЛЕБЕДЕВ рассказал, какие про-
блемы сейчас решает судейское сообщество, 
почему уголовное право нуждается в модер-
низации и как видеозаписи обеспечат доступ 
граждан к правосудию.

Должна быть выработана четкая  
и ясная концепция развития  
уголовного законодательства
— Одним из главных вопросов предстоящего 
съезда судей России является принятие Ко-
декса судейской этики и актов, регулирую-
щих деятельность судейского сообщества. 
Можете рассказать об этом подробнее?
— Новый Кодекс судейской этики — это универ-
сальный свод правил для каждого судьи. Действу-
ющий сейчас кодекс был утвержден 2 декабря 
2004 года VI Всероссийским съездом судей. За 
прошедший период сложилась определенная 

практика применения его положений квалифи-
кационными коллегиями судей и судами, рас-
сматривающими вопросы привлечения судей к 
дисциплинарной ответственности, выявились 
проблемы, решение которых невозможно без 
внесения изменений в кодекс. Кроме того, пре-
терпела значительные изменения законодатель-
ная база правосудия — были приняты законы, 
направленные на противодействие коррупции и 
конфликтам интересов, на повышение доступно-
сти и открытости информации о судебной дея-
тельности, которые определили более четкие 
нормы поведения судей. Все это вызывает необ-
ходимость совершенствования и развития поло-
жений о судейской этике.

В проекте нового кодекса его разработчикам 
удалось в полной мере систематизировать дей-
ствующие нормы и положения, касающиеся эти-
ческой стороны работы судей, учитывая требова-
ния российского и международного законода-
тельств, определяющих судейский статус.

первые лица   >[4]

Западные туроператоры уже успели разоча-
роваться в российском рынке, но француз-
ский Club Med только готовится в него инве-
стировать. Речь может идти о покупке доли 
в своем российском партнере — «Агентстве 
на Цветном бульваре», соучредителями ко-
торого, в частности, являются гендиректор 
цирка на Цветном бульваре Максим Никулин 
и его супруга.

В текущем финансовом году, который начался 
в ноябре, Club Med может потратить примерно 
€10 млн на покупку долей в компаниях, чтобы 
усилить темпы роста на таких высоко потенци-
альных рынках, как Бразилия и Россия. Такое 
признание содержится в последней отчетности 
французской компании.

Club Med (сокращение от Club Mediterranee, 
или «Средиземноморский клуб») входит в десят-
ку крупнейших туроператоров Европы. История 
компании началась в 1950 году, когда Жильбер 
Тригано и Жерар Блиц открыли на Балеарских 
островах свой первый клуб, так называемый го-
родок, работавший по системе «все включено» 

(сейчас такой сервис повсеместно распростра-
нен на самом массовом у россиян летнем на-
правлении — турецком). У городков Club Med 
своя классификация — вместо привычных звезд 
это трезубцы. 

В 2004 году туроператор пересмотрел свою 
концепцию, сделав ставку на более дорогой от-
дых, и сейчас вся сеть насчитывает 74 городка в 
25 странах, из них две трети имеет классифика-
цию 4 и 5 трезубцев. Существуют зимние город-
ки на горнолыжных курортах, есть клубы только 
для взрослых.

• В 2012 финансовом году выручка Club Med 
 составила €1,515 млрд, операционная прибыль 
самих городков — €62 млн, чистая прибыль всей 
группы — €2 млн. Капитализация в пятницу 
на NYSE Euronext — €413,8 млн.
В России генеральным партнером Club Med с 

1996 года является ООО «Агентство на Цветном 
бульваре», чей основной офис расположен в зда-
нии столичного цирка на Цветном бульваре.
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Средиземноморский  
циркоператор
Club Med может стать совладельцем  
«Агентства на Цветном бульваре»

«Судебная защита рассматривается 
гражданами как приоритетная»
Председатель Верховного суда России Вячеслав Лебедев —  
о судебной реформе
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Большинство граждан не готово праздновать Но-
вый год в кредит — в этом году лишь чуть более 40% 
банковских клиентов в принципе согласны увели-
чить персональную кредитную нагрузку ради ново-
годних покупок и подарков. В последний раз такую 
осмотрительность в предновогодних тратах потре-
бители проявляли в 2009 году.

Согласно ежегодному исследованию ХКФ-банка, в те-
кущем году 59% граждан не рассматривают для себя воз-
можность приобретения новогодних подарков в кредит, 
в то время как в прошлом году лишь 38% респондентов 
были настроены столь категорично. Те, кто все же не ис-
ключает для себя возможности взять кредит для покупки 
новогодних подарков, отдают предпочтение кредитным 
картам — 44%, далее в списке предпочтений следуют кре-
диты наличными — 41%, на последнем месте кредиты на 
приобретение товаров в торговых сетях (POS-кредиты) — 
16%. При этом около половины всех опрошенных ХКФ-
банком планируют потратить на новогодние подарки от 
10 тыс. до 30 тыс. руб., а 30% — свыше 30 тыс. руб.

• ХКФ-банк проводит исследование предновогодних 
кредитных настроений с 2008 года. Исследование осно-
вано на телефонном опросе клиентов банка, в теку-
щем году в нем приняли участие 667 человек — жите-
лей городов-миллионников старше 20 лет.
Согласно статистике банка, доля опрошенных ре-

спондентов, в принципе не рассматривающих для себя 
возможность приобретения подарков в кредит, превы-
шала 50% лишь в острую фазу кризиса: в 2008 году та-
кой ответ дали 53% респондентов и 70% — в 2009 году.

инвестиции и финансы   >[10]

Новый год на свои
Банковские клиенты не готовы 
к предпраздничным кредитам
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Автодилеры переоце-
нили возможности 
россиян по покупке 
 новых автомобилей 
и теперь вынуждены 
за это расплачиваться   
ФОТО ДМиТрия Лекая

промышленность   >[11]
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На кубке  
«Первого  
канала»  
россии не было равных
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Ближайшие выборы в Москве 
и Подмосковье, где в 2013 
и 2015 годах пройдут выборы 
глав регионов, проведут учас-
тковые избирательные комис-
сии (УИК), сформированные 
по новому порядку на пять лет. 
У партий с набором кандида-
тов в члены комиссий уже воз-
никли проблемы. Партийцы 
отмечают, что интерес к конт-
ролю за выборами резко упал. 
Эксперты говорят о списках 
администраций, когда пар-
тии, в том числе оппозицион-
ные, направляют в УИК лояль-
ных власти людей.

До 30 января 2013 года в РФ 
будут образованы избиратель-
ные участки на пять лет, а до 30 
апреля на этот же срок будут 
сформированы более 90 тыс. из-
бирательных комиссий — рань-
ше они формировались перед 
выборами. Сейчас организации, 
наблюдающие за выборами, за-
нимаются набором кандидатов 
в члены УИК с правом решающе-
го голоса. Для оппозиционных 
партий участие в этой кампании 
важно тем, что члены УИК впра-
ве знакомиться с документами 
комиссий, удостовериться в пра-
вильности подсчета голосов, 
подписывать протоколы и при-
кладывать к ним особое мнение.

Московские избиркомы, со-
зданные по новым правилам, 
проведут выборы депутатов 
Мосгордумы в 2014-м и мэра в 
2015 году. Глава Межрегиональ-
ного объединения избирателей 
Андрей Бузин отметил, что, ско-
рее всего, объявление о наборе 
в УИК в Москве будет дано в 
двадцатых числах декабря, «ког-
да у всех праздники, чтобы бы-
ло меньше всяких нежелатель-
ных элементов». В Московской 
области уже будущей осенью 
пройдет масштабная выборная 
кампания: избираться будет не 
только губернатор, но и поряд-
ка сотни глав муниципальных 
образований и столько же сове-
тов депутатов. У Центризбирко-
ма (ЦИК) уже возникли претен-
зии к Мособлизбиркому из-за 
того, что территориальные из-
биркомы (ТИК) области раньше 
времени начали формировать 
УИК. 19 декабря по итогам про-
верки областной избирком «все 
незаконные решения отменит», 
сообщил ”Ъ“ его глава Ирек 
Вильданов. А 24 декабря комис-
сия может принять решение о 
продлении сроков приема за-
явок в УИК до 15 января. УИК 
формируется на основе предло-
жений партий и общественных 
организаций, а также «предло-
жений представительного орга-
на муниципального образова-
ния, собраний избирателей».

В КПРФ утверждают, что мо-
гут «закрыть активом все мос-
ковские участки, у нас более 
10 тыс. человек». Об этом ”Ъ“ со-
общил секретарь ЦК КПРФ по 

оргработе Валерий Рашкин, от-
метивший, что у коммунистов 
достаточно людей и в Московс-
кой области. А вот «Справедли-
вая Россия» пока может рассчи-
тывать только на 1,5 тыс. чело-
век, рассказал ”Ъ“ депутат Госду-
мы Александр Агеев. Вице-спи-
кер Госдумы от ЛДПР Игорь Ле-
бедев сообщил ”Ъ“, что партия 
«направляет в УИК партийные 
кадры и с организациями типа 

”Голоса“ не сотрудничает».
Лидер «Яблока» Сергей Мит-

рохин констатирует, что «инте-
рес к контролю за выборами 
резко упал»: «Тот всплеск, кото-
рый был год назад, серьезно со-
кратился. Наверное, потому, что 
нет федеральных выборов». Он 
сообщил, что у партии 500 чле-
нов, желающих войти в комис-
сии, и столько же записавшихся 
на обучение. По словам главы 
партии «Демвыбор» Владимира 
Милова, «несколько сотен запи-
салось, большая часть в Моск-
ве»: «У нас нет цели покрыть всю 
Москву, только приоритетные 
районы, где будут выдвигаться 
наши кандидаты в Мосгорду-
му». «Демвыбор» будет выдви-
гать своих представителей в из-
биркомы в основном от парла-
ментских партий. Глава «Альян-
са зеленых — Народной партии» 
Олег Митволь, ранее заявляв-
ший о желании баллотировать-
ся на пост губернатора Подмос-
ковья, сообщил ”Ъ“, что «попы-
тается ввести больше ста» своих 
людей в УИК региона.

Заместитель исполнительно-
го директора ассоциации «Го-
лос» Григорий Мельконьянц рас-
сказал ”Ъ“, что у организации 
пока есть «тысяча с чем-то добро-
вольцев на Москву и несколько 
тысяч по стране», но он надеет-
ся, что в итоге удастся «закрыть 
хотя бы по одному человеку 
большинство участков» в Моск-
ве — их больше трех тысяч. В 
первую очередь, по словам Гри-
гория Мельконьянца, своих кан-
дидатов организация будет 
предлагать парламентским пар-
тиям, от которых «людей гаран-
тированно включат в состав ко-
миссий»: «У них дефицит людей, 
они положительно относятся к 
тому, что им предлагают канди-
датуры». В свою очередь, госпо-
дин Бузин отметил, что ТИК 
имеют право без мотивации от-
клонять списки всех, кроме пар-
ламентских партий. «Они будут 
склонны вычищать тех, кто 
раньше был наблюдателем»,— 
считает он.

По словам координатора ме-
диагруппы «Гражданина наблю-
дателя» Василия Моржакова, у 
организации в Москве 800 кан-
дидатов в члены избиркомов, но 
списки во многом «пересекают-
ся» со списками других органи-
заций. Координатор «Граждани-
на наблюдателя» в Подмосковье 
Екатерина Бирюкова сообщила 

”Ъ“, что пока у организации 123 
добровольца, объяснив низкую 
активность тем, что «наблюда-
тельство — кратковременное за-
нятие, а членство с правом реша-
ющего голоса — длительный 
процесс». Координатор проекта 
«Росвыборы» Георгий Албуров 
рассказал ”Ъ“, что пока набра-
лось только 350 желающих вой-
ти в комиссии. Он хочет «устро-
ить пиар-кампанию с коллегами 
по координационному совету 
оппозиции Михаилом Шацем и 
Татьяной Лазаревой», чтобы уве-
личить число добровольцев. 
Член общественного совета кор-
пуса наблюдателей «За чистые 
выборы» Борис Надеждин рас-
сказал ”Ъ“, что «договорился с 
рядом партий» о направлении в 
комиссии Московской области 
активистов «Голоса», «Граждани-
на наблюдателя»: «Речь идет при-
мерно о тысяче людей, участков 
будет больше трех тысяч».

И в оппозиционных партиях, 
и в общественных организаци-
ях опасаются, что в итоге в учас-
тковых комиссиях будут сидеть 
в подавляющем большинстве 
лояльные власти люди. «Очень 
боимся засланных казачков, та-
кое всегда было и будет,— отме-
тил господин Агеев.— И раньше 
наших сторонников подкупали, 
угрожали, и многие покупа-
лись. Теперь за пять лет их смо-
гут обработать как надо». Госпо-
дин Мельконьянц указывает, 
что «недостаток людей — очень 
опасная вещь, потому что тогда 
будут списки из администра-
ций». По его словам, «Голос» «не 
застрахован» от появления в 
списках провластных кандида-
тов в УИК, но «не берет просто 
так всех». Депутат московского 
района Тропарево-Никулино 
Владимир Гарначук рассказал 

”Ъ“, что «разнарядка по выделе-
нию лояльных людей в УИК от-
правляется обычно в школы». 
«ТИК говорит: ”Марья Петровна, 
вы должны сформировать спи-
сок, а если вам не хватает лю-
дей, мы вам пришлем“»,— доба-
вил он. Кроме того, по словам 
Владимира Гарначука, возмож-
на замена списка независимых 
кандидатов на списки админис-
трации: «Член ТИК говорит от-
ветственному в партии: ”Вот те-
бе триста тысяч рублей, вот тебе 
список“». «Партии часто играют 
в поддавки, принимая списки 
администраций»,— подчеркнул 
политолог Александр Кынев. По 
словам главы исполкома «Еди-
ной России» Дмитрия Травкина, 
партия направит людей во все 
участковые избиркомы, а что 
касается контроля власти над 
избиркомами, то они, «безуслов-
но, пользуются поддержкой мес-
тных администраций в органи-
зации работы в техническом 
плане, в других случаях нужно 
обращаться в суд».

Таисия Бекбулатова

Избирательной пятилетке  
не хватает кадров
Оппозиция с трудом заполняет вакансии в комиссиях

В субботу столичные едино-
россы удовлетворили про-
сьбу мэра Москвы Сергея Со-
бянина, освободив его от пол-
номочий секретаря городско-
го отделения «Единой Рос-
сии». Его сменила глава сове-
та муниципальных образова-
ний Москвы Ирина Белых. 
Совместно с 11 префектами 
столицы, включенными на 
конференции в президиум 
политсовета партии, она 
должна обеспечить победу 
единороссов на выборах в 
Мосгордуму (МГД) и победу 
Сергея Собянина — на выбо-
рах мэра.

Столичная конференция за-
вершила кампанию по выбо-
рам лидеров региональных от-
делений «Единой России». Ири-
на Белых в своем выступлении 
упирала на особую роль мест-
ных властей для горожан. Реф-
реном звучали слова — «муни-
ципальные депутаты», «шко-
лы», «ЖКХ», «пожарное опове-
щение», «вытяжки», «домофо-
ны». Она говорила в тональнос-
ти мэра Сергея Собянина, кото-
рый получасом ранее предупре-
дил соратников, что они «долж-
ны находиться рядом с людьми, 
болеть их проблемами» и опере-
жать в этом оппонентов.

Единороссы с юмором отнес-
лись к первым в своей партий-
ной карьере тайным выборам 
секретаря. На этот счет депутат 
Антонцев с трибуны пошутил: 
«Переживем и эти времена». В ка-
честве мягкой альтернативы в 
бюллетень были внесены депу-
таты Госдумы и МГД — Антон 
Жарков и Михаил Антонцев, а 
также глава муниципалитета 
Ростокино Алексей Шапошни-
ков. «Я голосовал за Ирину Бе-
лых,— улыбался заместитель 
секретаря генсовета партии Сер-
гей Железняк.— Она хорошо зна-
ет муниципалитеты. В прошлом 
она учитель. Муниципальное и 

социальное направления долж-
ны стать приоритетными в рабо-
те». Когда прозрачную урну для 

голосования два опытных пред-
ставителя счетной комиссии по-
тащили в кулуары, корреспон-
дент ”Ъ“ пристроилась сзади. 
«Вы куда?» — проявил бдитель-
ность один из сотрудников ис-
полкома. «Наблюдатель. От прес-
сы. Хочу участвовать в подсчете 
голосов»,— сказала я. «Подожди-
те. Это вы хотели пораньше полу-
чить список нового политсовета? 
Пойдемте»,— взял он меня за ло-
коть. Урна скрылась в неизвест-

ном направлении. 149 из 195 
единороссов отдали голоса Ири-
не Белых. Ее поздравили госпо-
дин Собянин, он остался в соста-
ве президиума политсовета, и 
секретарь генсовета «Единой Рос-
сии» Сергей Неверов.

В состав президиума городс-
кого политсовета введены два 
префекта — Владимир Говердов-
ский (СЗАО) и Виктор Фуер 
(ЮЗАО), а также глава столичной 
«Молодой гвардии» Сергей Пос-
пелов. За исключением выве-
денного из президиума руково-
дителя департамента территори-
альных органов исполнитель-
ной власти московского прави-
тельства Вячеслава Шуленина 
партийные перемещения тесно 
связаны с должностными. Так, 
господин Поспелов в 2012 году 
занял пост начальника столич-
ных молодогвардейцев вместо 
Евгения Грачева, который воз-
главил «Молодую гвардию» всей 
партии. Секретарь политсовета 
отделения Северо-Западного ок-
руга Москвы Виктор Дамурчиев 
(при Юрии Лужкове руководил 
департаментом земельных ре-
сурсов столицы, а затем возглав-
лял префектуру СЗАО) передал 
все полномочия господину Го-
вердовскому — и в партии, и в 
исполнительной власти. Виктор 
Фуер стал префектом Юго-Запад-
ного округа столицы вместо 
Алексея Челышева, который за-
нял такой же пост в так называе-
мой Новой Москве и тоже остал-
ся в составе президиума.

Теперь в президиум входят 
все 11 префектов, которые одно-
временно возглавляют окруж-
ные организации «Единой Рос-
сии». Накануне конференции 
все они избраны на партийные 
должности на пять лет — то есть 
до конца 2017 года. В такой ком-
пании госпожа Белых должна 
подготовить столичную «Еди-
ную Россию» к выборам в Мос-
гордуму в 2014 году, к выборам 

мэра Москвы в 2015 году (если 
они не будут совмещены с выбо-
рами депутатов) и к выборам в 
Госдуму в 2016-м. Из московского 
правительства в политсовет вош-
ли заместитель мэра Анастасия 
Ракова, министр социальной за-
щиты Владимир Петросян, пер-
вый зампред департамента обра-
зования Вениамин Каганов, гла-
ва департамента науки, промыш-
ленной политики и предприни-
мательства Алексей Комиссаров, 
а также Вячеслав Шуленин.

Секретарь генсовета Сергей 
Неверов объявил в субботу о том, 
что московская конференция за-
вершает кампанию обновления 
партийных секретарей, которых 
впервые избирает тайным голо-
сованием. В субботу на своих 
постах остались главы партий-
ных отделений в Подмосковье, 
Новгородской, Тамбовской, Тю-
менской областях, в Татарии. В 
целом единороссы обновили ли-
деров региональных отделений 
на треть — в том числе в Курс-
кой, Тульской, Магаданской, Уль-
яновской областях, в Санкт-Пе-
тербурге. Пост секретаря брянс-
кой региональной организации 
оставил губернатор Николай Де-
нин, вместо которого избран 
главный федеральный инспек-
тор области Андрей Бочаров. По-
ка секретарями региональных 
отделений «Единой России» оста-
ются лишь главы Хакасии и 
Краснодарского края. По сведе-
ниям ”Ъ“, такое решение приня-
то в партии, чтобы не снижать 
рейтинг глав, которым еще пред-
стоят губернаторские выборы. 
Хотя единороссы заранее гото-
вили победу «основного» канди-
дата, в некоторых регионах, где 
местные отделения расколоты, 
происходила настоящая борьба. 
К примеру, на выборах главы 
пермской краевой ячейки «Еди-
ной России» победил «несогласо-
ванный» кандидат — депутат за-
конодательного собрания Перм-
ского края, генеральный дирек-
тор ОАО «Пермский завод сили-
катных панелей» Николай Дем-
кин. За его кандидатуру проголо-
совали 87 из 153 делегатов. Биз-
несмен и лидер фракции «Еди-
ной России» в законодательном 
собрании Юрий Борисовец, 
близкий к помощнику прези-
дента РФ, экс-губернатору Перм-
ской области Юрию Трутневу, 
набрал 63 голоса.

Отчет о внутрипартийных 
выборах «Единая Россия» пред-
ставит председателю Дмитрию 
Медведеву 19 декабря — на сов-
местном заседании высшего и 
генерального советов.

Ирина Нагорных;  
Дина Полина, Пермь

Мэра Москвы тайно заменили  
на женщину
На пост главы столичной парторганизации  
демократически избрана Ирина Белых

Мэр Москвы Сергей 
Собянин с готовнос-
тью проголосовал  
за освобождение  
себя от должности 
секретаря региональ-
ной организации  
«Единой России»  ФОТО 

АлексАндрА МиридОнОвА

Президент Владимир Путин 
подписал указ об отставке 
Сергея Ушакова с поста совет-
ника главы государства. Ис-
точники ”Ъ“ в администрации 
президента отмечают, что 
увольнение господина Ушако-
ва совпало с возбуждением 
уголовного дела по факту хи-
щения средств на подготовку 
и проведение саммита АТЭС 
во Владивостоке. Это направ-
ление господин Ушаков кури-
ровал со стороны Кремля.

Указ президента об освобож-
дении Сергея Ушакова с поста со-
ветника президента опублико-
ван 14 декабря. Эту должность он 
занимал более пяти лет — с ок-
тября 2007 года. Тогда Владимир 
Путин возложил на господина 
Ушакова функции руководителя 
оргкомитета по подготовке и 

проведению саммита АТЭС в 
2012 году. В частности, в его ком-
петенцию входили и вопросы 
международного сотрудничест-
ва на саммите. Сергей Ушаков со-
хранил свой пост при президен-
те Дмитрии Медведеве, а 29 мая 
2012 года был вновь переназна-
чен Владимиром Путиным. «Это 
было целевое назначение, сде-
ланное специально для подго-
товки АТЭС. Как только саммит 
был завершен, необходимость в 
таком советнике отпала»,— за-
явил ”Ъ“ пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков. Госпо-
дин Ушаков был одиннадцатым 
советником Владимира Путина, 
хотя по штату регламентировано 
лишь десять человек.

Источник ”Ъ“ в Кремле пола-
гает, что увольнение Сергея Уша-
кова может быть также связано с 

проблемами в проекте АТЭС. На-
помним, что в конце октября из-
за скандала с хищением 93 млн 
руб. на стройках АТЭС был арес-
тован председатель правительс-
тва Пермского края Роман Па-
нов, а также глава федерального 
казенного учреждения «Дальне-
восточная дирекция Минреги-
онразвития России» Олег Бука-
лов (см. ”Ъ“ от 16 ноября). Всего в 
результате проведенных в 2008–
2012 годах проверок Счетная па-
лата выявила нарушения на сум-
му более 15 млрд руб. (на органи-
зацию саммита было выделено 
около 670 млрд руб.).

«Пока никаких фактов, гово-
рящих о том, что увольнение 
Сергея Ушакова как-то связано с 
громким скандалом вокруг 
АТЭС, нет,— считает член коми-
тета Госдумы по безопасности 
Дмитрий Горовцов (”Справед-
ливая Россия“).— Но косвенная 
связь все же просматривается».

«Ушаков отвечал не за реали-
зацию — это вопрос правительс-
тва. Его прерогатива — наполне-
ние смыслом, планирование и 
контроль за исполнением пору-
ченного президентом. То есть ес-

ли бы проект прошел гладко, его 
задача была бы признана выпол-
ненной, но поскольку случился 
скандал, то и на нем есть часть 
вины. В том числе, что во время 
не просигнализировал о воз-
можных проблемах, тем более 
что он очень опытный чело-
век»,— заявил другой собесед-
ник ”Ъ“. По его словам, «его кан-
дидатура идеально подходила 
не только под решение органи-
зационных задач, но и для осу-
ществления глобального конт-
роля, в том числе и над расходо-
ванием средств». Собеседник ”Ъ“ 
подчеркивает, что «о важности 
этой задачи президент неод-
нократно ему напоминал».

По словам Дмитрия Пескова, 
новое место работы господина 
Ушакова неизвестно: «Его уволь-
нение не говорит о том, что он 
не сможет работать где-то еще». 
Впрочем, по словам другого со-
беседника ”Ъ“ в Кремле, «до тех 
пор пока не будут закончены 
следственные мероприятия, 
Ушакову вряд ли будет предло-
жена какая-либо должность».

Иван Сафронов,  
Ирина Нагорных

Сергея Ушакова удалили от дела
Кремлевский куратор АТЭС отправлен в отставку  
вне связи с хищением 15 млрд руб.

Родился 23 июня 1952 года в Ленинграде. Окончил Ленинградский государственный 
университет по специальности «немецкий язык и литература» (1974). С 1975 года ра-
ботал в управлении КГБ СССР по Ленинградской области, с 1986 года руководил под-
разделениями КГБ и ФСБ в Санкт-Петербурге. С 2001 по 2002 год замначальника 
УФСБ по Санкт-Петербургу и Ленобласти. С 2002 по 2003 год замдиректора ФСО. 
С 2003 по 2007 год зампред правления — гендиректор службы безопасности «Газп-
рома». Во время работы в компании возглавлял НПФ «Газфонд», входил в совет ди-
ректоров «Газпром-медиа». По данным СМИ, помимо вопросов безопасности кури-
ровал контакты с высокопоставленными лоббистами компании за рубежом, в част-
ности с экс-канцлером ФРГ Герхардом Шредером. В январе 2007 года назначен пер-
вым замдиректора ФСО. В августе того же года стал советником президента Влади-
мира Путина, в сферу его ответственности вошла подготовка к саммиту АТЭС во Вла-
дивостоке. Сохранил пост советника при администрации Дмитрия Медведева. 29 мая 
2012 года переназначен вновь избранным президентом Путиным. Генерал-полков-
ник. Согласно декларации о доходах, в 2011 году заработал 12,2 млн руб.
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Общественная палата 
не до конца приняла меры 
по борьбе с коррупцией
Они сочтены необходимыми, но малоэффективными

Борису Титову разрешили обращаться
Несмотря на нехватку полномочий, бизнес-омбудсмен смог добиться первых успехов

Подкуп в десяти лицах
Возбуждено дело о злоупотреблениях на выборах,  
в которых участвовал Константин Малофеев

Миграционная служба  
по делам национальностей
Послушав послание президента,  
единороссы решили наделить ФМС новыми полномочиями

Принимаемые антикоррупционные 
 меры малоэффективны, отмечает Об-
щественная палата РФ (ОП) в докладе 
о коррупции за 2012 год. ОП рекомен-
дует сделать открытой и доступной ин-
формацию о распределении бюджетных 
средств, зарплат госслужащих и их рас-
ходов, ввести открытые конкурсы на-
значения на посты в органах госвласти. 
А чтобы гражданское общество могло 
контролировать органы госвласти, по 
мнению ОП, надо принять закон об об-
щественном контроле.

Обсуждавшийся в пятницу проект до-
клада «Об эффективности проводимых в РФ 
антикоррупционных мероприятий и учас-
тии институтов гражданского общества в 
реализации антикоррупционной полити-
ки за 2012 год» Общественная палата под-
готовила во второй раз. Этот доклад, так же 
как и прошлогодний, будет направлен гла-
ве государства. В 2011 году ОП пришла к вы-
воду, что «принимаемые антикоррупцион-
ные меры не соответствуют уровню корруп-
ции в стране». Тогда ОП предлагала ввести 
«гражданский контроль над государствен-
ными институтами и должностными ли-
цами», деятельность которых должна быть 
«открытой и доступной».

Анализ эффективности антикоррупци-
онных мер в 2012 году привел ОП к выво-
дам, которые, как говорится в документе, «в 
значительной степени совпадают с вывода-
ми прошлогоднего доклада». Хотя, по дан-
ным ОП, «в 2012 году количество выявлен-
ных преступлений коррупционной направ-
ленности выросло примерно на треть и бо-
лее 4 тыс. уголовных дел направлено в суд», 
в общественном сознании уровень корруп-
ции не только не уменьшился, но и вырос. 
Так, только 18% опрошенных ОП членов ре-
гиональных палат считают, что коррупция 
уменьшилась, 47% — не изменилась, а 35% 
— выросла. Интернет-опрос на сайте ОП по-
казал, что около 85% россиян так или иначе 
вовлекались в коррупционные отношения, 
около 63% респондентов считают, что кор-
рупция выросла. Анализ обращений граж-
дан в палату показал, что наиболее корруп-
ционны сегодня ЖКХ, правоохранительные 
органы, в том числе ГИБДД, судебная систе-
ма. Лишь 2% опрошенных назвали меры по 
борьбе с коррупцией «высокоэффективны-
ми», 35% оценили их на «тройку», а 55% опро-
шенных поставили «единицы» и «двойки».

В докладе делается вывод, что антикор-
рупционные меры, принимаемые в стране, 

необходимы, но «малоэффективны». Основ-
ных причин этому две: во-первых, антикор-
рупционную борьбу в ведомствах ведут са-
ми ведомства, а во-вторых, люди готовы 
платить за решение своих проблем. «Быто-
вая коррупция очень велика, и именно она 
в первую очередь раздражает граждан,— 
пояснил ”Ъ“ член рабочей группы ОП по 
подготовке доклада Георгий Федоров.— В 
ведомствах же без гражданского контро-
ля ничего не получится. Там есть корпора-
тивная составляющая, требующая не выно-
сить сор из избы». По его словам, ведомства 
стараются скрыть негатив, не начинать раз-
бирательство. «Проще уволить сотрудника 
по-тихому, при этом само ведомство остает-
ся на хорошем счету у начальства,— отме-
тил он.— Да и конкурирующие ведомства 
могут специально подставлять своих оп-
понентов». Только гражданское общество, 
считает господин Федоров, заинтересова-
но, чтобы не было «распилов, откатов».

В докладе предлагается ввести обще-
ственный контроль за деятельностью го-
сорганов, в том числе принять закон «Об 
общественном контроле». Также ОП реко-
мендует «законодательно закрепить обя-
зательное участие институтов межведомс-
твенного, парламентского и общественно-
го контроля в принятии решений по рас-
поряжению госимуществом и расходова-
нию бюджетных средств». Кроме того, ОП 
считает, что необходимо «обеспечить про-
зрачность» работы госорганов, ввести ме-
ханизм электронного правительства, а так-
же систему публичного конкурса на назна-
чение на посты в органах госвласти. Пред-
лагает ОП ввести еще и коррупционные 
стандарты в работе надзорных органов, 
ответственность чиновников и органов 
госвласти за игнорирование сообщений 
граждан о фактах коррупции, механизм 
защиты этих граждан, которых надо соот-
ветственно воспитывать.

Господин Федоров ждет, что президент 
«услышит ее (Общественной палаты.— ”Ъ“) 
выводы, основанные на чаяниях людей», и 
антикоррупционные действия будут дове-
дены до логического конца. Глава Антикор-
рупционного комитета Московской облас-
ти Сергей Королев считает, что «в управле-
нии государством и обществом» обязатель-
но должно участвовать само общество. По 
его мнению, «все надо детально прописать 
в законах, чтобы не было нестыковок, кото-
рыми и пользуются коррупционеры».

Наталья Городецкая

Уполномоченный по правам предпри-
нимателей Борис Титов обратился к ми-
нистру внутренних дел Владимиру Коло-
кольцеву с просьбой провести проверку 
деятельности МВД по  Нижегородской 
области. В своем письме он сослал-
ся на жалобы нижегородских пред-
принимателей на «уголовно-правовое 
воздействие» со стороны правоохрани-
тельных органов. Закон о бизнес-ом-
будсмене Госдума рассмотрит в первом 
чтении уже завтра — в профильном ко-
митете рекомендовали его к принятию, 
но выразили обеспокоенность сокраще-
нием ряда полномочий омбудсмена.

Как отмечается в письме Бориса Тито-
ва Владимиру Колокольцеву (есть в рас-
поряжении ”Ъ“), в Нижегородской облас-
ти «сформировалась отработанная систе-
ма уголовно-правового давления на пред-
принимателей». По его словам, ряд бизнес-
менов в своих обращениях к омбудсмену 
(в частности, в ходе его визита в Нижний 
Новгород) и в организацию предпринима-
телей «Деловая Россия» жаловались на «уго-
ловно-правовое воздействие» со стороны 
заместителя начальника Главного следс-
твенного управления ГУ МВД России по 
Нижегородской области Альберта Витуш-
кина. Так, в деле предпринимателя Татья-
ны Пузановой отмечается, что полковник 
юстиции Витушкин «вымогал у нее 6 млн 
руб.». В деле Валерия Дурандина он фигу-
рирует «как человек, заинтересованный 
в рейдерском захвате оздоровительного 

пансионата ”Автомобилист“». Предпри-
ниматель Руслан Ситдиков пожаловался, 
что Альберт Витушкин «проявляет упорс-
тво и старание в деле по приведению к 
банкротству предприятия, которое владе-
ло 80 тыс. га пахотных земель». Жалуются 
предприниматели, по словам Бориса Тито-
ва, и на возбуждение уголовных дел в це-
лях давления на одну из сторон гражданс-
ко-правового спора. В связи с этим бизнес-
омбудсмен попросил руководство МВД РФ 
вмешаться и «организовать комплексную 
проверку приведенных фактов и в целом 
деятельности МВД по Нижегородской об-
ласти», по результатам которой «дать объ-
ективную оценку» его работы.

«Для объективного разбирательства, 
а также для предотвращения попыток дав-
ления на бизнесменов считаем целесооб-
разным на время проведения проверки 
отстранить от занимаемой должности все 
должностные лица, причастные к нару-
шениям прав предпринимателей в регио-
не»,— заявил ”Ъ“ вице-президент «Деловой 
России» Андрей Назаров.

Отметим, что в законопроекте об упол-
номоченном, который Госдума в первом 
чтении рассмотрит уже завтра, омбудсмен 
сможет обращаться в органы государствен-
ной власти, органы местного самоуправле-
ния «о привлечении лиц, виновных в нару-
шении прав и законных интересов субъек-
тов предпринимательской деятельности, к 
дисциплинарной, административной ли-
бо уголовной ответственности». При этом, 

как сообщал ”Ъ“ 29 октября, документ пре-
терпел значительные изменения после со-
гласования в правительстве. Тогда, в част-
ности, были урезаны полномочия омбуд-
смена в части приостановки ненорматив-
ных актов федеральных и региональных 
органов власти, поскольку Минэкономи-
ки сочло такие полномочия чрезмерными.

В пятницу профильный комитет Госду-
мы по экономической политике, иннова-
ционному развитию и предприниматель-
ству рекомендовал нижней палате парла-
мента принять документ в первом чтении. 
Вместе с тем зампред комитета Виктор Зва-
гельский заявил, что законопроект во мно-
гом отличается от сформулированной пре-
зидентом Владимиром Путиным концеп-
ции в части полномочий, которыми пла-
нировалось наделить омбудсмена. «На мой 
взгляд, если принять законопроект в пред-
ложенном варианте, уполномоченный не 
сможет эффективно и до конца выполнять 
возложенные на него задачи. В конечном 
итоге метод влияния сведется к обращени-
ям в различные инстанции, а по силе влия-
ния они не будут превышать силу депутат-
ских запросов, которые недостаточно эф-
фективны»,— отметил депутат.

Впрочем, несмотря на отсутствие зако-
на, Борису Титову удалось добиться первых 
результатов. Ранее он опротестовал приня-
тую депутатами Кировской гордумы схему 
размещения ларьков — ликвидация всех 
не попавших в нее торговых точек могла 
привести к сокращению 1500 человек. Гос-

подин Титов подал заявление в Генпрокура-
туру, после чего эту схему отменили. А пос-
ле письма Бориса Титова главе Коврова 
Виктору Каурову городской Октябрьский 
рынок, работа которого была приостанов-
лена из-за претензий к нему местных по-
жарных, вновь стал функционировать без 
ограничений.

Наталья Корченкова,  
Сергей Горяшко

Как стало известно ”Ъ“, Вяземский от-
дел Следственного комитета (СК) РФ 
возбудил уголовное дело по факту под-
купа избирателей во время выборов, 
прошедших в ноябре этого года в се-
ле Знаменское Угранского района Смо-
ленской области. Дело возбуждено по 
редко встречающейся в судебной прак-
тике 141-й статье УК РФ (действия, на-
правленные на воспрепятствование осу-
ществлению избирательных прав или 
работе избирательных комиссий). Ре-
зонанс этому делу придает то обстоя-
тельство, что именно по этому округу 
баллотировался в местные органы са-
моуправления совладелец инвестици-
онного фонда Marshall Capital Констан-
тин Малофеев.

Постановление о возбуждении уголов-
ного дела, по данным ”Ъ“, было подписа-
но 14 декабря заместителем начальника 
Вяземского межрайонного следственного 
отдела Следственного управления по Смо-
ленской области СКР Андреем Архипенко-
вым. Как следует из этого документа, пово-
дом для начала расследования послужило 
полученное следствием так называемое со-
общение о преступлении, которое было со-
вершено во время выборов «депутатов со-
вета Знаменского сельского поселения». По 
сообщению была проведена доследствен-
ная проверка, в результате было возбужде-
но уголовное дело.

По версии следствия, 8 ноября этого го-
да около 10 часов утра в здании магазина, 
расположенного в деревне Красное Угран-
ского района (она входит в избирательный 
округ), неустановленные лица осуществи-
ли подкуп избирателей — нескольких жи-
телей деревни «путем передачи денежных 

средств в размере 500 рублей». В ответ из-
биратели, как считает следствие, написали 
расписки, в которых обязались в день вы-
боров — 18 ноября — проголосовать за кан-
дидата Малофеева.

Действия неизвестных следствие квали-
фицировало по ч. 2 ст. 141 УК РФ (действия, 
направленные на воспрепятствование осу-
ществлению избирательных прав, соеди-

ненных с подкупом, обманом и принуж-
дением), которая очень редко применяет-
ся в судебной практике. Сейчас в материа-
лах дела фигурируют десять человек, кото-
рые, по версии следствия, получали деньги 
в обмен на голос, поданный за бизнесмена, 
но в следственных органах не исключают, 
что число фигурантов может вырасти в не-
сколько раз.

Напомним, что выборы в совет депутатов 
Знаменского сельского поселения Угран-
ского района совладелец Marshall Capital 
выиграл, набрав 74,85%. Отметим, что в из-
бирательной кампании предпринимателя 
участвовал и губернатор Смоленской об-

ласти Алексей Островский, который лично 
представлял кандидата избирателям Зна-
менского. Многие политологи считали, что 
депутатский мандат станет первым шагом 
для бизнесмена в борьбе за пост сенатора.

Однако после победы на выборах госпо-
дина Малофеева Вяземский райсуд по заяв-
лению прокуратуры отменил его регистра-
цию в связи с подкупом избирателей. Мес-
то же в Совфеде, которое начали было про-
чить господину Малофееву, занял спикер 
облдумы Анатолий Мишнев.

Стоит отметить, что это не первый скан-
дал, связанный с совладельцем инфест-
фонда. Ранее Константин Малофеев су-
дился в Лондонском суде с банком ВТБ, 
чья дочка выдала ООО «Русагропром» кре-
дит в $225 млн. Кредит должен был пойти 
на покупку молочных заводов у компании 
Nutritek International Corp. (входит в груп-
пу «Нутритек»), ранее контролировавшейся 
господином Малофеевым, через «свой» ин-
вестфонд. Ни кредит, ни проценты по нему 
до сих пор не погашены, а стоимость зало-
женных акций, как выяснилось затем в хо-
де проверки, была завышена в пять раз. По 
этому поводу было возбуждено уголовное 
дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в 
особо крупном размере, совершенное орга-
низованной группой). В его рамках сотруд-
ники МВД провели обыски в доме бизнес-
мена и в офисах связанных с ним структур. 
Константин Малофеев был даже допрошен 
в рамках расследования и сейчас проходит 
по делу свидетелем.

Получить комментарий у бизнесмена 
по уголовному делу о выборах вчера не уда-
лось. А юрист фонда Дмитрий Скуратов за-
явил, что ему ничего не известно о деле.

Владислав Трифонов

Для того чтобы решить проблему неза-
конной миграции, о которой в своем пос-
лании Федеральному собранию говорил 
Владимир Путин, могут быть расшире-
ны полномочия Федеральной миграци-
онной службы (ФМС). Депутат Госдумы 
от «Единой России», лидер партии «Ро-
дина» и член президентского совета по 
межнациональным отношениям Алек-
сей Журавлев предлагает принять закон 
«О ФМС», подняв статус ведомства и до-
бавив ему прав по регулированию меж-
национальных отношений. Главе ФМС 
Константину Ромодановскому эти пред-
ложения «импонируют».

Ужесточение миграционного законода-
тельства стало одной из основных тем в пос-
лании президента Федеральному собранию 
(”Ъ“ писал об этом 13 декабря). Как заявил 

”Ъ“ Алексей Журавлев, сейчас координаци-
ей миграционного потока в «10 млн чело-
век» занимается ведомство, работа которо-
го регулируется подзаконными актами и у 
которого «толком нет прав и полномочий». 
По мнению депутата, для решения постав-
ленных президентом вопросов необходимо 
поднять статус ФМС, прежде всего принять 
отдельный закон, регулирующий работу ве-
домства: «Сейчас есть законы о службе вне-
шней разведки, о Федеральной службе безо-
пасности, о полиции, а о ФМС — нет».

Депутат предлагает наделить ФМС ши-
роким кругом полномочий: по контролю 
за внешней миграцией и за трудоустройс-

твом гастарбайтеров, за перемещениями 
граждан внутри страны, возвращением 
соотечественников из-за рубежа, вопроса-
ми межнациональных отношений. Часть 
этих вопросов сейчас «не регулирует ник-
то», подчеркнул депутат. «Сейчас идет речь 
о создании министерства по делам нацио-
нальностей, но, на мой взгляд, это ненуж-
ная структура,— сказал ”Ъ“ господин Жу-
равлев.— Сотрудники ФМС имеют при-
личную квалификацию, потому что меж-
национальные отношения и миграция — 
ягоды одного поля, ведомство работает до-
статочно эффективно, у службы есть под-
разделения в каждом субъекте, надо прос-
то их еще усилить».

Директор ФМС Константин Ромоданов-
ский заявил ”Ъ“, что ему «импонирует под-
ход» Алексея Журавлева, поскольку кто-то 
должен решать вопросы миграции, нацио-
нальных отношений и интеграции. «Мы не 
говорим, что это обязательно должна быть 
ФМС, но это должна быть структура, кото-
рая головой будет отвечать за эти вопросы. 
Мы для себя лишнего не просим, но, если 
задача будет поставлена, мы будем ее вы-
полнять»,— заявил ”Ъ“ глава ФМС.

Депутат Госдумы, экс-министр по делам 
национальностей, член президентского со-
вета по межнациональным отношениям Ра-
мазан Абдулатипов «в целом» идею колле-
ги по «Единой России» поддерживает. Он от-
метил, что нужно говорить о поднятии ста-
туса ФМС лишь для регулирования мигра-

ционных процессов: «Хотя миграционные 
процессы достаточно сильно влияют на со-
стояние национальных отношений, сме-
шивать их не стоит». А член думского коми-
тета по культуре Мария Максакова сказала 

”Ъ“, что деятельность ФМС касается и твор-
ческих работников, которые «много гастро-
лируют». По ее словам, «логично наделить 
такое большое, разветвленное ведомство, 
на котором такой объем работы, соответс-
твующим статусом».

Глава комитета помощи беженцам «Граж-
данское содействие» Светлана Ганнушкина 
уверена, что в редакции единороссов закон 
сделает из ФМС очередное «силовое ведомс-
тво». «Если повышать уровень миграцион-
ной службы, то нужно говорить об управле-
нии миграции, а управление — это не реп-
рессивные меры, которые заключаются в 
контроле, а прогнозирование миграцион-
ной обстановки, планирование и регулиро-
вание»,— пояснила она.

Инициатива Алексея Журавлева появи-
лась «неспроста», а была заранее согласова-
на, считает директор Международного инс-
титута политэкспертизы Евгений Минчен-
ко. «Реальный вес Ромодановского выше, 
чем ему дает его статус, за счет личного кон-
такта с Путиным. Тема с миграцией болез-
ненная, и мы видим, что какие-то подвиж-
ки происходят, достаточно посмотреть, ка-
кой объем ей был уделен в рамках посла-
ния»,— говорит политолог.

Максим Иванов

Вскоре после того как суд признал 
незаконным избрание Константина 
Малофеева (на фото) депутатом, 
было возбуждено дело о подкупе 
избирателей  фотоГеннадияГуляева



первые лица

[1] > 
В частности, в проекте опре-

делены не только принципы 
правосудия — независимость, 
добросовестность, объектив-
ность, беспристрастность и ра-
венство сторон, порядок при-
нятия судьями званий, наград 
и подарков,— предусмотрены 
в нем и правила взаимоотноше-
ния судей с СМИ. Данный про-
ект прошел общественное об-
суждение на интернет-портале 
Совета судей РФ, значительная 
часть поступивших ему замеча-
ний и предложений была учте-
на разработчиками перед вы-
несением нового кодекса на об-
суждение съезда судей.
— Только ли принятием но-
вого Кодекса судейской эти-
ки ограничится съезд?
— Конечно, нет, нам предстоит 
решить целый комплекс вопро-
сов, стоящих перед судейским 
сообществом. Я хочу поставить 
перед съездом предложение о 
необходимости подготовки но-
вой концепции уголовной по-
литики. Дело в том, что Уголов-
ный кодекс, которым мы руко-
водствуемся, действует уже 15 
лет, но тем не менее он не явля-
ется совершенным. Об этом сви-
детельствуют и те изменения, 
которые ежегодно вносятся в 
уголовное законодательство. В 
это трудно поверить, но в Уго-
ловный кодекс внесено уже бо-
лее 3 тыс. изменений! На прак-
тике же судов получается, что, 
ежегодно рассматривая уголов-
ные дела в отношении 1 млн об-
виняемых, мы потом почти пол-
миллиона дел вынуждены при-
водить в соответствие с изме-
няющимися положениями Уго-
ловного кодекса!

Поэтому я полагаю, что долж-
на быть проведена серьезная ра-
бота с привлечением различ-
ных экспертов, ученых, пред-
ставителей общественности, 
проанализирована судебная 
практика, с тем чтобы была вы-
работана четкая и ясная кон-
цепция развития уголовного за-
конодательства.

На мой взгляд, в качестве 
примера дальнейшей либера-
лизации уголовного законода-
тельства необходимо предус-
мотреть освобождение от уго-
ловной ответственности лиц, 
впервые совершивших пре-
ступление небольшой тяжести, 
с привлечением их к админист-
ративной ответственности.

Ведь за подобные преступле-
ния предусмотрено альтерна-
тивное наказание — от лише-
ния свободы на срок до трех лет 
до штрафа и исправительных 
работ. Как правило, обвиняе-
мые по таким делам пригова-
риваются к наказаниям, не свя-
занным с лишением свободы, 
но полученная ими (нередко по 
глупости) первая судимость за-
крывает в дальнейшем возмож-
ность трудоустроиться на пре-
стижную работу, получить ви-
зы во многие страны и налагает 
на них целый ряд других огра-
ничений, что не предусмотре-
но наказанием в администра-
тивном порядке. С другой сто-
роны, процедура администра-
тивной ответственности более 
простая как для следственных 
органов, так и для суда, что поз-
волит высвободить кадровые и 
финансовые ресурсы. И здесь я 
не новатор, эта норма была пре-
дусмотрена в Уголовном кодек-
се РСФСР.

«О переезде в Сколково 
Верховному суду 
предложения 
не поступали»
— Правительство РФ в сен-
тябре утвердило концепцию 
федеральной целевой про-
граммы о развитии судебной 
системы в 2013–2020 годах. 
Программу предполагается 
профинансировать в разме-
ре 90,6 млрд руб. На что будут 
потрачены деньги?
— Примерно половина средств 
будет израсходована на строи-
тельство, реконструкцию или 
приобретение зданий для фе-
деральных судов общей юрис-
дикции. Мы рассчитываем, 
что по итогам реализации про-
граммы будет введено в эксплу-
атацию более ста зданий судов. 
Предусмотрены расходы и на 
новые квартиры для судей и ра-
ботников аппаратов судов. Кро-
ме того, средства будут вложе-
ны в развитие государственной 
автоматизированной системы 
(ГАС) «Правосудие». На ее осно-
ве планируется создать единую 
информационно-телекоммуни-
кационную систему Верховно-
го суда РФ, федеральных судов 
общей юрисдикции, мировых 

судей, органов судейского сооб-
щества и судебного департамен-
та, которая будет еще более до-
ступной не только для профес-
сиональных пользователей, но 
и обычных граждан.

В целях развития гласности 
и открытости судопроизводс-
тва предусмотрено и оснаще-
ние системами видеопротоко-
лирования судебных заседа-
ний 1,25 тыс. зданий федераль-
ных судов общей юрисдикции, 
в более чем 10 тыс. залов будет 
установлена соответствующая 
аппаратура.

Хочу отметить, что конечны-
ми целями программы, о кото-
рой вы спрашиваете, являют-
ся повышение качества право-
судия, а также совершенствова-
ние судебной защиты прав и за-
конных интересов граждан и 
организаций.
— Вячеслав Михайлович, а 
чем сегодня измеряется ка-
чество правосудия?
— О качестве работы судов сви-
детельствует статистика. Еже-
годно суды общей юрисдикции 
рассматривают 10–12 млн граж-
данских дел, и только 5% выне-
сенных по этим делам решений 
обжалуется сторонами в вы-
шестоящей инстанции. Из поч-
ти 1 млн граждан, ежегодно по-
падающих в сферу правосудия 
по уголовным делам, 24–25%, 
или каждый четвертый, осво-
бождаются судом от уголовной 
ответственности по различным 
процессуальным основаниям. 
При этом необходимо учиты-
вать, что более 60% уголовных 
дел рассматриваются судами в 
особом порядке, когда подсуди-
мый заранее согласен с предъ-
явленным ему обвинением.
— Недавно ”Ъ“ рассказал о 
предстоящем переезде Вер-
ховного суда в Санкт-Петер-
бург. Переезжает весь суд или 
его отдельные коллегии? За-
чем вообще ехать в Санкт-Пе-
тербург, если ранее планиро-
валось переместить Верхов-
ный суд в Сколково?
— Не знаю, огорчу вас или нет, 
сказав, что о переезде в Сколко-
во Верховному суду предложе-
ния не поступали. Что касает-
ся Санкт-Петербурга, то, конеч-
но, мы сделаем все для того, что-
бы обеспечить при переезде не-
прерывную качественную ра-
боту Верховного суда. Но необ-
ходимо сохранить судейский 
корпус, высококвалифициро-
ванных сотрудников аппарата 
и уникальный состав предста-
вителей научной обществен-
ности, которые сегодня исклю-
чительно на общественных на-
чалах формируют научно-кон-
сультативный совет при Верхов-
ном суде.

Судьи и работники аппара-
та извещены о планируемом 
переезде, и каждый имеет воз-
можность заранее все обдумать 

и принять свое решение. Тем 
не менее нами разрабатывают-
ся образовательные програм-
мы для подготовки младшего 
и среднего звена государствен-
ных гражданских служащих в 
филиале Российской академии 
правосудия, расположенном в 
Санкт-Петербурге.

Если законодатель изменит 
местонахождение высшего су-
дебного органа судов общей 
юрисдикции, мы сделаем все 
необходимое, чтобы переезд 
прошел без ущерба в первую 
очередь для граждан.

«Людям просто нечем 
платить назначенные 
судами штрафы»
— Насколько вы как предсе-
датель Верховного суда удов-
летворены работой нижес-
тоящих судов? Допустим, ве-
дущих, к которым можно от-
нести Московский городской 
и Санкт-Петербургский суды, 
рассматривающие наиболее 
резонансные уголовные де-
ла? Как вообще обстоят дела 
с соблюдением законности 
судами в части их решений, 
которые вы по разным при-
чинам отменяете?
— Ни в одном субъекте Российс-
кой Федерации или в других го-
сударствах с развитой правовой 
системой нет судов со «стериль-
ным» качеством работы. Конеч-
но, как и везде, ошибки встреча-
ются, хотя у нас есть судьи, чьи 
решения не отменяются и не из-
меняются в течение длительно-
го времени.

В целом в России стабиль-
ность судебных решений очень 
высока. В областных и рав-
ных им судах она составляет 
по гражданским делам 97,4%, 
по уголовным — 91%; в район-
ных судах по гражданским де-
лам — 97,6%, по уголовным — 
96%; у мировых судей по граж-
данским делам — 99,7%, по уго-
ловным — 97,4%. И здесь столич-
ные суды не исключение.

В прошедшем году в касса-
ционном и надзорном поряд-
ке Верховным судом было отме-
нено всего восемь решений по 
гражданским делам, рассмот-
ренным Московским городс-
ким судом, и шесть — Санкт-
Петербургского городского су-
да. Это 3% и 2% соответственно 
от всех вынесенных ими реше-
ний. По уголовным делам отме-
нены приговоры в отношении 
десяти осужденных Мосгор-
судом и четырех осужденных 
Санкт-Петербургским горсудом. 
Это тоже почти 4% и 3%.

При этом не стоит забывать, 
что Москва и Санкт-Петербург 
являются самыми крупными 
регионами как по количеству 
судей, так и по числу рассмат-
риваемых ими дел. И сравни-
вая эти суды с другими, нельзя 
не учитывать те особенности, 
которые есть в мегаполисах,— 
это и максимальная доступ-
ность СМИ к судебной инфор-
мации, которая предопреде-
ляет резонансность судебного 
спора, и трудности, связанные 
с организацией судебного про-
цесса, например в связи с неяв-

кой на судебное заседание учас-
тников судопроизводства, не-
качественной доставкой судеб-
ной корреспонденции. Но есть 
у этих судов и определенные 
преимущества, связанные с бо-
лее высоким уровнем информа-
тизации судебной деятельнос-
ти, что ставит перед ними еще 
более высокие задачи по обес-
печению открытости и доступ-
ности правосудия.
— Не так давно были внесе-
ны изменения в Уголовный 
кодекс, в соответствии с ко-
торыми за взятки начали на-
казывать рублем. Однако уже 
известны случаи, когда су-
дебные приставы обращают-
ся в вышестоящие суды с тре-
бованиями заменить штраф 
обычной колонией.
— Изменения, о которых вы го-
ворите, были внесены в Уголов-
ный кодекс в 2010 году. В соот-
ветствии с ними одним из основ-
ных видов наказаний за взятки 
стал штраф, кратный ее размеру. 
Эта новелла качественно отрази-
лась на практике назначения су-
дами данного вида наказания: в 
сравнении с предыдущим годом 
число лиц, осужденных к штра-
фу, возросло в три раза — до 35% 
осужденных за взятки.

В этом году число таких лиц 
увеличилось в полтора раза и со-
ставило более половины от всех 
осужденных за взяточничество. 
При этом судебные приставы-
исполнители, действительно, 
обратились в суды с требовани-
ем о замене штрафа лишением 
свободы в отношении каждого 
второго осужденного к штрафу 
за взяточничество. Суды удов-
летворили примерно четверть 
таких обращений. По-видимо-
му, людям просто нечем платить 
назначенные судами штрафы.

К этому следует добавить и 
системные проблемы, связан-
ные с исполнением штрафных 
санкций. В 2011 году штраф как 
основное наказание по уголов-
ным делам был назначен почти 
120 тыс. осужденных на общую 
сумму 1,826 млрд руб., из нее не 
было исполнено наказаний на 
сумму 1,161 млрд руб., или 63,6%.
— 262-й закон об открытости 
правосудия получил в этом 
году новое развитие — неко-
торые заседания, вызываю-
щие большой общественный 
интерес, стали транслиро-
вать на сайтах московских су-
дов. Я слышал, что есть пред-
ложения распространить эту 
практику на все заседания и 
даже создать портал типа ГАС 
«Правосудие», где записи за-
седаний будут архивировать-
ся и с ними сможет ознако-
миться любой желающий. 
Ваше отношение к этому?
— 13 декабря этого года пле-
нум Верховного суда принял 
постановление «Об открытос-
ти и гласности судопроизводс-

тва и о доступе к информации 
о деятельности судов», в кото-
ром судам даны рекомендации, 
направленные в том числе на 
обеспечение общественного 
контроля за функционирова-
нием судебной власти.

Впервые пленум дал разъяс-
нения о самых широких фор-
мах доступа к информации о су-
дебной деятельности. И интер-
нет-трансляции судебных засе-
даний выступают лишь одной 
из многих форм, обеспечиваю-
щих прозрачность правосудия. 
Решение о проведении подоб-
ных трансляций должно при-
ниматься судьей по каждому 
конкретному делу с учетом мне-
ния участников процесса, о чем 
содержится разъяснение в пос-
тановлении пленума.

Действующие нормы между-
народного права и международ-
ные стандарты деятельности су-
дебных систем, выработанные в 
рамках ООН, неслучайно не пре-
дусматривают каких-либо спе-
циальных указаний на необхо-
димость или целесообразность 
проведения интернет-трансля-
ции судебного процесса.

В российском законодатель-
стве обоснованно предусмотре-
ны ограничения, которые не-
обходимы для обеспечения ба-
ланса между общественным ин-
тересом к судебному процессу и 
конституционно значимыми 
ценностями каждого граждани-
на в отдельности. Соответствую-
щее разъяснение в постановле-
нии пленума дано с учетом та-
ких особенностей.

Судья при принятии реше-
ния о допустимости осущест-
вления фото- и киносъемки, 
видеозаписи, а также трансля-
ции хода открытого судебного 
разбирательства должен исхо-
дить из того, что такая фикса-
ция возможна по любому делу, 
за исключением случаев, когда 
она может привести к наруше-
нию законных прав и интере-
сов участников процесса, в том 
числе права на неприкосновен-
ность частной жизни, личную и 
семейную тайну, защиту своей 
чести и доброго имени, на тай-
ну переписки и пр.

«Рассуждения 
на тему о закрытой 
судейской корпорации 
необъективны»
— Вам довольно часто при-
ходится возбуждать произ-
водство по уголовным де-
лам в связи с решениями Ев-
ропейского суда по правам 
человека. Как правило, жа-
лобы к России удовлетворя-
ются из-за необоснованных 
решений судов — волоки-
ты, незаконных арестов или 
продления мер пресечения. 
Несут ли судьи какую-либо 
ответственность за подоб-
ные нарушения?

— Мне как председателю Вер-
ховного суда предоставлено 
право обратиться в президиум 
Верховного суда с представле-
нием о возобновлении произ-
водства в связи с решением Ев-
ропейского суда по правам че-
ловека только по уголовным де-
лам. За последние три года коли-
чество внесенных мною пред-
ставлений существенно сокра-
тилось — с 65 в 2010 году до 24 
в 2012 году. Это связано, прежде 
всего, с сокращением числа пос-
тановлений Европейского суда, 
вынесенных против России. Ес-
ли в 2008 году их было 233, то 
в 2011-м — 121. Отмечу также, 
что с момента присоединения 
России к Европейской конвен-
ции 98% жалоб были признаны 
ЕСПЧ неприемлемыми.

Но даже при таких обстоя-
тельствах было бы неверно го-
ворить о том, что мы удовлетво-
рены положением дел. Поэтому 
в судах общей юрисдикции ак-
тивно применяется механизм 
дисциплинарной ответствен-
ности судей за грубые или сис-
тематические нарушения норм 
процессуального права и Кодек-
са судейской этики, повлекшие 
волокиту при рассмотрении су-
дебных дел, ущемление прав и 
законных интересов граждан, 
причинение ущерба авторите-
ту судебной власти.

В прошлом году по решени-
ям квалификационных колле-
гий было привлечено к дисцип-
линарной ответственности 229 
судей судов общей юрисдик-
ции, из которых досрочно пре-
кращены полномочия в отно-

шении 31 судьи, а еще 198 судей 
получили предупреждения.
— Возможно ли введение но-
вых форм отбора судей, ког-
да на эти должности будут 
не только претендовать, но и 
проходить внесистемные лю-
ди, например из той же адво-
катуры?
— Уже не первый год в адрес су-
дебной системы звучат крити-
ческие замечания о том, что су-
дейских корпус не представлен 
адвокатами, многие из которых 
якобы хотят занять судейские 
должности. Однако я считаю, 
что оснований для таких сужде-
ний нет. Более того, за послед-
ние несколько лет в связи с из-
менением законодательства о 
статусе судей количество пре-
тендентов, желающих стать су-
дьями, существенно сократи-
лось, поскольку работа, в час-
тности, адвоката перестала за-
считываться при исчислении 
юридического стажа, дающе-
го право на почетную отставку. 
Отмечается отток и действую-
щих судей, о чем свидетельству-
ет тот факт, что в 2011 году уш-
ли в отставку по собственному 
желанию (это не было связано с 
предельным возрастом) почти 
1,2 тыс. федеральных судей.

В то же время за 2010–2011 
годы из более 65 тыс. адвокатов 
выразили желание стать судь-
ями только 144, или в среднем 
0,1% от общего числа адвокатов 
России. Из них был рекомендо-
ван на должность судьи каждый 
третий.

Правосудие заинтересова-
но в том, чтобы судейский кор-
пус пополнялся компетентны-
ми, профессионально подготов-
ленными специалистами, в том 
числе и лучшими представите-
лями адвокатского сообщества. 
Но как вы сами видите, рассуж-
дения на тему о закрытой судей-
ской корпорации необъектив-
ны и преувеличены.
— В судебную реформу, кото-
рая продолжается уже боль-
ше 20 лет, закладываются ка-
кие-то сроки? Когда она за-
кончится и к чему должна 
привести в конечном счете? 
Ведь в отправлении правосу-
дия прежде всего важна ста-
бильность.
— Принципы правосудия и 
концепция судебной реформы 
в целом реализованы, а процесс 
совершенствования правосу-
дия не имеет временных огра-
ничений, поскольку направле-
ние развития права обычно оп-
ределяется уже сложившими-
ся или формирующимися об-
щественными отношениями, 
которые не стоят на месте. По-
жалуй, самое главное, что уда-
лось сделать — привести наших 
граждан в суды, максимально 
расширив компетенцию судов 
по защите их прав и свобод. О 
том, что именно судебная защи-
та рассматривается граждана-
ми как приоритетная по срав-
нению с другими способами 
защиты, свидетельствует и тот 
факт, что за последние 20 лет 
количество рассмотренных су-
дами общей юрисдикции граж-
данских дел возросло с 1,4 млн 
дел в 1991 году до 10 млн дел в 
2012 году! Однако создание не-
обходимых условий для прак-
тической реализации консти-
туционного права гражданина 
на судебную защиту зависит от 
заинтересованности всех трех 
ветвей государственной власти.

Интервью взял  
Максим Варывдин

«Судебная защита рассматривается гражданами как приоритетная»

Рассматривая уголовные дела в от
ношении 1 млн обвиняемых, мы 
 потом почти полмиллиона дел 
 вынуждены приводить в соответ
ствие с изменяющимися положе
ниями  Уголовного кодекса

Необходимо предусмотреть осво
бождение от уголовной ответст
венности лиц, впервые совершивших 
преступление небольшой тяжести, 
с привлечением их к администра
тивной ответственности

Нигде нет судов со «стерильным» 
качеством работы. В России, 
как и везде, ошибки встречаются, 
хотя у нас есть судьи, чьи решения 
не отменяются и не изменяются 
в течение длительного времени

???

Л и ч н О е  д е Л О Л е б е д е В  В я ч е С Л а В  М и х а й Л О В и ч

Родился 14 августа 1943 года в Москве. В 1968 году окончил юрфак МГУ.
В 1960-х годах трудился учеником резальщика в типографии и слесарем на 

заводе железобетонных труб. После окончания вуза работал в Главном управ-
лении промышленного строительства в южных районах Минпромстроя СССР. 
В 1970 году избран народным судьей Ленинградского райсуда Москвы, с 1977 
года — председатель Железнодорожного райсуда. С 1984 года — заместитель 
председателя, с 1986 года — председатель Московского городского суда. 26 
июля 1989 года указом Президиума Верховного совета РСФСР назначен пред-
седателем Верховного суда РСФСР (с 1992 года — Верховного суда РФ). В 1999, 
2007 и 2012 годах переназначен на эту должность.

Доктор юридических наук (тема диссертации «Проблемы становления и разви-
тия судебной власти в Российской Федерации»), профессор, заслуженный юрист 
РФ, автор более 50 научных работ. Имеет высший квалификационный класс 
судьи. Награжден орденами «За заслуги перед Отечеством» II и III степени.

д О С ь е В е Р х О В н ы й  С у д  Р Ф

Верховный суд является высшим судебным органом по гражданским, уголовным 
и административным делам. Он осуществляет надзор за деятельностью судов 
общей юрисдикции, в том числе военных, а также консультирует их по правовым 
вопросам. Является вышестоящей инстанцией по отношению к Верховным судам 
субъектов РФ, а также окружным (флотским) военным судам. Суд имеет право 
законодательной инициативы в Федеральном собрании.

Согласно Конституции, Верховный суд выносит заключение в случае обвине-
ния президента в госизмене или других преступлениях. Все 125 судей суда, в том 
числе и его председатель, назначаются Советом федерации по представлению 
президента. Срок работы председателя — шесть лет. В состав суда входит пле-
нум, президиум и пять коллегий.

Военной коллегией в 2011 году рассмотрено 2711 жалоб по гражданским 
делам и 1161 жалоба на приговоры по уголовным делам, кассационная коллегия 
рассмотрела 815 дел, коллегия по административным делам — 1115, по уголов-
ным делам — 3930, по гражданским делам — 1210.

Расходы бюджета на работу суда в 2012 году — 2,36 млрд руб.
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Мосгорсуд приговорил к трем 
годам лишения свободы экс-
руководителя территориаль-
ного управления Министерс-
тва имущества России по 
Москве Татьяну Найденову. 
Присяжные признали быв-
шую чиновницу, а также ее 
заместителя Владимира По-
лютова (после вердикта он 
покончил с собой) виновными 
в превышении должностных 
полномочий при приватиза-
ции в 2004 году одного из 
флагманов советской вне-
шней торговли ФГУП «ВО 

”Станкоимпорт“». Причинен-
ный государству ущерб (иск 
заявило управделами прези-
дента РФ) составил более 
2,5 млрд руб., возмещать ко-
торый суд обязал Татьяну 
Найденову.

Приговор по этому уголовно-
му делу суд планировал вынес-
ти еще 5 декабря, после того как 
присяжные признали Татьяну 
Найденову и Владимира Полю-
това виновными по ч. 3 ст. 286 
УК РФ (превышение должност-
ных полномочий с причинени-

ем тяжких последствий). Проку-
рор попросила судью пригово-
рить их к шести и пяти годам за-
ключения соответственно. Од-
нако в тот день рано утром нахо-
дившийся под подпиской о не-
выезде Полютов застрелился. 
Как сообщили ”Ъ“ в СКР, до-
следственная проверка по это-
му факту еще продолжается.

В итоге судья Елена Гученко-
ва вернула процесс на этап об-
суждения последствий вердик-
та и объявила перерыв. Причем 
это решение было связано не 
только с суицидом, но и с необ-
ходимостью принятия реше-
ния по заявленному управдела-
ми президента РФ к экс-чинов-
никам иску о возмещении 
ущерба на 2,5 млрд руб. Соглас-
но указу президента РФ, защита 
зарубежных активов, относя-
щихся к федеральной собствен-
ности, отнесена в ведение уп-
равделами, поэтому оно и было 
признано СКР потерпевшей 
стороной по делу.

Напомним, суд установил, 
что 4 августа 2004 года Татьяна 
Найденова, явно выходя за пре-

делы своих должностных пол-
номочий, подписала распоря-
жение «Об условиях приватиза-
ции ФГУП ВО ”Станкоимпорт“». 
В частности, она утвердила со-
став подлежащего приватиза-
ции имущественного комплек-
са этого предприятия, незакон-
но включив в него ценные бу-
маги (акции, паи, вклады) 19 за-
рубежных компаний, создан-
ных за счет государственных 
средств. При этом при привати-
зации не была учтена реальная 
стоимость финансовых акти-
вов. Этим же распоряжением 
председателем совета директо-
ров ОАО «ВО ”Станкоимпорт“» 
был назначен Владимир Полю-
тов. Он, также выйдя за рамки 
своих полномочий, «вопреки 
интересам государства, охраня-
емым законом», подписал от 
имени территориального уп-
равления Минимущества РФ 
по Москве передаточный акт 
подлежащего приватизации 
имущественного комплекса 
ФГУП «ВО ”Станкоимпорт“». 
В уставный капитал организа-
ции были включены ценные 

бумаги 19 зарубежных компа-
ний, оцененные по балансовой 
стоимости всего в 897 тыс. руб. 
При этом реальная рыночная 
стоимость акций, паев и вкла-
дов составляла более 2,5 млрд 
руб. После приватизации эти 
активы фактически за бесце-
нок были проданы третьим ли-
цам. Сами чиновники вины не 
признали.

Вчерашнее судебное заседа-
ние было также под вопросом: 
в связи со смертью Владимира 
Полютова в дело вошли его за-
конные представители — вдо-
ва и сын, которые могли за-
явить ходатайство об ознаком-
лении с материалами дела. Од-
нако они отказались от участия 
в процессе, поручив свои инте-
ресы уже участвующим в деле 
адвокатам. 

В итоге судья огласила поста-
новление о прекращении уго-
ловного преследования Влади-
мира Полютова в связи с его 
смертью, после чего началось 
обсуждение последствий вер-
дикта. В последнем слове Татья-
на Найденова попросила не ли-

шать ее свободы, ссылаясь на 
то, что ей уже почти 60 лет, 
к уголовной ответственности 
она привлекается впервые, 
а кроме того, в семье у нее не-
простая ситуация. Предъявлен-
ный ей иск подсудимая еще на 
прошлом заседании назвала 
«астрономическим и абсолют-
но нереальным».

В итоге она была приговоре-
на к трем годам лишения сво-
боды. Кроме того, суд полно-
стью удовлетворил иск на 
2,5 млрд руб.

«Могу сказать, что вердиктом 
присяжных мы удовлетворены. 
Обсуждать же меру наказания 
считаю некорректным»,— за-
явил ”Ъ“ представитель потер-
певшей стороны адвокат Миха-
ил Макаров. Что же касается ис-
полнения приговора в части 
взыскания ущерба, то испол-
нить его будет фактически не-
реально, поскольку никакой 
собственности, за исключени-
ем земельного участка в Ростов-
ской области, у Татьяны Найде-
новой нет.

Олег Рубникович

Экс-чиновницу лишили трех лет свободы  
и двух с половиной миллиардов
Бывшего руководителя столичного Минимущества приговорили  
к уплате рыночной стоимости ФГУП «ВО ”Станкоимпорт“» Отпраздновав в конце ноября 49-й день рож-

дения, Илзе Лиепа дала бенефис на Новой 
сцене Большого театра. Одноактный балет 
Патрика де Бана «Клеопатра — Ида Рубинш-
тейн», который Андрис Лиепа продюсировал 
для сестры, в Москве показали впервые.

Выставку фотографий из архива Илзе Лиепы 
в фойе театра осматривали тенор Владислав 
Пьявко, балерина Светлана Захарова, писатель-
ница Ирина Хакамада с фотографом Антоном 
Ланге, режиссер Владимир Меньшов с супругой 
Верой Алентовой, художник-постановщик «Клео-
патры» Павел Каплевич, телеведущая Сати Спи-
вакова, режиссер Александр Стриженов с доче-
рью, супруга экс-министра иностранных дел Рос-
сии Елена Козырева и неожиданно для многих 
депутат Госдумы Алина Кабаева. Госпожа Кабаева 
старалась держаться подальше от камер, что было 
вполне предсказуемо. А вот нежелание фотогра-
фироваться телеведущей Тины Канделаки вызы-
вало удивление. «Не надо меня снимать, я здесь 
просто с друзьями»,— отмахивалась госпожа Кан-
делаки, прячась за спину Павла Каплевича. Оче-
видно, публично выступая за свержение дирек-
тора Большого Анатолия Иксанова в пользу воца-
рения танцовщика Николая Цискаридзе, госпо-
жа Канделаки решила еще раз проинспектиро-
вать Большой.

Вечер открыл брат бенефициантки, автор про-
екта Андрис Лиепа, который рассказал, что миро-
вая премьера спектакля «Клеопатра — Ида Рубин-
штейн», поставленного специально для Илзе Ли-
епы, состоялась в июле 2012 года на сцене театра 
Champs Elysees в Париже в рамках проекта «Рус-
ские сезоны ХХI века». «Я уверен, что Ида станет 
для Илзе такой же знаковой ролью, как Графиня 
в ”Пиковой даме“»,— заметил он. Одноактный 
балет «Пиковая дама» в постановке Ролана Пети 
показали во втором отделении бенефиса. В паре 
с Илзе Лиепой танцевал Николай Цискаридзе — 
Германн.

На поклон залу Илзе Лиепа вышла, держа на 
руках дочку Надю. Вдова первого президента РФ 
Наина Ельцина аплодировала вместе со всеми 
зрителями. При этом она была расстроена до 
слез. В ходе спектакля пришла трагическая но-
вость: ушла из жизни Галина Вишневская, с кото-
рой госпожа Ельцина была дружна. Против ожи-
дания, выйдя на поклон, господин Лиепа не 
предложил почтить в Большом память великой 
оперной певицы.

После спектакля в атриуме Большого театра 
состоялся коктейль для друзей по случаю бенефи-
са. Алина Кабаева и Тина Канделаки на приеме 
отсутствовали. Зато господин Цискаридзе поя-
вился даже раньше своей партнерши. Первой его 
поздравила Наина Ельцина. «Да я уже старый»,— 

кокетничал Цискаридзе, обнимая госпожу Ель-
цину. Этот выданный себе самому эпитет позво-
лил господину Цискаридзе присоединиться 
к компании Наины Ельциной и матери бенефи-
циантки Маргариты Жигуновой.

Илзе Лиепа из образа Иды решила не выхо-
дить. На коктейле она блистала в наряде, достой-
ном примы дягилевского балета,— золотом пла-
тье и головном уборе в стиле 30-х годов. Балерина 
поблагодарила всех, кто помог осуществить 
идею,— меценатов и спонсоров, «дорогого брата», 
Николая Цискаридзе, сценографа Павла Каплеви-
ча, художника по костюмам Екатерину Котову.

Гости по очереди выходили к микрофону. Гос-
подин Каплевич рассказал, что на первых репе-
тициях Илзе была на костылях, потому что сло-
мала ногу. «Неправда!» — засмеялась Илзе. «Ис-
тинная правда!» — парировал господин Капле-
вич. Тенор Владислав Пьявко, обнимая балерину, 
ошарашил публику заявлением: «Я сейчас стою 
рядом с сыном». Оказалось, речь шла о сценичес-
ком дебюте Илзе Лиепы в Большом театре. В пять 
лет она сыграла сына Чио-Чио-сан в одноимен-
ной опере.

Евгения Мельникова

Пиковая мама
Илзе Лиепа предстала перед публикой  
с новой ролью, братом, мужем и дочерью

После субботнего сбора у Со-
ловецкого камня, ставшего 
одной из самых масштабных 
несанкционированных акций 
протеста за последнее вре-
мя, оппозиция решила сме-
нить формат уличных мероп-
риятий. Ближайший крупный 
марш по центральным ули-
цам протестный координаци-
онный совет (КС) наметил на 
весну 2013 года, а до этого 
планируется проводить 
в Москве локальные акции, 
по несколько тысяч человек, 
посвященные, например, по-
литзаключенным и социаль-
ной проблематике. Как за-
явил ”Ъ“ лидер «Левого фрон-
та» Сергей Удальцов, несмот-
ря на кризис в протестном 
движении, люди еще готовы 
посещать уличные акции, 
причем, как показал суббот-
ний сход на Лубянке, даже не-
санкционированные.

Вчера члены КС оппозиции 
определились с дальнейшим 
форматом уличных мероприя-
тий. Как пояснили ”Ъ“ члены со-
вета, повод обсудить новые фор-
мы протеста их заставил суббот-
ний сход на Лубянской площади. 
Как ранее сообщал ”Ъ“, изна-
чально оппозиция планировала 
на 15 декабря шествие по цент-
ральным улицам под названием 
«Марш свободы», однако согласо-
вать его с мэрией так и не уда-
лось. Главным объектом споров 
стала финальная точка шествия: 

организаторы настаивали, что 
оно должно закончиться на Лу-
бянке, а чиновники утверждали, 
что перекрытия у здания ФСБ со-
здадут проблемы для движения 
автотранспорта. Переговоры за-
шли в тупик, оппозиционеры 
отозвали заявку и предложили 
всем желающим возложить цве-
ты к Соловецкому камню, а пред-
ставители мэрии пригрозили ад-
министративной и уголовной 
ответственностью за призывы 
к участию в несанкционирован-
ном мероприятии.

Несмотря на это, в субботу на 
Лубянке, по оценкам участни-
ков и организаторов, собралось 
от 1,5 тыс. до 3 тыс. человек (по-
лиция насчитала 700 человек). 

При этом полицейские не ме-
шали собравшимся. Исключе-
нием стали только задержания 
лидеров оппозиции Алексея На-
вального, Ильи Яшина, Сергея 
Удальцова и других.

«Субботняя акция показала, 
что люди еще хотят выходить на 
улицу, ведь это было несанкцио-
нированное мероприятие, 
а пришли на него несколько ты-
сяч»,— сказал господин Удаль-
цов. По его мнению, в протест-
ном движении действительно 
наметился кризис, но он вы-
зван в основном разочаровани-
ем в том, что за 2012 год оппози-
ции не удалось добиться каких-
либо серьезных побед. «Быст-
рой победы не получилось. 

Главное — убедить людей пере-
строиться со спринта на мара-
фон. Мы хотим привнести в ак-
ции больше конкретики»,— по-
яснил лидер «Левого фронта». 
По его словам, в ближайшее 
время члены КС планируют со-
средоточиться на небольших то-
чечных акциях, как это было на 
Лубянке. «Темы будут макси-
мально конкретные: политзак-
люченные, социальные пробле-
мы, коррупция»,— заметил гос-
подин Удальцов.

Ближайшую крупную акцию, 
которая, как предполагается, 
должна пройти в форме шест-
вия, КС планирует провести вес-
ной 2013 года. «Мы теперь будем 
тщательнее подходить к подго-

товке крупных мероприятий, 
так как этот год показал, что 
в ряде случаев мы допускали ор-
ганизационные ошибки»,— ска-
зал господин Удальцов. При 
этом входящий в КС экс-депутат 
Госдумы Геннадий Гудков пред-
ложил провести следующее ме-
роприятие в форме рок-концер-
та и организовать его в феврале. 
«Это может быть рок-концерт 

”Свобода“. Можно взять одну из 
крупных площадок и привлечь 
музыкантов и политиков»,— 
считает господин Гудков.

Как заявил господин Удаль-
цов, теперь оппозиция не соби-
рается уделять много внимания 
согласованию уличных мероп-
риятий с мэрией. «Как показала 
акция у Лубянки, это вовсе не 
обязательно»,— сказал он.

«Если они не хотят согласо-
вывать свои акции с нами, бу-
дут согласовывать их с право-
охранительными органами. 
Несанкционированная акция 
на Лубянке создала для города 
проблемы, многие, кто дейс-
твительно шел гулять, оказа-
лись на одной площадке с те-
ми, кто сознательно шел на 
конфликт. Нам удалось не до-
пустить беспорядков, но горо-
ду не было бы доставлено 
столько неудобств, если бы ак-
ция была согласована»,— за-
явил ”Ъ“ глава департамента 
региональной безопасности 
Москвы Алексей Майоров.

Григорий Туманов

Оппозиция готовится  
к весеннему марафону
Согласовывать свои акции с мэрией протестующие больше не собираются

Неожиданный скандал, кото-
рый может иметь прецедент-
ное значение, разгорелся 
в близком к завершению деле 
юристов крупнейшего оте-
чественного химпредприятия 
ОАО «Тольяттиазот», которых 
обвиняют в причинении 
ущерба на сумму более 
$200 млн по весьма редко 
применяемой статье УК РФ 
«Воспрепятствование осу-
ществлению или незаконное 
ограничение прав владель-
цев ценных бумаг». В ходе 
расследования в Самаре бы-
ла назначена психолого-во-
калографическая эксперти-
за, которая, по мнению 
следствия, должна была ус-
тановить, не давали ли свиде-
тели, позже ставшие обвиня-
емыми, «неправдивые» пока-
зания. Специалисты ведуще-
го центра психиатрии Инсти-
тута имени Сербского в свою 
очередь пришли к выводу, что 
результаты такой экспертизы 
не могут считаться научно 
обоснованными.

Уголовное дело, сначала в от-
ношении «неустановленных 
лиц», сотрудниками отдела по 
особо важным делам Самарско-
го следственного управления 

СК РФ было возбуждено 8 февра-
ля 2012 года. Спустя восемь ме-
сяцев обвинение по ч. 1 ст. 185 
было предъявлено начальнику 
юридической службы тольят-
тинского холдинга Андрею 
Кинчарову и его подчиненному 
Евгению Муратову. Дело было 
возбуждено по заявлению ми-
норитария «Тольяттиазота» (То-
АЗ) ОАО «ОХК ”Уралхим“». В нем 
указано, что юристы «Тольятти-
азота» не представили предста-
вителю «Уралхима» документы, 
касающиеся собрания акционе-
ров. Как заявил представитель 
«Уралхима», это привело к тому, 
что компания не смогла выпол-
нить свои договорные обяза-
тельства перед другими партне-
рами, в частности, была сорва-
но сделка с «Белпор Инвест-
ментс Лимитед» по продаже 
последней в августе 2011 года 
9,74% акций компании за 
$203,2 млн. Расследование дела 
объявлено завершенным, сооб-
щил адвокат ТоАЗа по уголов-
ным делам Сергей Замошкин, 
вскоре фигуранты и их защита 
приступят к ознакомлению 
с материалами дела. В самарс-
ком следственном управлении 
СКР ход расследования не ком-
ментируют.

При этом в ходе следствия 
возникла любопытная юриди-
ческая коллизия. Следствие 
провело так называемую психо-
лого-вокалографическую экс-
пертизу. Ее целью было устано-
вить, не давали ли юристы ТоА-
За на допросах еще в качестве 
свидетелей «неправдивые» по-
казания. Исследование было 
поручено экспертам местной 
лаборатории судебно-психоло-
гических исследований НИИ 
современных психологических 
технологий НОУ ВПО «Восточ-
ная экономико-юридическая 
гуманитарная академия». Про-
анализировав покадрово жес-
ты, слова и мимику работников 
юрслужбы ТоАЗа, психологи 
пришли к выводу, что «не все 
показания даны в результате ес-
тественного припоминания», 
некоторые даны «по заранее 
разработанному сценарию», что 
свидетельствует «о вероятности 
сознательного искажения, утаи-
вания информации» (копия за-
ключения имеется в ”Ъ“).

Защита юристов сочла на-
значение этой экспертизы 
уловкой следствия, которое не 
имеет, по мнению адвокатов, 
реальных доказательств вины 
юристов ТоАЗа. «Возбуждение 

этого уголовного дела уже само 
по себе незаконно, поскольку 
нарушен принцип преюди-
ции,— заявил ”Ъ“ адвокат Сер-
гей Замошкин.— Почти за год 
до этого арбитражный суд Са-
марской области отказал в ис-
ке ”Уралхима“ к ”Тольяттиазо-
ту“, поскольку их требование 
о доступе к оригиналу списка 
лиц, имеющих право на учас-
тие во внеочередном общем 
собрании акционеров, прове-
денном 13 сентября 2011 года, 

”уже исполнено ответчиком 
п у т е м  п р е д о с т а в л е н и я 
02.09.11 доступа к этому спис-
ку представителю истца На-
умову“». При этом, по словам 
защитника, никаких других 
доказательств виновности об-
виняемых, кроме показаний 
господина Наумова и «психо-
лого-вокалографической экс-
пертизы», в деле нет. «Что каса-
ется экспертизы, то отмечу, что 
она рассматривала показания 
юристов, когда их допрашива-
ли как свидетелей, и том, что 
будет экспертиза, они не зна-
ли, то есть следствие намерен-
но лишило их возможности ос-
порить столь странное психо-
лого-вокалографическое ис-
следование или хотя бы задать 

дополнительные вопросы»,— 
сказал адвокат.

Защита оспорила заключе-
ние экспертов в центре соци-
альной и судебной психиатрии 
имени Сербского. В заключе-
нии профессора Фарида Сафуа-
нова говорится, что самарская 
экспертиза была основана не на 
фактических данных и что на 
данный момент нет методик, 
позволяющих сделать гаранти-
рованный вывод: лжет человек 
или нет (копия заключения 
имеется у ”Ъ“).

«Самое прискорбное, что по-
добные экспертизы уже ”апро-
бированы“ самарским следс-
твенным управлением и по дру-
гим делам,— резюмировал ад-
вокат Замошкин.— Трудно даже 
предположить, сколько неспра-
ведливых приговоров может 
быть вынесено на основе таких 
экспертиз. Если подобная прак-
тика будет иметь место и в даль-
нейшем, то каждый человек, по-
павший под видеозапись, мо-
жет быть признан ”экспертами-
психологами“ лжецом лишь на 
основании мимики и жестику-
ляции».

Елена Колычева,  
Самара;  
Олег Рубникович

Обвинение на основе жестикуляции
Показания свидетелей следствие направило против них

Больше остальных зрителей за Илзе Ли-
епу переживали ее дочь Надя и муж Вла-
дислав Паулюс ФОТО ДЕНИСА ВЫШИНСКОГО

Cозданная сторонниками Алексея На-
вального партия «Народный альянс» 
в субботу провела учредительный 
съезд. Председатель оргкомитета, де-
путат гордумы Екатеринбурга Леонид 
Волков, который был главой централь-
ного выборного комитета по выборам 
в Координационный совет (КС) оппози-
ции, заявил, что численность партии не 
превысит 2 тыс. человек. «В ”Народном 
альянсе“ будут состоять активисты 
и профессионалы, которые занимаются 
конкретными проектами»,— сообщил 
он ”Ъ“. Председателя у партии не будет, 
вместо него на съезде избрали цент-
ральный совет из 15 человек. В него 
вошли члены КС оппозиции Любовь 
Соболь, Георгий Албуров и Владимир 

Ашурков, а также политолог Федор Кра-
шенинников и Леонид Волков. Высту-
пивший на съезде Алексей Навальный 
выразил уверенность, что рано или поз-
дно «Народный альянс» встанет во главе 
страны, «потому что мы правы и знаем, 
что нам нужно делать». Однако вступать 
в партию господин Навальный не стал: 
«Я не думаю, что ”Народному альянсу“ 
нужен такой член партии, который все 
свое время проводит между Следствен-
ным комитетом и судом по ”Роснефти“. 
Я думаю, что на сегодняшний день это 
скорее балласт. Но ”Народный Аль-
янс“ — это моя партия, она представля-
ет мои интересы, я ваш сторонник и не-
формальный член партии. Я не отделяю 
себя от ”Народного альянса“».

Леонид Волков сообщил, что у про-
граммы партии «два соавтора: Влади-
мир Ашурков и все избиратели Коорди-
национного совета оппозиции». По мне-
нию партийцев, «России нужна масш-
табная политическая реформа, которая 
вернет всем ветвям власти легитим-
ность и доверие со стороны народа». 
Кроме того, «Народный альянс» высту-
пает за переход к парламентской рес-
публике, в которой главой исполнитель-
ной власти будет выбираемый парла-
ментом председатель правительства. 
Партия собирается получить регистра-
цию в Минюсте к 8 мая и рассчитывает 
принять участие в региональных выбо-
рах, которые пройдут 8 сентября. 
Сергей Горяшко

  К О Н Т е К С Т       А Л е К С е й  Н А В А Л ь Н ы й  Н е  В С Т У П И Л  В  С В О ю  П А Р Т И ю

17 декабря — кинотеатр «Октябрь». Премьера новогодней 
комедии режиссера Юрия Васильева «Продавец игрушек» 
с участием Пьера Ришара. Среди гостей кинопоказа Алек-
сандр Ширвиндт, Мария Кожевникова, Елизавета Арзамасо-
ва, Александр Головин, Федор Добронравов, Александр Ин-
шаков, Дмитрий Харатьян, Алика Смехова, Дарья Екамасова, 
Игорь Верник, Ирина Пегова.***
18 декабря — «Галерея». Фуршет по случаю презентации 
книги Вероники Белоцерковской «Гастрономические рецеп-
тыши. Просто о высокой кухне». Приглашены Борис Белоцер-
ковский, Ксения Собчак, Алекс Шусторович, Данил Хачатуров, 
Ульяна Сергеенко, Александр Раппопорт, Марк Гарбер.***
18 декабря — ГУМ-каток. «Ледяная феерия Bosco» по слу-
чаю новой олимпийской лицензионной коллекции «Со-
чи-2014». Среди гостей Ирина Роднина, Игорь Бутман, Алиса 
Гребенщикова, Никита Михалков, Ирина Слуцкая, Михаил 
Куснирович, Дмитрий Чернышенко.****

19 декабря — Концертный зал им. П. И. Чайковского. Твор-
ческий вечер Дмитрия Быкова, посвященный 45-летию авто-
ра. Ожидаются Валерий Тодоровский, Захар Прилепин, Бо-
рис Минаев, Игорь Свинаренко, Александр Гафин, Михаил 
Ефремов, Владимир Клавихо-Телепнев, Вера Кричевская, 
Ксения Собчак, Илья Яшин.***
19 декабря — Галерея на Солянке. Коктейль по случаю от-
крытия выставки «Мультфильмы, занесенные снегом». При-
глашены Петр Аксенов, Геннадий Иозефавичус, Андрей Ша-
ров, Эдуард Дорожкин, Александр Любимов, Юлия Визгали-
на, Мария Цигаль, Оксана Бондаренко.***
20 декабря — резиденция посла Франции. Прием 
по случаю 140-летия компании DuPont c участием прези-
дента марки Алана Креве. Ожидается присутствие Жана  
де Глиниасти, Сергея Николаевича, Николая Ускова, 
Андрея Малахова, Павла Лунгина, Валентина и Марины 
Юдаш киных.***

На неделе

юВеЛИР ФАВАз ГРУОзИ зАСТАВИЛ ГОСТей СВеТИТьСя

В минувшую пятницу в Москву 
прилетел джетсеттер мирового 
масштаба, владелец ювелирного 
дома De Grisogono Фаваз Груози 
(на фото справа) с явной целью 
задать жару всем своим московс-
ким друзьям и знакомым. Для 
этого он прихватил с собой зна-
менитого диджея Боба Синклера, 
высоченную модель Адриану 
Скленарикову (в центре) и свою 
новую часовую коллекцию. Впро-
чем, в прозрачных витринах, ко-
торые в изобилии были расстав-
лены по всему полю танцеваль-
ных действий — ресторану 
Baccarat Crystal Room, вниманию 
приглашенных были представле-
ны не только часы, но и прочие бо-

гатства ювелирного дома. Собс-
твенно, делать крутые вечеринки 
и жутко дорогие украшения, 
уместные для этих вечеринок,— 
это то, что у господина Груози 
лучше всего получается. В этот 
раз мероприятие решили сделать 
немного футуристичным: каждой 
новой гостье к уже висящим на 
ней бриллиантам предлагалось 
добавить новое украшение: не-
оновый браслет или бусы. Светс-
кие барышни делали это с удо-
вольствием, а вот певец Тимати 
(слева), кажется, впервые в жиз-
ни посчитал, что украсил себя 
в достаточной степени, и от не-
онового браслета отказался. ед-
ва в зале появился господин Гру-

ози под руку с госпожой Склена-
риковой, как все вокруг него за-
танцевало, а он только раздавал 
дружеские пощечины совладель-
цу клуба Kisa Алексею Киселеву 
и не менее дружеские рукопожа-
тия совладельцу Mercury Леониду 
Струнину. единственным мелан-
холично настроенным гостем ве-
чера оказался президент меди-
агруппы «Живи!» Николай Усков. 
«Вот она, московская жизнь,— ус-
тало и одновременно восхищенно 
говорил он,— вчера ты пьешь чай 
с Песковым (Дмитрий Песков, 
пресс-секретарь президента.— 
”Ъ“), сегодня танцуешь с Фава-
зом, а завтра идешь к Соловецко-
му камню». Евгения Милова
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экономическая политика
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процента составит рост оборота розничной торговли в 2013 году согласно уточненному прогнозу социально-экономического раз-
вития, выпущенному на прошлой неделе Минэкономики. Цифра в прогнозе в сравнении с последней версией не изменилась, тогда как прогноз 
на 2012 год ведомству пришлось изменить существенно — с 6,1% до 5,7%. В целом уточнения за 2012 год и их трактовка со стороны Минэко-
номики — наиболее интересная часть прогноза ведомства, и это отразилось в первую очередь на трактовке оценки спроса. Так, на 2012 год, 
несмотря на внеплановую инфляцию, прогноз реальных располагаемых доходов населения увеличен с 3% до 3,3% — Минэкономики объяс-
няет это снижением склонности домохозяйств к получению кредитов и стабилизацией во втором полугодии нормы сбережений. Одновремен-
но ведомство снизило прогноз объемов импорта на 2013 год, объема промпроизводства, инфляции, оценку внутреннего потребления в ВВП. 
Речь идет о высокой вероятности сокращения темпов роста внутреннего спроса в 2013 году вне зависимости от текущей конъюнктуры.

 мониторинг

госсектор

Коммерческую  
свободу госкомпаний  
зажало скобками 

Как стало известно ”Ъ“, законопроект о 
выводе из-под действия 223-ФЗ некото-
рых финансовых услуг (см. ”Ъ“ от 28 ноя-
бря), согласованный ведомствами в 
конце ноября и внесенный в Госдуму 
7 декабря группой депутатов, неожидан-
но обрел новое содержание. Напомним, 
первоначально предполагалось, что 
из-под действия норм 223-ФЗ будут 
выведены операции с производными 
финансовыми инструментами, а также 
некоторые виды банковских операций, 
в частности, лизинг. Законопроект по-
лучил положительные отзывы всех про-
фильных ведомств, и поэтому на сове-
щании 30 ноября у министра «Открытого 
правительства» Михаила Абызова было 
решено внести эти поправки как можно 
скорее — до конца года.

Однако версия законопроекта, кото-
рую внесли в Госдуму депутаты Сергей 
Гаврилов (КПРФ), Владимир Афонский 
(ЕР), Антон Беляков (СР) и Андрей Свин-
цов (ЛДПР), отличается от варианта, 
размещенного Минэкономики в конце 
ноября для оценки регулирующего воз-
действия. В частности, депутаты предла-
гают внести изменения в норму закона, 
которая определяет способы размеще-
ния закупки. Сейчас госкомпании могут 
выбрать любую форму, какую сочтут нуж-
ным: единственное условие заключается 
в том, что такой способ закупки должен 
быть указан в соответствующем корпо-
ративном положении. В предложенном 
депутатами законопроекте эта норма 
выглядит так: «В положении о закупке 
могут быть предусмотрены иные (поми-
мо конкурса и аукциона) способы закуп-
ки (в том числе без проведения торгов 
— запрос котировок, у единственного 
поставщика, исполнителя, подрядчика)». 
Последнее уточнение, содержащееся 
в скобках, фактически ограничивает го-
скомпании только четырьмя способами 
закупок. В этот перечень не попал, на-
пример, запрос предложений, а именно 
в этой форме осуществляется 95% от 
числа закупок и 85% от их объема, рас-
сказал ”Ъ“ владелец электронной пло-
щадки «Фабрикант» Сергей Габестро. 
У торговой системы B2B-Center пример-
но такая же статистика, подтвердил ее 
коммерческий директор Андрей Бойко 
(см. график). В пояснительной записке 
к законопроекту об ограничении спосо-
бов закупок ничего не сказано.

«Это либо злонамеренность, либо 
дурость»,— считает исполнительный 
директор Национальной ассоциации 
институтов закупок Георгий Суходоль-
ский. Поскольку предложения о выводе 
финансовых услуг из-под действия 
223-ФЗ были всеми поддержаны, то, 
по мнению господина Суходольского, 
«есть высокая вероятность того, что 
депутаты не будут досконально вникать 
в текст законопроекта, а в пояснитель-
ной ничего нет».

Юрий Барсуков

У «вертикализации» управления госи-
муществом, как это предполагал про-
ект указа президента, подготовленный 
в государственно-правовом управле-
нии (гПУ) администрации президента 
(АП), как выяснилось, почти нет сто-
ронников. Правительство сообщило, 
что готово и с нынешней нормативной 
базой выполнить требования прези-
дента — более тщательно обсуждать 
продажу важных госактивов. кремлю 
не нужны новые полномочия, утвержда-
ют в АП. «Никто не будет грузить главу 
государства избыточными вопроса-
ми»,— заявил пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков.

В пятницу первый вице-премьер Игорь 
Шувалов отметил, что все необходимые 
процедуры по приватизации федераль-
ного имущества закреплены на уровне 
президента и правительства, норматив-
ная база адекватна тому, что должно про-
исходить в ближайшие годы, и усиливать 
ее нет никакого смысла. Так первый вице-

премьер прокомментировал предложение 
государственно-правового управления пре-
зидента правительству вернуть президенту 
Владимиру Путину полномочия по прямо-
му управлению федеральным имуществом, 
включая его приватизацию, посредством 
президентских указов. ГПУ обосновывало 
необходимость возрождения директив-
ной системы управления собственностью 
«неоднозначностью толкования» реше-
ний, правительство же возражало против 
инициативы администрации президента, 
ссылаясь на то, что полномочия по управ-
лению федеральной собственностью отне-
сены к компетенции правительства кон-
ституционным законом «О правительстве» 
(см. ”Ъ“ от 13 декабря).

Как рассказали ”Ъ“ источники в Белом 
доме и администрации президента, 
полномочия по приватизации, возвра-
щаемые президенту проектом указа, под-
готовленным ГПУ, оказались шире, чем 
ожидали участники их обсуждения. Так, 
собеседник ”Ъ“ в АП сказал, что «страхи 

сильно преувеличены, ни о каком рас-
ширении полномочий президента до пол-
ного контроля приватизации Кремлем 
речь не идет». Экономический блок АП 
обращался к главе ГПУ Ларисе Брычевой 
только с просьбой «учесть в разрабаты-
ваемом проекте указа поручение, данное 
Владимиром Путиным в ходе магнитогор-
ского совещания,— о более тщательной 
подготовке правительством решений 
об исключении предприятий из переч-
ня стратегических при приватизации» 
(см. ”Ъ-Онлайн“). Проявление исполни-
тельности и «избыточной лояльности» 
ГПУ видят в разработанном там проекте и 
собеседники ”Ъ“, знакомые с обсуждени-
ем документа в Белом доме.

Пресс-секретарь господина Путина 
Дмитрий Песков на вопрос ”Ъ“, требовал 
ли президент специального расширения 
своих полномочий, пояснил: «Вопросы, 
связанные с приватизацией постоянно 
обсуждаются экспертами в правительстве 
и в администрации — тема на повестке 

дня, а дискуссия — нормальный рабочий 
процесс. Предложения ГПУ будут согла-
совываться в обычном установленном 
порядке». Пресс-секретарь президента 
также отметил, что решения по некоторым 
компаниям или предприятиям «с учетом 
грядущих приватизационных процессов 
крупных компаний требуют утверждения 
на высшем уровне». «Это не значит, что пре-
зидент должен тотально заниматься всеми 
объектами приватизации, но какими-то 
имеющими особое значение — вполне 
естественно. Никто не будет грузить главу 
государства избыточными вопросами, 
которые не требуют решения на его уров-
не»,— отметил господин Песков.

В пятницу господин Шувалов конста-
тировал: юридическая база уже отвечает 
интересам прозрачности приватизации. 
Он отметил, что в любом случае наиболее 
важные активы будут продаваться при кон-
сультациях с администрацией президента. 
Через час после выступления господина 
Шувалова об отсутствии поддержки пред-

ложения о перераспределении полномо-
чий в сфере приватизации в пользу пре-
зидента заявили и в Минэкономики. Глава 
ведомства Андрей Белоусов сказал: «Если 
какое-то предприятие обладает страте-
гической ценностью и нужно, чтобы оно 
контролировалось президентом при при-
ватизации, ничего не мешает включить его 
в перечень». К инициативе администрации 
президента в Минэкономики относятся 
«очень настороженно» — «оно может суще-
ственно усложнить процедуру приватиза-
ции именно в отношении мелких компа-
ний, которые не обладают какими-то стра-
тегическими ценностями».

Заявление господина Белоусова совпало 
с истечением срока представления отзы-
вов ведомств на проект указа — их вице-
премьер Владислав Сурков поручил пред-
ставить до 14 декабря. Мероприятий или 
обсуждений по этому поводу, по данным 

”Ъ“, в пятницу не происходило и на бли-
жайшее время не назначено.

Олег Сапожков, Петр Нетреба

С приватизацией разберутся без указов
Единовластия в вопросах продажи госактивов добиваться необязательно

ДОЛИ РАЗЛИЧНЫХ СПОСОБОВ ЗАКУПОК 
КОМПАНИЙ, ПОДПАДАЮЩИХ ПОД 223-ФЗ
ИСТОЧНИК: ПО ДАННЫМ ТОРГОВОЙ СИСТЕМЫ B2B-CENTER 
С 1 ЯНВАРЯ ПО 14 ДЕКАБРЯ 2012 ГОДА.
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сегодня комитет госдумы по экономи-
ческой политике должен направить в 
cовет нижней палаты согласованную 
версию законопроекта «о Федеральной 
контрактной системе». Второе чтение 
этого документа, к которому за послед-
ние полгода было направлено около 
тысячи поправок, запланировано на 
вторник и уже стоит в повестке пленар-
ного заседания госдумы. В целом от ны-
нешних правил госзакупок Фкс, создан-
ная как компромисс, скорее отличается 
широтой охвата регулирования, нежели 
расширенными возможностями для 
госзакупщиков.

Еще в ноябре собеседники ”Ъ“ в пра-
вительстве достаточно низко оценивали 
вероятность того, что ФКС будет одобрена 
во втором чтении в этом году. Хотя боль-
шинство ключевых разногласий было 
урегулировано на совещании у первого 
вице-премьера Игоря Шувалова в начале 
ноября, оставалась еще большая работа по 
сведению поправок и мелким корректи-
ровкам текста, который в итоге на 80% от-
личается от варианта, принятого в первом 
чтении. Весьма вероятно, что депутаты и 
правительственные эксперты провели бы 
над правкой законопроекта еще не одну не-
делю, если бы их не подгоняли из Кремля. 
По словам главы комитета Госдумы по эко-
номполитике Игоря Руденского, документ 
находится на стадии согласования с право-
вым управлением президента и, насколько 
известно ”Ъ“, еще в минувшие выходные 
не имел окончательной версии.

Тем не менее основные изменения 
по сравнению с первым чтением можно 
перечислить уже сейчас. Законопроект 
стараниями Федеральной антимоно-
польной службы стал ближе по духу к 
действующему 94-ФЗ о госзаказе. Главной 
победой ФАС стало кардинальное изме-
нение способов определения начальной 
цены контракта. Основным теперь стал 
метод сопоставимых рыночных цен, по 
которому заказчик устанавливает началь-
ную цену своей закупке исходя из, пре-
жде всего, общедоступной информации о 
рыночных ценах на аналогичные товары, 
работы или услуги. Заметим, что свобода 
заказчика по выбору метода установле-
ния начальной цены теперь существенно 
ограничена: хотя теоретически заказчик 
может использовать собственный метод 
обоснования цены контракта, он должен 
в таком случае обязательно доказать не-
возможность использования методов, 
указанных в законе. Ведомствам также 
удалось согласовать достаточно быструю 
досудебную процедуру расторжения кон-
тракта в одностороннем порядке — в тече-
ние 10–20 дней.

Кроме того, в нынешней версии зако-
нопроекта прописан закрытый перечень 
случаев, в которых заказчик может ис-
пользовать для проведения закупки запрос 
предложений (наиболее «свободный» спо-

соб): это покупка электроэнергии, а также 
спортивного инвентаря для олимпийских 
сборных, услуг преподавателей и некото-
рые другие не слишком популярные виды 
закупок. В прежней версии заказчики 
могли использовать запрос предложений 
для срочных закупок, что, по мнению мно-
гих экспертов, было явно коррупционной 
нормой. Впрочем, законопроект, как и 
раньше, оставляет правительству свободу 
разрешать отдельным заказчикам осущест-
влять закупки у любого поставщика и по 
любой процедуре.

Особые правила планирования заку-
пок остались только у Гособоронзаказа, 
закупки материальных резервов теперь 
подпадают под общие нормы ФКС. Тео-
ретически это должно сделать рынок по-
ставок обмундирования, продовольствия 
и прочих ресурсов для армии, спецслужб 
и МЧС более прозрачным. Введена глава 7, 
в которой специально оговорены особен-
ности закупок энергосервисных услуг, 
а также услуг связи в целях обеспечения 
безопасности страны. Появилась отдель-
ная статья, касающаяся обязательного 
общественного обсуждения крупных 
закупок, однако это отсылочная норма: 
правила и порядок такого обсуждения 
устанавливаются правительством. В за-
коне наконец-то зафиксирована норма 
об идентификационном коде закупки, 
который позволяет увязать документы о 
закупке на основе кода бюджетной клас-
сификации и, теоретически, даст всем же-
лающим возможность отслеживать судьбу 
контракта от стадии планирования в бюд-
жете до оценки эффективности. Впрочем, 
для этого должна быть создана единая ин-
формационная система, сроки появления 
которой неизвестны. До тех пор информа-
ция будет публиковаться на официальном 
сайте zakupki.gov.ru в нынешнем неструк-
турированном виде.

Участники рынка закупок предпочита-
ют сдержанно комментировать подготов-
ленный ко второму чтению законопроект. 
«Новая версия ФКС стала результатом ком-
промисса»,— констатирует гендиректор 
НАИЗа Сергей Габестро. «Ряд поправок в 
целом целесообразны, но сами по себе не-
достаточны,— считает основатель торговой 
системы B2B-Center Александр Бойко.— 
Они не решают ключевые проблемы госза-
каза: личную ответственность чиновников 
за эффективность закупок, расширение 
инструментария, в том числе электрон-
ного, при проведении закупок». Пока по-
нятно одно: законопроект по сравнению 
с первым чтением стал гораздо более 
ясным и структурированным, но пока не 
выглядит работоспособным. Последнее, 
видимо, ясно понимают и его составители, 
старательно соорудившие документу «под-
порки» в виде отсылочных норм, позволя-
ющих правительству при необходимости 
прибегнуть к «ручному» управлению.

Юрий Барсуков

Правила госзакупок 
распространяются вширь
Федеральная контрактная система  
будет согласована Госдумой до Нового года
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госдума приняла в пятницу в оконча-
тельном виде законопроект о бюджет-
ном правиле. Документ меняет порядок 
накопления нефтегазовых денег и 
вводит «скользящую среднюю» цену на 
нефть, с помощью которой власти наде-
ются сдержать рост госрасходов. После 
первого чтения депутаты были полны 
решимости поспорить с Минфином и 
ограничить размер резервного фонда 
5% ВВП, однако, не получив поддержки 
президента, согласились на минфинов-
ские 7%. Впрочем, по заявлению перво-
го вице-премьера Игоря Шувалова, дис-
куссия о размере фонда в правитель-
стве будет продолжена.

На основе бюджетного правила сверстан 
уже принятый закон о бюджете-2013, одна-
ко сам законопроект о правиле принят толь-
ко в пятницу — сразу во втором и третьем 
чтениях. Этот документ готовился летом 
2012 года на фоне страхов властей по поводу 
новой волны мирового кризиса и поэтому в 
полной мере отражает консервативный под-
ход Минфина к процессу бюджетного пла-
нирования. Смысл этого подхода известен: 
конъюнктурные доходы следует копить на 
черный день, создавая максимально объем-
ную подушку безопасности, а бюджет вер-
стать — исходя не из текущей цены нефти, а 
с запасом на ее длительное падение.

Принятый в пятницу в развитие этих 
идей законопроект вносит поправки в 
Бюджетный кодекс (БК), которые меняют 
подход властей к расходованию сырьевых 
доходов. До кризиса 2009 года он состоял в 
следующем: определялось, сколько именно 
нефтегазовых денег (в % от ВВП) нужно для 
балансировки бюджета, и исходя из этого 
рассчитывался так называемый нефтегазо-
вый трансферт. Если доходов оказывалось 
больше, чем было нужно для трансферта, 
излишки поступали в Резервный фонд. В 
2009 году действие этого механизма в связи 
с кризисом было приостановлено.

С 2013 года, согласно принятым поправ-
кам к БК, правительство отказывается от 
расчета ненефтегазового дефицита и ис-
ключает само понятие «трансферт» из кодек-
са. Новое бюджетное правило основано на 
расчете базовой цены на нефть. В 2013-м это 
цена Urals за последние пять лет, затем срок 
отсечки будет ежегодно увеличиваться на 
год, пока в 2018-м не достигнет десяти лет. 
Такой принцип «скользящей средней» цены 
позволит Минфину сдерживать аппетиты 
ведомств и руководства страны — в благо-
приятные периоды они уже не смогут ссы-
латься на текущую высокую цену нефти и 
требовать новых ассигнований. Именно от 
такой базовой цены Минфин хочет считать 
предельный объем расходов бюджета — они 
будут равны сумме доходов при такой цене 
нефти плюс 1% ВВП на дефицит. Примени-
тельно к 2013 году использование правила 
выразилось в том, что следующий бюджет 
был сверстан исходя из цены $91 за баррель 
нефти при ожидаемой стоимости сырья $97.

Кроме того, согласно принятым поправ-
кам, если цена на нефть будет выше базо-
вой, избыток доходов будет пополнять Ре-
зервный фонд до тех пор, пока его размер 

не достигнет 7% ВВП. По расчетам Минфи-
на, произойти это должно лишь в 2017 году. 
После этого нефтегазовые деньги должны 
разделиться на два потока. Первый потечет 
в другой суверенный фонд — Фонд нацио-
нального благосостояния, а второй будет 
направлен на некие «инфраструктурные 
и другие приоритетные проекты с ограни-
ченным сроком действия».

Именно нормативный размер Резервного 
фонда стал причиной споров при подготов-
ке законопроекта о бюджетном правиле ко 
второму чтению. Минэкономики предлага-
ло ограничить накопление денег уровнем 
5% ВВП — для того чтобы раньше (предполо-
жительно, уже с 2015 года) начать направлять 
нефтяные допдоходы на госинвестиции. 
Думские единороссы поддержали позицию 
Минэкономики и обещали внести соответ-

ствующую поправку при втором чтении. Од-
нако Владимир Путин в последний момент 
занял сторону Минфина, и единороссам 
пришлось спешно передумать — бюджет-
ный комитет (редчайший случай) отклонил 
поправку о 5%, внесенную его председате-
лем Андреем Макаровым и первым вице-
спикером Госдумы Александром Жуковым.

Довольный уступкой депутатов глава 
Минфина Антон Силуанов отметил в пятни-
цу, что планка 7% ВВП для Резервного фонда 
«была четко определена в послании пре-
зидента». Начальник господина Силуано-
ва, первый вице-премьер Игорь Шувалов, 
впрочем, полагает, что полной ясности в 
этом вопросе все же нет. Уже после голосова-
ния в Госдуме он заявил, что дискуссия о 5% 
в правительстве будет продолжена. По его 
мнению, проявленный при принятии бюд-
жетного правила «слишком консерватив-
ный подход неоправдан». Правительство, по 
его словам, определится по вопросу — «либо 
5%, либо 7%, либо какой-нибудь другой про-
межуточный порог» — еще до конца года.

Вадим Вислогузов

Минфин отстоял свои два процента
Бюджетное правило утверждено задним числом

Министр финансов Антон силуанов 
и первый заместитель председателя 
правительства Игорь Шувалов смо-
гут продолжить толкование бюджет-
ного правила вне стен госдумы  
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мировая политика

Проект новой конституции 
Египта, базирующейся на 
принципах шариата, получил 
поддержку более половины 
граждан страны, принявших 
участие в первом туре рефе-
рендума. Эксперты убежде-
ны, что в ходе второго тура 
22 декабря конституция будет 
утверждена окончательно, 
и Египет полностью перейдет 
под контроль исламистов, 
превратившись в итоге  
в «суннитский Иран».

Голосование по проекту кон-
ституции в Египте пришлось 
разделить на две части. Дело в 
том, что основной закон, пред-
ложенный президентом Мо-
хаммедом Мурси и поддержан-
ный его единомышленника-
ми из движения «Братья-му-
сульмане», помимо прочего су-
щественно ограничивает кон-
троль судов над исполнитель-
ной властью. Это вызвало рез-
кое неприятие Ассоциации су-
дей, которая объявила о бойко-
те референдума. Между тем су-
дьи в Египте исполняют роль 
наблюдателей при голосова-
нии. И дабы обеспечить хоть 
какой-то мониторинг силами 
отказавшихся участвовать в 

бойкоте судей, власти вынуж-
дены были проводить референ-
дум в два этапа.

Первый прошел 15 декабря 
в Каире, Александрии и восьми 
провинциях. По предваритель-
ным данным, новую конститу-
цию там поддержали 56,5%.

Оппозиция, хотя и заявила о 
многочисленных нарушениях 
(на многих участках поддержав-
шим конституцию выдавали 
денежное вознаграждение или 
баллоны с дефицитным при-
родным газом), в целом при-
знает итоги референдума. Как 
заявил один из лидеров оппо-
зиционного «Национального 
фронта спасения революции», 
бывший гендиректор МАГАТЭ 
Мохаммед аль-Барадеи, «бед-
ность и безграмотность многих 
египтян — самая благодатная 
почва для того, чтобы торговать 
религией». «После референду-
ма раскол страны на два лагеря 
— светский и исламистский — 
усилится еще больше, а основы 
государства начнут разрушать-
ся»,— добавил он в своем мик-
роблоге в Twitter.

По мнению экспертов, еги-
петская светская оппозиция во 
многом сама виновна в исходе 

голосования. На первом этапе 
противники конституции впол-
не могли одержать победу — в 
крупных городах «Братья-му-
сульмане» не могут похвастать 
большой поддержкой. Сами ис-
ламисты признают, что Каир и 
Александрия — против нового 
основного закона. Однако нака-
нуне голосования ряд деятелей 
оппозиции призвали своих сто-
ронников бойкотировать рефе-
рендум. Кроме того, многие 
египтяне устали от политичес-
ких баталий, которые захлест-
нули Египет почти два года на-
зад, привели к падению режи-
ма Хосни Мубарака, но не изме-
нили к лучшему жизнь простых 
граждан.

Большинство экспертов 
убеждены, что исход второго ту-
ра, а с ним и судьба конститу-
ции предрешены. 22 декабря 
референдум пройдет в осталь-
ных провинциях, где исламис-
ты пользуются большой подде-
ржкой. Это означает, что 80-мил-
лионный Египет превратится в 
исламское государство. Ведь но-
вую конституцию разработали 
исламисты из движения «Бра-
тья-мусульмане» и еще более 
радикальной салафитской пар-

тии «Ан-Нур». Она строится на 
нормах шариата, игнорирует 
проблемы религиозных мень-
шинств и женщин, содержит 
предпосылки, позволяющие 
властям ограничивать права и 
свободы.

«Египет станет суннитским 
Ираном,— заявил ”Ъ“ прези-
дент Института Ближнего Вос-
тока Евгений Сатановский.— 
Вопреки дек ларациям бу-
дет жесткое подавление всего 
светского, религиозных мень-
шинств — христиан-коптов». 
Все это, по мнению эксперта, 
будет сопровождаться разва-
лом египетской экономики. 
«Она уже разбита. Единствен-
ное, что пока функционирует 
бесперебойно,— Суэцкий ка-
нал, но как только салафитские 
группировки начнут обстрели-
вать проходящие суда, рухнет и 
этот бизнес,— пояснил ”Ъ“ экс-
перт.— В итоге Мурси понадо-
бится война, скорее всего с Из-
раилем, чтобы перемолоть ос-
татки светской армии и окон-
чательно расправиться с внут-
ренними оппонентами, пред-
ставив их как сионистскую 
агентуру».

Александр Реутов

Египет стал ближе к Ирану
Одобрена новая конституция страны на принципах шариата

В Японии вчера прошли до-
срочные выборы в нижнюю 
палату парламента, победу 
на которых одержала оппо-
зиционная Либерально-де-
мократическая партия. Из-
биратели поверили обеща-
ниям ее лидера Синдзо Абэ, 
уже занимавшего пост пре-
мьера, решить экономичес-
кие проблемы страны. Од-
нако для этого ему придет-
ся приглушить свою наци-
оналистическую риторику, 
которая грозит Токио даль-
нейшим обострением отно-
шений с соседями — прежде 
всего с Китаем.

Итоги выборов подтверди-
ли данные соцопросов. Оппо-
зиционная Либерально-демок-
ратическая партия (ЛДП) во гла-
ве с экс-премьером (2006–2007 
годы) Синдзо Абэ одержала уве-
ренную победу, обеспечив бо-
лее половины мандатов. Правя-
щая Демократическая партия 
потерпела сокрушительное по-
ражение, едва не уступив вто-
рое место недавно созданной 

консервативно-националис-
тической партии «Ассоциация 
восстановления Японии». Та-
ким образом, либерал-демокра-
ты, которые руководили стра-
ной практически без переры-
вов более полувека (1955–2009 
годы), сполна отыгрались за по-
ражение трехлетней давнос-
ти. Имея уверенное большинс-
тво в нижней палате парламен-
та, они смогут беспрепятствен-
но воплощать в жизнь свои ини-
циативы.

О проведении досрочных 
выборов премьер Ёсихико Но-
да объявил чуть более месяца 
назад. На такой шаг он пошел 
по требованию оппозиции, ко-
торая, в свою очередь, согла-
силась поддержать инициати-
ву правительства по увеличе-
нию к 2015 году налога с про-
даж в два раза. Хотя премьер не 
мог не осознавать, что выборы 
грозят его партии провалом: 
уровень доверия к демократам 
упал до минимума из-за неэф-
фективных действий властей 
по преодолению последствий 

масштабного землетрясения 
марта 2011 года, неспособнос-
ти справиться с экономически-
ми проблемами. На прошлой 
неделе власти признали, что 
экономика страны находится в 
технической рецессии, так как 
ВВП снижается уже два кварта-
ла подряд. Согласно последним 
данным, темпы сокращения 
японской экономики составля-
ют 3,5% в год, а уровень госдол-
га превышает 220% от ВВП.

В ходе предвыборной кам-
пании Синдзо Абэ клятвенно 
обещал, что быстро справится 
с проблемами в экономике. Но 
для этого ему придется коррек-
тировать свои внешнеполити-
ческие взгляды. Будущий пре-
мьер, имеющий репутацию на-
ционалиста, известен жестким 
отношением к Пекину, считая 
его главным геополитическим 
соперником своей страны. При 
этом Китай — крупнейший ры-
нок сбыта японской продук-
ции. Недавнее обострение от-
ношений между соседями в 
связи с территориальным спо-

ром вокруг островов Сенкаку 
(китайское название — Дяоюй-
дао) нанесло серьезный удар 
по экономике Японии (см. ”Ъ“ 
от 29 октября). Действия ново-
го премьера, обещающего «вер-
нуть японцам гордость за свою 
родину», могут спровоциро-
вать новый виток застарелого 
конфликта.

Впрочем, по мнению экспер-
тов, при необходимости Син-
дзо Абэ способен проявлять 
гибкость. Во время своего пре-
мьерства он довольно аккурат-
но высказывался на тему дру-
гих спорных территорий — Ку-
рильских островов. Призывая 
РФ признать японский сувере-
нитет над всеми Южными Кури-
лами, он тем не менее заявлял 
о готовности «гибко подходить» 
к срокам и условиям их переда-
чи. Такая позиция привела к то-
му, что переговоры по «терри-
ториальному вопросу» тогда не 
велись, а вот двусторонний то-
варооборот рос стремительны-
ми темпами.

Павел Тарасенко

Япония сделала прежний выбор
Либерал-демократы вернулись во власть

На минувшей неделе с визитом в Моск-
ве побывал министр иностранных дел, 
вице-премьер Словакии МИРОСЛАВ 
ЛАЙЧАК. Он заверил корреспонден-
та ”Ъ“ ЕЛЕНУ ЧЕРНЕНКО, что российс-
кие обладатели служебных паспортов, 
въезжающие в Словакию без виз, не со-
здают там никаких проблем, и пообещал 
до конца года облегчить въезд для всех 
других категорий россиян.

— 21 декабря в Брюсселе пройдет сам-
мит Россия—ЕС. Для Москвы один из 
главных вопросов — визовый. Две не-
дели назад посол по особым поручени-
ям МИД РФ Анвар Азимов сказал, что 17 
стран ЕС приветствуют скорейшую ре-
ализацию перечня «Совместных шагов 
к безвизовому режиму» с РФ, а 10 — нет. 
Словакия в каком лагере?
— Это некорректный вопрос. ЕС принима-
ет решения на основе консенсуса, и непра-
вильно было бы говорить: «Наша страна с 
вами, но остальные против нас». Мы члены 
одного клуба. Не стоит проводить раздели-
тельные линии и политизировать этот воп-
рос. Лучше совместно работать над техни-
ческими вопросами продвижения к безви-
зовому режиму.
— Россия говорит, что как раз ЕС и поли-
тизирует этот вопрос. В Москве полага-
ют, что Брюссель намеренно затягивает 
переговоры по отмене виз с РФ, потому 
что хочет сначала либерализовать визо-
вые режимы со странами «Восточного 
партнерства» — Украиной и Молдавией.
— Нет, речь идет лишь о технических воп-
росах. Политическое решение — о начале 
подготовки непосредственно соглашения 
об отмене виз — будет приниматься только 
после того, как будут реализованы «Совмес-
тные шаги». Восточные партнеры ЕС имеют 
свою программу визовой либерализации, 
и тут нет прямой зависимости.
— В РФ некоторые эксперты считают, 
что программа ЕС «Восточное партнерс-
тво» направлена как раз на то, чтобы ос-
лабить влияние Москвы на постсоветс-
ком пространстве...
— Цель «Восточного партнерства» — созда-
ние большей предсказуемости в отноше-
ниях между ЕС и его восточными соседями. 
Политическая стабильность и улучшение 
экономической и социальной ситуации в 
этих странах представляют взаимный инте-
рес и для ЕС, и для РФ. Эта программа не на-

целена против кого-либо, не нацелена про-
тив РФ. Россию тоже приглашали принять 
участие в проекте. У ЕС прекрасные отно-
шения с Россией, и мы никогда не стали бы 
убеждать страны бывшего СССР ограничи-
вать контакты с Москвой.
— После переговоров с главой МИД РФ 
Сергеем Лавровым вы дали понять, что 
Словакия намерена сама облегчить визо-
вый режим для россиян. О чем идет речь?
— В Словакию в последнее время приезжа-
ет все больше туристов из России. Катаются 
на лыжах, развивается корпоративный ле-
чебный туризм. Мы заинтересованы в том, 
чтобы сделать Словакию еще более привле-
кательной для граждан РФ. И нашли в рам-
ках Шенгенских правил возможности для 
того, чтобы облегчить им приезд в нашу 
страну. Так, сейчас Словакия не выдает мно-
гократные визы для российских туристов, 
но скоро будет. Кроме того, мы намерены 
открыть в России несколько визовых цен-
тров — это тоже облегчит процесс получе-
ния виз, особенно для тех, кто живет вдали 
от наших дипучреждений.
— А когда начнут действовать новые 
правила?
— Многократные визы мы планируем на-
чать выдавать еще до Нового года. А визо-
вые центры надеемся открыть в течение бу-
дущего года.

— Переговоры между РФ и ЕС зашли в 
тупик из-за спора о служебных паспор-
тах. Россия требует отменить визы для 
их обладателей, ЕС — против. Словакия 
уже давно отменила визы для этой кате-
гории. Каков ваш опыт здесь?
— Я не слышал, чтобы с этим были какие-
либо проблемы.
— После встречи с Сергеем Лавровым 
вы сказали, что ряд совместных проек-
тов в сфере экономики могут быть со-
гласованы в самое ближайшее время. 
Какие?
— Речь идет о семи-восьми двусторонних 
соглашениях, которые находятся в финаль-
ной стадии проработки. Два-три документа 
могут быть подписаны уже в первой поло-
вине 2013 года. Словакия — крупнейший и 
важнейший транзитер российской нефти и 
газа через Украину и дальше на Запад. Сей-
час в словацкой газовой промышленности 
происходит изменение имущественных от-
ношений — усиливается роль государства. 
Работающие в Словакии иностранные ком-
пании Ruhrgas и Gas de France продают до-
ли в газовом секторе, и в будущем уже сло-
вацкое государство сможет вступать в пря-
мые переговоры с Россией.
— Словакия осталась в стороне от «Юж-
ного потока», хотя ее звали в этот про-
ект. Не жалеете о принятом решении?
— С экономической точки зрения для нас 
та модель, которая есть сейчас, более вы-
годна. Все остальное дороже. Мы долго ду-
мали, что эта система неприкосновенна. В 
январе же 2009 года поняли, что ничто не 
гарантировано. С тех времен мы приняли 
ряд мер, чтобы обезопасить себя. Ситуация, 
когда мы остались без поставок газа, уже не 
повторится. Что касается стратегического 
решения (не участвовать в «Южном пото-
ке».— ”Ъ“), могу повторить: для нас выгод-
но то, что имеется.
— Но ведь этого скоро не будет. У вас 
есть идеи, как задействовать то, что 
имеется, с учетом строительства двух 
новых газопроводов?
— Есть, конечно. С другой стороны, у нас 
есть договор с РФ о поставках газа до 2028 
года. Мы исходим из того, что Россия вы-
полнит свои обязательства.

полная версия 
kommersant.ru/1904

«Мы нашли возможности для облегчения 
россиянам въезда в нашу страну»
Глава МИД Словакии об отношениях РФ и ЕС

Президент США Барак Обама посетил 
Ньютаун, где в результате бойни в шко-
ле Sandy Hook погибли 26 человек. Глава 
Белого дома пообещал принять «необхо-
димые и разумные меры», чтобы избе-
жать подобных трагедий в будущем.  
Однако сделать это будет непросто:  
несмотря на растущие в США настрое-
ния в пользу ужесточения правил про-
дажи оружия, этому препятствует могу-
щественное оружейное лобби.

Бойня в тихом Ньютауне, расположен-
ном в 100 км от Нью-Йорка, заставила аме-
риканцев вновь вспомнить о контроле за 
продажей оружия. Уже через несколько ча-
сов после трагедии на сайте Белого дома по-
явилась петиция — житель Нью-Йорка Дэ-
вид Глинн потребовал от администрации 
«немедленно рассмотреть закон, ограни-
чивающий доступ к оружию». А президент 
Обама впервые дал понять, что Белый дом 
может пересмотреть действующие законы. 
«Нам нужно сплотиться и, не обращая вни-
мания на политические взгляды, принять 
разумные меры, чтобы предотвратить буду-
щие трагедии»,— заявил Барак Обама.

Право на владение оружием, гаранти-
рованное второй поправкой к конститу-
ции США, остается одной из наиболее де-
ликатных тем в американской политике. 
По официальным данным, сейчас в стране 
с населением 315 млн человек в частном 
владении находится более 300 млн единиц 
оружия.

Согласно подсчетам исследовательской 
группы Brady Campaign, нападения с при-
менением огнестрельного оружия, в ре-
зультате которых погибает больше одно-
го человека, происходят в США примерно 

каждые шесть дней — с 2005 года в стране 
был зарегистрирован 431 инцидент. Но эти 
цифры не идут в сравнение с бытовой ста-
тистикой. Преступления с использовани-
ем огнестрельного оружия в США ежегод-
но становятся причиной смерти 100 тыс. че-
ловек — по этому показателю Америка воз-
главляет список из 22 развитых стран.

Многочисленные попытки сторонников 
ужесточения законов о владении оружием 
не приносят результатов. В 2004 году закон-
чился срок действия десятилетнего запре-
та на продажу автоматического оружия, и, 
как считают социологи, в последние годы 
число американцев, выступающих за вве-
дение контроля в этой сфере, неизменно 
уменьшается.

Подобную ситуацию эксперты объяс-
няют усилиями оружейного лобби. Толь-
ко за последний год группы, выступающие 
за сохранение второй поправки к консти-
туции США, внесли в избирательные фон-
ды кандидатов в президенты более $3 млн, 
причем 96% суммы было перечислено вы-
движенцам от Республиканской партии. 
Наиболее влиятельной лоббистской орга-
низацией в США считается Национальная 
стрелковая ассоциация (NRA). По трагичес-
кому совпадению штаб-квартира второй по 
влиянию группы — Фонда национальных 
стрелковых видов спорта (NSSF) — располо-
жена в Ньютауне, в нескольких километрах 
от школы Sandy Hook.

В конце прошлой недели представи-
тели NRA отказывались комментировать 
происшедшую трагедию. Из-за нежелания 
ссориться с влиятельными лоббистскими 
структурами не стали отвечать на вопро-
сы о возможном ужесточении законов и 

большинство членов Конгресса и Сената. 
А спикер нижней палаты Джон Бейнер ог-
раничился призывом «сплотиться перед 
лицом Господа и вознести молитву за по-
гибших и их семьи».

Представитель штата Нью-Йорк в Кон-
грессе Кэролайн Маккарти, муж которой 
погиб во время перестрелки на железной 
дороге в 1993 году, стала едва ли не единс-
твенным законодателем, предложившим 
конкретную программу действий. По ее 
мнению, администрация должна нало-
жить запрет на продажу автоматического 
оружия; изъять из торговых точек много-
зарядные магазины; ввести проверку на 
наличие судимостей для покупателей ору-
жия на выставках и шоу и привлечь меди-
цинские учреждения для составления пси-
хологических карт желающих получить 
оружейную лицензию.

Однако, по мнению представителей ас-
социации Gun Owners of America, события 
в штате Коннектикут доказали как раз не-
состоятельность предлагаемых мер. «Кровь 
погибших детей на руках сторонников кон-
троля за оружием,— заявил глава ассоциа-
ции Ларри Пратт.— Объявление школ зона-
ми, свободными от оружия, привело к тому, 
что ни у одного из учителей в Ньютауне не 
оказалось пистолета — в результате никто 
из них не смог остановить убийцу».

Кирилл Белянинов, Нью-Йорк

Америка не намерена 
прощаться с оружием
Трагедия в США вызвала новую дискуссию  
о правилах оружейной торговли

Глава МИД Израиля Авигдор 
Либерман ушел вчера в от-
ставку — после того как Генп-
рокуратура предъявила ему 
обвинения в «мошенничестве 
и злоупотреблении довери-
ем». Впрочем, он рассчиты-
вает быстро доказать в суде 
свою невиновность, вернуть-
ся к участию в предвыборной 
кампании, а — в случае успеха 
на январских выборах — к ра-
боте в правительстве. Осно-
вания для этого есть: серь-
езные коррупционные обви-
нения с политика сняты, его 
рейтинг не пострадал, а об-
щественное мнение считает 
действия прокурора полити-
чески мотивированными.

На минувшей неделе Генп-
рокуратура Израиля закрыла 
за недостатком доказательной 
базы коррупционное дело, бо-
лее десяти лет портившее ре-
путацию Авигдора Либерма-
на. С 1998 года политика, кото-

рый в тот момент занимал пост 
министра транспорта, подоз-
ревают в сотрудничестве с ма-
фией и отмывании денег. Кро-
ме того, по версии следствия, 
Либерман консультировал 
местный и иностранный биз-
нес, получая миллионы дол-
ларов — по закону же члены 
Кнессета не могут иметь дохо-
ды из иных источников, кроме 
госказны. В четверг премьер 
Биньямин Нетаньяху поздра-
вил соратника с победой, од-
нако в тот же день прокуратура 
выдвинула против Либермана 
новые обвинения — в мошен-
ничестве и злоупотреблении 
доверием. По данным следс-
твия, в начале 2000-х он полу-
чал материалы по своему кор-
рупционному делу от бывшего 
посла Израиля в Белоруссии в 
обмен на продвижение послед-
него по службе.

Вчера глава МИДа решил по-
кинуть свой пост и лишить себя 

депутатского иммунитета. Он 
потребовал, чтобы суд провел 
слушания по его второму делу 
в ускоренном режиме, на что 
Минюст дал согласие. Либер-
ман выразил уверенность, что 
судебные инстанции в ближай-
шее время установят его пол-
ную невиновность, и он сможет 
сконцентрироваться на пред-
выборной кампании, в которой 
его партия «Наш дом Израиль» 
участвует единым блоком с пра-
вящим «Ликудом» Биньямина 
Нетаньяху.

До решения Либермана уй-
ти в отставку за блок «Наш дом 
Ликуд» были готовы голосо-
вать 65%. Политологи увере-
ны, что «дело Либермана» не 
повлияет сильно на этот по-
казатель. Согласно последним 
опросам, более 70% израиль-
тян поддерживают экс-минис-
тра и расценивают расследова-
ние как политически мотиви-
рованное.

Любопытно, что за месяц до 
выборов 2009 года «дело Либер-
мана» также оказалось в центре 
внимания страны — тогда про-
куратура провела аресты в бли-
жайшем партийном окружении 
главы МИДа. Но по итогам голо-
сования «Наш дом Израиль» по-
лучил 15 мандатов в 120-мест-
ном парламенте, заняв третье 
место, а сам Либерман — порт-
фель министра.

«Возвращение Либермана в 
правительство состоится уже в 
ближайшие месяцы,— заявил 

”Ъ“ эксперт Амит Сегаль.— Он 
выбрал подходящий момент 
для отставки. Приговор, если и 
будет, то максимально мягкий. 
Новое же правительство будет 
формироваться только в марте, 
и до того момента Либерман ус-
пеет полностью восстановить 
свою репутацию».

Роман Янушевский, 
Тель-Авив;  
Мария Ефимова

Авигдор Либерман перезагрузил карьеру
Глава МИД Израиля ушел в отставку, чтобы оправдаться в суде

Американские оружейники  
объясняют трагедию школы  
Sandy Hook тем, что ни у одного  
из учителей не было пистолета, 
чтобы остановить убийцу детей   
ФОТО REUTERS/NEwTowN BEE/HaNdoUT

официальное 
мнение
Багдад снижает  
военное присутствие

Правительство Ирака договорилось с курдской наци-
ональной администрацией о сокращении военного 
присутствия в спорных районах страны. Инициатором 

переговоров с главой иракских курдов Масудом  
Барзани выступил премьер Ирака Нури аль-Малики. 
По достигнутому соглашению стороны обязуются 
значительно сократить присутствие военных контин-
гентов в трех провинциях — Дияла, Киркук и Ниневия, 
на которые претендуют как центральное правительс-
тво, так и Иракский Курдистан. Эти районы обладают 
значительным запасом нефти, и вопрос их прина-
длежности остается одной из главных причин конф-
ликта между Багдадом и Эрбилем. Точку в споре мог-
ла бы поставить поправка к конституции, закрепляю-
щая статус спорных территорий,— но согласовать ее 
не удается с момента принятия нового основного за-
кона в 2005 году.

Если сторонам удастся реализовать план урегулиро-
вания, уже в ближайшее время в трех спорных провин-
циях будут созданы специальные комитеты, отвечающие 
за безопасность. Как пояснили в правительстве Ирака, 
эта мера должна частично снять растущее напряжение 
между курдами и центральными властями, предотвратив 
развитие событий по военному сценарию.

По мнению же экспертов, шаг иракского премьера 
не окажет значительного влияния на ситуацию в Ира-
ке. Курдское меньшинство подозревает, что Нури аль-
Малики, который не намерен мириться с самосто-
ятельностью Эрбиля в вопросах добычи и экспорта 
нефти, пытается лишь создать благоприятные условия 
для переговоров с курдами. Ольга Кузнецова
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Как стало известно 
”
Ъ“, груп

па компаний «Русское море» 
Геннадия Тимченко и Мак
сима Воробьева продает ос
новной производственный 
актив — завод по производс
тву пресервов и другой рыб
ной продукции в подмос
ковном Ногинске. Поку
пателем может стать одна 
из компаний известного 
 белорусского бизнесмена 
Александра Мошенского 
«Санта Бремор». 

О том, что «Русское море» 
продает часть бизнеса по пере-
работке рыбы, ”Ъ“ сообщили 
несколько участников рынка. 
Речь идет о главном производс-
твенном активе группы — но-
гинском рыбоконсервном ком-
бинате, на котором произво-
дится основная доля продук-
ции компании. Наиболее веро-
ятным покупателем называется 
одна из структур белорусского 
предпринимателя Александра 
Мошенского «Санта Бремор».

В группе «Русское море» уточ-
нили, что совет директоров 
компании одобрил продажу 
всего производственного под-
разделения группы — ЗАО «Рус-
ское море», частью которого яв-
ляется производственная пло-
щадка в Ногинске. В сделку так-
же вошли бренды, принадлежа-
щие компании. Начальник уп-
равления по связям с обще-
ственностью группы Илья Вла-
сенко отказался уточнить поку-
пателя, добавив лишь, что «речь 
идет о стратегических инвесто-
рах». В фонде Volga Resources 
(совладелец ГК «Русское море») 
Геннадия Тимченко ”Ъ“ заяви-
ли, что группа договорилась 
о продаже активов и обяза-
тельств ЗАО «Русское море» 
группе инвесторов. Связаться 
с Александром Мошенским вче-
ра не удалось.

В «Русском море» отмечают, 
что перерабатывающая компа-
ния несколько последних лет 
была наименее рентабельной 
частью группы, и теперь она 
сможет сосредоточиться на бо-
лее прибыльных направлени-

ях. Общий размер кредиторс-
кой задолженности группы 
не раскрывается, но из матери-
алов компании известно, что 
в октябре она заключила с ВТБ 
договор поручительства по кре-
диту ЗАО «Русская рыбная ком-
пания» — общим объемом 
1,4 млрд руб. ($46,7 млн).

«Сделка по продаже ЗАО 

”Русское море“ является важ-
ным и необходимым шагом для 
повышения финансовой устой-
чивости группы. Акционеры 
продолжат активно участвовать 

в развитии других направле-
ний бизнеса ГК (аквакультура, 
дистрибуция рыбной продук-
ции) и изучать другие возмож-
ности для обеспечения роста 
и диверсификации бизнеса»,— 
заявили в Volga Resources.

Сумма сделки не раскрыва-
ется, но участники рынка оце-
нивают ее в $50–55 млн.

• Группа «Русское море» осно-
вана в 1997 году. Объединяет 
ЗАО «Русское море», ЗАО «Рус-
ская рыбная компания» и ООО 
«Русское море Аквакультура». 

В 2011 году Volga Resources 
стал владельцем 30% акций 
компании через СП с сущест-
вующим акционером — 
RS Group, подконтрольной 
председателю совета дирек-
торов «Русского моря» Макси-
му Воробьеву. Выручка 
по МСФО за 2011 год — 
18,6 млрд руб. EBITDA 
117,1 млн руб. при убытке 
в 556 млн руб. годом ранее.
• «Санта Бремор» — белорус-
ско-германское совместное 
предприятие. Занимается 

производством рыбной про-
дукции. Владеет производс-
твенными площадками в Бе-
лоруссии, логистическими 
комплексами в Молдавии, Ук-
раине и России. Финансовые 
показатели не раскрываются, 
по оценкам участников рынка 
оборот превышает $200 млн. 
Продукция компании занима-
ет порядка 20% рынка пресер-
вов (разновидность рыбной 
консервации) РФ. 51% СП кон-
тролируется структурами 
известного белорусского пред-
принимателя Александра Мо-
шенского.
Емкость российского рынка 

пресервов и рыбной консерва-
ции оценивается в 67 млрд руб. 
в год.  По данным Intesco 
Research Group, в 2011 году объ-
ем рынка увеличился в сравне-
нии с предыдущим годом 
на 4,9%. Участники рынка свя-
зывают продажу перерабатыва-
ющей части «Русского моря» 
с желанием акционеров компа-
нии заняться рыбодобычей. 
Как уже сообщал ”Ъ“, созданная 
ими компания «Русское море — 
Добыча» намерена приобрести 
четыре рыбодобывающих ком-
пании на Дальнем Востоке и Ар-
хангельский траловый флот, 
став, таким образом, одним 
из крупнейших владельцев 
квот на дальневосточный мин-
тай, треску и пикшу.

«После кризиса 2008 года ста-
ло очевидно, что рынок будет 
консолидироваться. Компании 
выбирают стратегические биз-
нес-направления. «Русское мо-
ре» обозначило стратегический 
интерес к добывающим акти-
вам, и все свои ресурсы и фи-
нансовые и управленческие со-
средоточит в добыче и наибо-
лее эффективной продаже»,— 
говорит исполнительный ди-
ректор «Рыбного союза» Сергей 
Гудков. В то же время другой 
крупный игрок «Санта Бремор» 
сосредоточит свои активы 
в брендах и в увеличении доли 
на потребительском рынке, от-
мечает он.

Светлана Ментюкова

Геннадий Тимченко заказал «Санта Бремор»
Часть «Русского моря» может достаться Александру Мошенскому
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По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.12.12 (пунктов)
Nikkei 225  9737,56 (–5,17)
РТС  1500,89 (+1,21)
FTSE 100  5921,76 (–7,85)

DAX 30  7596,47 (+14,49)
DJIA  13135,01 (–35,71)
NASDAQ Composite  2971,34 (–20,83)

*За 10. **За 10000. ***За 100. По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 15–17.12.12
Австралийский доллар  32,3710
Английский фунт  49,5109
Белорусский рубль**  35,7267

Датская крона*  53,9258
Доллар США  30,6892
Евро  40,2182

Индийская рупия***  56,4711
Казахский тенге***  20,3820
Канадский доллар  31,2072

Китайский юань*  49,2264
Норвежская крона*  54,6967
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,1345
Новая турецкая лира  17,2276
Украинская гривна*  37,8599

Шведская крона*  46,0868
Швейцарский франк  33,2891
Японская иена***  36,6416

Одним из принципиально неустраняемых недостатков 
СМИ является их повышенный интерес к проектам флаг-
манским и основным, к тому, что претендует на первое 
место. Множество подтверждений мне пришлось наблю-
дать 14–15 декабря в Ницце, где проходила четвертая 
франко-российская встреча-конференция городов и ре-
гионов, посвященная территориальному развитию,— 
дело в том, что инвесторы в первую очередь интересуют-
ся не первым, а вторым номером списка.

Российских мэров и глав регионов в Ницце, помимо 
собственно Лазурного берега как такового, в регионе в 
первую очередь интересует наиболее развитый образец 
градостроительной и инновационной политики — до-
вольно давно существующий и относительно успешный 
«инноград» София—Антиполис, территориальный клас-
тер IT, фармацевтики, а в последние годы — и биотехно-
логий. Франция строила то, что в России пытаются повто-
рить в виде Сколково, с 1970-го по середину 80-х годов не-
посредственно в районе Антиба с локальными успехами. 
Впрочем, в последние месяцы мэрия Ниццы с гораздо 
большим энтузиазмом рекламирует второй крупный 
градостроительный проект в Приморских Альпах — 
кластер «зеленой экономики» Eco-Vallee и будущего тех-
нополиса Nice Meridia. Пока не предполагается, что буду-
щий биотехнологический кластер будет сравнимым с из-
вестным практически всем российским градостроите-
лям Антиполисом, но пока все наиболее интересное с 
этой точки зрения в регионе будет происходить тут.

В свою очередь, наиболее крупным российским чи-
новником на конференции в Ницце был президент Та-
тарстана Рустам Минниханов, который в основном гово-
рил об уже существующих в Татарстане инновационных 
секторах — ОЭЗ «Алабуга», технопарках и инкубаторах, 
проектах на Нижнекамском НПЗ. Впрочем, в гораздо 
большей степени, как выяснилось в кулуарах, францу-
зов интересует проект «Иннополис» — это обсуждаемый 
в гораздо меньших масштабах, чем Сколково, проект 
«иннограда» IT-направления под Казанью. Господин 
Минниханов в беседе почти постоянно уточняет, что Ин-
нополис не надо сравнивать с федеральным Сколково, 
Татарстан претендует лишь на IT-кластер федерального 
значения, который будет поддержан создающимся уже в 
2013 году университетом (между тем партнер в универ-
ситетской части проекта вполне серьезный, это амери-
канский университет Carnegie-Mellon). При этом руко-
водство Новосибирска, Волгограда, Вологды действи-
тельно было порой просто удивлено интересом француз-
ских коллег к их проектам, явно уступающим Сколково, 
Сочи, Владивостоку.

Ничего удивительного: по соотношению рисков и 
рентабельности «флагманские» проекты очень часто усту-
пают «вторым номерам» — хотя бы из тех соображений, 
что в проектах-«флагманах» больше конкуренции. Проек-
ты «второго ряда» выигрывают и у последующих — когда 
процесс запущен, сливки уже сняты вместе с основными 
рисками, и о происходящем СМИ пишут уже как о состо-
явшемся процессе. «Вторым номерам» внимания достает-
ся всегда меньше. Но и это инвесторам, кстати, на руку.

обсудить 
kommersant.ru/1905

уточняет заведующий отделом экономполитики

Дмитрий Бутрин

Инвесторам весьма часто 
выгоднее интересоваться 
не самым популярным проектом, 
а «вторым номером» в списке

[1] >
Учредителями компании, 

по данным ЕГРЮЛ на 2009 год, 
являются Людмила Миляева 
(75%), ЗАО «Цирк на Цветном 
бульваре» (5%), гендиректор 
цирка Максим Никулин (10%) 
и его супруга Мария (10%). Гос-
пожа Никулина и гендиректор 
компании Ольга Арбауй под-
твердили корректность этих 
данных. Компания эксклюзив-
но продает туры Club Med в Рос-
сии, причем французская сто-
рона частично оплачивает мар-
кетинговые расходы на продви-
жение своего продукта.

Переговоры с Club Med о воз-
можном его участии в капитале 
российского партнера ведутся 
уже несколько лет, но пока ни-
какого конкретного решения 
не принято, утверждают Ольга 
Арбауй и Мария Никулина. 
Представитель Club Med Гийом 
Стерен проигнорировал пись-
менный запрос ”Ъ“. В своей от-
четности французский туропе-
ратор постоянно называет Рос-
сию перспективным для себя 
рынком, но количество турис-
тов из России в последние годы 
не росло, оставаясь на уровне 
11 тыс. человек в год. Для срав-
нения: в родной Франции услу-
гами Club Med ежегодно поль-

зуются не менее 500 тыс. турис-
тов, в Бразилии — 74 тыс., в Ки-
тае — 45 тыс. Собеседник ”Ъ“ 
на рынке уточняет, что на ин-
вестициях настаивает российс-
кая сторона, по ее мнению, не-
обходимо более активно осваи-
вать регионы.

В 2007 году президент Club 
Med Анри Жискар д’Эстен 
на встрече в Москве с тогдаш-
ним руководителем Ростуриз-
ма Владимиром Стржалковс-
ким не исключал, что француз-
ский туроператор может в пред-
дверии Олимпиады открыть 
свой зимний городок в Сочи. 
Как возможный партнер тогда 
рассматривался «Интеррос», 

владелец курорта «Роза Хутор», 
уточняют в «Агентстве на Цвет-
ном бульваре». В пресс-службе 
«ПрофЭстейта», девелопера «Ро-
зы Хутор», подтверждают, что 
переговоры велись, но окончи-
лись безрезультатно.

О намерении инвестировать 
в Россию Club Med заявляет, 
когда другие крупные европей-
ские турхолдинги уже разоча-
ровались в России. В этом году 
покинули рынок, избавившись 
от убыточных активов, швей-
царские Hotelplan и Kuoni. За-
крыла свой туроператорский 
бизнес в Петербурге и Finnair 
Group. Тем не менее у зарубеж-
ных инвесторов интерес к Рос-

сии сохраняется, уверяет ис-
полнительный директор Ассо-
циации туроператоров России 
Майя Ломидзе. По ее словам, 
сейчас к рынку присматрива-
ются несколько холдингов, для 
которых туризм не является ос-
новным бизнесом. Проблема 
лишь в том, что выставленные 
на продажу российские активы 
никакой ценности для них 
не представляют.

Сергей Соболев, 
Халиль Аминов

Недавно созданный первый 
в России профсоюз коллек
торов завалил жалобами 
на работу в антисанитарных 
условиях надзорные инстан
ции, а также через суд вос
становил уволенных сотруд
ников. Последнее требова
ние профсоюза — выделить 
ему отдельное помещение — 
привело к тому, что работо
датель (структура, входящая 
в «Альфагрупп») обратился 
в полицию с просьбой защи
тить от вымогательства.

О злоключениях сотрудни-
ков коллекторского агентства 
«Сентинел Кредит Менедж-
мент», входящего в «Альфа-

групп», стало известно после 
попытки возбуждения уголов-
ного дела в отношении лидеров 
созданного при компании про-
фсоюза. Как рассказал ”Ъ“ пред-
ставляющий интересы профор-
ганизации управляющий парт-
нер юридической компании 
«Центральный округ» Дмитрий 
Просвирин, с таким заявлени-
ем в полицию обратился пред-
седатель правления «Сентине-
ла», занимающий также долж-
ность директора по взысканию 
просроченной задолженности 
Альфа-банк а Олег  Коган. 
Он просит признать своих ра-
ботников вымогателями и воз-
будить уголовное дело по соот-

ветствующей статье Уголовного 
кодекса. Причиной обращения 
господина Когана в полицию 
стали требования профсоюза 
предоставить ему отдельное по-
мещение и оргтехнику. Госпо-
дин Коган подтвердил ”Ъ“ факт 
подачи заявления в правоохра-
нительные органы.

До того как потребовать 
от руководства компании отде-
льное помещение, оборудован-
ное оргтехникой, профсоюз 
коллекторов, созданный в нача-
ле года в Воронеже, активно бо-
ролся с работодателем. Для на-
чала два уволенных сотрудника 
«Сентинела», возглавляющих 
профсоюз коллекторов, смогли 

через суд восстановиться на ра-
боте и получить компенсацию. 
Затем профсоюз обратился 
в прокуратуру, налоговую и тру-
довую инспекции и даже в Рос-
потребнадзор с жалобами 
на различные нарушения 
в компании. Как следует из жа-
лоб (копии есть у ”Ъ“), коллекто-
рам приходится работать в ан-
тисанитарных условиях — в по-
луподвальных помещениях 
с недостаточной освещеннос-
тью и повышенной влажнос-
тью, в условиях постоянного 
шума и вибрации. Кроме того, 
профсоюз не устраивает, что 
компания не находится по свое-
му юридическому адресу.

«Я имею собственное мне-
ние о добросовестности де-
ятельности участников профсо-
юза, которое было изложено 
в заявлении в правоохрани-
тельные органы,— заявил ”Ъ“ 
господин Коган.— Цель их де-
ятельности сомнительна, и, на 
мой взгляд, она преследует ис-
ключительно материальную 
выгоду организаторов». По сло-
вам Олега Когана, несмотря 
на неоднократные приглаше-
ния, участники профсоюза 
не идут на контакт с работодате-
лем. «Это неправда! — парирует 
господин Просвирин.— Дейс-
твительно, приглашения были, 
и мы обращались в приемную 

господина Когана, но он не за-
хотел разговаривать с предста-
вителями профсоюза».

Уголовное дело пока не воз-
буждено, говорит господин 
Просвирин, дознаватели поли-
ции пока проводят предвари-
тельную проверку. Но при этом 
коллекторы уже нашли подде-
ржку там, где не ждали — у Рос-
потребназдора. Несмотря на то 
что ведомство Геннадия Они-
щенко в целом не признает кол-
лекторский бизнес законным, 
в воронежском отделении «Сен-
тинела» оно зафиксировало на-
рушения санитарного законо-
дательства — недостаточную 
освещенность рабочих мест 

коллекторов — и выдало соот-
ветствующее предписание ра-
ботодателю.

«Предпосылки для профсо-
юзного протеста коллекторов 
есть: этот бизнес построен 
на условиях жесткого конвейе-
ра, где принято экономить 
на всем. Но и профсоюзный 
шантаж — вещь довольно из-
вестная. Если движение кол-
лекторов за улучшение усло-
вий труда станет массовым, это 
приведет к падению рента-
бельности»,— считает прези-
дент Ассоциации корпоратив-
ного коллекторства Дмитрий 
Жданухин.

Александра Баязитова

Средиземноморский циркоператор

Коллекторы проявили себя взыскательными
Профсоюз сборщиков задолженностей пожаловался на условия труда
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В ПРОДАЖЕ С 17 ДЕкАБРЯ
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В минувшую среду альянс Renault-
Nissan и госкорпорация «Ростехноло-
гии» подписали окончательное согла-
шение о создании СП Alliance Rostec 
Auto BV (оно будет зарегистрировано 
в Голландии). По соглашению Renault 
и «Ростехнологии» внесут в СП свои 
 пакеты акций АвтоВАЗа (25% и 28,98% 
соответственно). Затем альянс в три 
этапа вложит в СП $742 млн. к 2014 го-
ду СП выкупит 20,14% акций АвтоВАЗа 
у «Тройки Диалог». В результате к ию-
ню 2014 года доля Renault в СП соста-
вит 50,1%, а Nissan — 17,03%, осталь-
ное получат «Ростехнологии».

После выкупа акций у «Тройки Диа-
лог» эффективная доля альянса в капи-
тале завода составит 50,01%, доля «Рос-
технологий» — 24,5%. Впрочем, госкор-
порация останется блокирующим акци-
онером, поскольку в связи с историчес-
ким распределением акционерного ка-
питала АвтоВАЗа эффективно голосую-
щими являются не все 100% обыкновен-
ных акций компании, а около 94%. Ос-
тающиеся проценты приходятся на сер-
тификаты AVVA, которые так и не были 
конвертированы в акции.

Условия сделки по продаже контроль-
ного пакета Renault-Nissan слабо изме-
нились по сравнению с протоколом о на-
мерениях, подписанным весной этого 
года. В силе остались и договоренности 
о том, что «Ростехнологии» до 2032 года 
пролонгируют срок погашения беспро-
центного кредита на 46 млрд руб., кото-
рый АвтоВАЗ получил в качестве господ-
держки в кризис. Еще 7 млрд руб., кото-
рые госкорпорация получит от продажи 
непрофильных активов АвтоВАЗа, пойдут 
на погашение долгов перед ней.

История привлечения в капи-
тал крупнейшего в России автозаво-
да стратегического инвестора растя-
нулась почти на десять лет. Осенью 
2005 года ФГУП «Рособоронэкспорт» 
(ныне дочернее предприятие корпо-
рации «Ростехнологии») купило зна-
чительный пакет АвтоВАЗа. Последу-
ющие попытки партнерства с канадс-
кой Magna (по строительству нового 
 автозавода) и итальянским Fiat (по вы-
пуску новой модели легкового автомо-
биля) успеха не принесли. Партнером 
корпорации «Ростехнологии» в февра-
ле 2008 года стал французский Renault, 
который приобрел 25% акций автозаво-
да за $1,2 млрд. Соглашение на прода-
жу контрольного пакета АвтоВАЗа бы-
ло одобрено лишь осенью 2010-го. Од-
нако окончательно договориться о фор-
мате сделки с альянсом Renault-Nissan 
удалось лишь через два года. В резуль-
тате альянс получит контрольный пакет 
акций АвтоВАЗа к середине 2014 года. 
дмитрий Михайлович
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«Роснефть» продолжает поиски финанси-
рования сделки по приобретению ТНК-
ВР. Госкомпания, недавно разместившая 
евробонды и продолжающая перегово-
ры с банками о привлечении кредитов, 
получила предложения от различных 
крупных трейдеров о предоставлении 
 заемных средств на сумму до $10 млрд. 
Эксперты считают, что это позволит «Рос-
нефти» снизить финансовые риски.

«Роснефть» ведет переговоры с нефтеком-
паниями и трейдерами о предоставлении 
кредитов на сумму до $10 млрд под залог бу-
дущих поставок нефти для финансирования 
сделки по покупке ТНК-ВР, сообщил в пятни-
цу Reuters со ссылкой на свои источники. 
Среди потенциальных кредиторов — Shell, 
Total, Glencore и Vitol. Источники ”Ъ“ в 
«Роснефти» подтверждают факт переговоров, 
но отмечают, что «никаких договоренностей 
нет». Представитель госкомпании заявил ”Ъ“, 
что «средства для финансирования сделки 
могут быть привлечены самим разными спо-
собам». «Сейчас поступают предложения от 
самых разных организаций, в итоге мы оста-
новимся на тех, которые будут наиболее при-
емлемы»,— говорят в «Роснефти».

Госкомпания сейчас активно собирает 
средства на покупку ТНК-ВР у консорциума 
AAR и ВР, о чем она договорилась в сентябре. С 
нынешними акционерами ТНК-ВР уже заклю-
чены юридически обязывающие соглашения. 

Долю AAR госкомпания приобретет за $28 мл-
рд наличными, а ВР получит $17,1 млрд и 
12,84% казначейских акций «Роснефти». Акци-
онеры ТНК-ВР также договорились о получе-
нии процентов на денежную часть сделок, что 
может потребовать от «Роснефти» еще $1 млрд. 
Закрыть сделки планируется не позднее июня 
2013 года. Таким образом, госкомпании может 
понадобиться около $46 млрд наличными.

Сейчас на счетах у «Роснефти» порядка 
$15 млрд. Еще в процессе переговоров о при-
обретении ТНК-ВР госкомпания принципи-
ально договорилась примерно с 20 банками 
о предоставлении кредитов, говорили источ-
ники ”Ъ“, близкие к переговорам. Каков точ-
ный объем привлекаемых средств, они не 
знают. В презентации к выпуску евробондов 
«Рос нефть» указывала, что синдикат банков 
готов предоставить ей около $30 млрд, в том 
числе $7,5 млрд в виде долгосрочного финан-
сирования. В конце ноября «Роснефть» полу-
чила $3 млрд от размещения евробондов. 
Компания сделала это двумя траншами: пер-
вый на $1 млрд будет до марта 2017 года по 
ставке 3,15%, а второй на $2 млрд — до 2022 го-
да по ставке 4,20%. При этом объем заявок со-
ставил $25 млрд.

По словам источников ”Ъ“, близких к пе-
реговорам, международные банки могут 
быть ограничены в выдаче средств: у них 
имеются лимиты на кредиты по каждой стра-
не. У «Роснефти» уже есть опыт кредитования 

под залог поставок нефти: в 2009 году она по-
лучила $10 мдрд от Банка развития Китая в 
обмен поставки в 2011–2030 году 300 млн т 
нефти. Ее стоимость определялась по форму-
ле, и стороны по-разному оценивали объем 
выплат. В течение 2011 года после долгого 
конфликта им удалось договориться — ки-
тайская нефтяная компания CNPC получила 
«страновую» скидку в $1,5 с барреля.

Сейчас трейдеры предлагают средства 
«Роснефти» фактически в обмен лишь на га-
рантии поставок, стоимость нефти будет ры-
ночной, говорит один из собеседников ”Ъ“. 
Правда, в настоящий момент госкомпания 
продает нефть в основном через тендеры: пос-
ледний, сроком на полгода, состоялся в сен-
тябре, его выиграли Glencore, Vitol и Shell, об-
щий объем поставок составит 13,3 млн т. Сле-
дующий тендер должен состояться в марте.

По словам аналитика Raiffeisenbank Анд-
рея Полищука, «Роснефть» заинтересована в 
диверсификации потоков заемных средств, 
под гарантии поставок трейдеры могут пред-
ложить более выгодные условия, чем банки. 
Кроме того, добавляет господин Полищук, 
госкомпании нужны деньги не только на по-
купку ТНК-ВР, но и на рефинансирование уже 
существующих кредитов и на текущую ин-
вестпрограмму, которая, например, предус-
матривает многомиллиардные инвестиции 
в модернизацию НПЗ.

Кирилл Мельников

«Роснефть» ищет деньги у партнеров
Чтобы оплатить покупку ТНК-ВР

Крупные энергокомпании все больше 
интересуются проектами небольших 
электростанций, привязанных к локаль-
ным потребителям, так называемой рас-
пределенной генерацией. «Евросибэнер-
го» планирует за пять лет вложить около 
$350 млн в строительство объектов не-
большой мощности, рассчитанных на 
промышленных потребителей в основ-
ном в центре России, где компания пока 
почти не работает. Об интересе к такой 
генерации уже заявляла и «Э.ОН Россия». 
В основном речь идет об объектах мощ-
ностью до 25 МВт, потому что более круп-
ные станции существующее законода-
тельство вынуждает работать через опто-
вый рынок, что снижает выгоды от их 
строительства.

«Евросибэнерго», входящее в En+ Олега Де-
рипаски, в ближайшие пять лет рассчитыва-
ет построить до 300 МВт мощностей распре-
деленной генерации с комбинированной 
выработкой тепла. Об этом ”Ъ“ рассказал ген-
директор компании Евгений Федоров. «Все 
станции будут до 20 МВт, но единичная мощ-
ность блока будет зависеть от профиля пот-
ребления электроэнергии потребителем»,— 
говорит господин Федоров. По его словам, 
уже в 2013 году компания начнет строить две 
малые станции общей мощностью 30 МВт. 
Компания рассматривает проекты в регио-
нах, где наращивает присутствие в теплосете-
вом комплексе: в основном это центр России, 
в частности Московская и Калужская облас-
ти. Недавно закрыта сделка по приобрете-
нию теплосетей в Нижнем Новгороде.

Решение «Евросибэнерго» строить станции 
не мощнее 20 МВт позволит компании избе-

жать нормативных ограничений и напрямую 
работать с потребителем. По правилам оптово-
го рынка электроэнергии и мощности (ОРЭМ) 
вся генерация свыше 25 МВт должна быть в 
принудительном порядке выведена на опт, 
что нивелирует эффект экономии на платежах 
за передачу электроэнергии и родственные ус-
луги. Не выходить на ОРЭМ разрешается лишь 
в крайнем случае. Так, станция мощностью 
свыше 25 МВт может остаться в рознице, если 
непосредственно технологически соединена 
с промпроизводством, 75% электроэнергии 
используется для основных производствен-
ных нужд, объективно ограничены альтерна-
тивные возможности электроснабжения (ме-
нее 40% потребности может быть обеспечено 
за сторонний счет), топливом служат побоч-
ные продукты производства (попутный, до-
менный газ и так далее), а выработка в час не 
превышает потребностей производства более 
чем на 25 МВт. И все это одновременно, при-
чем нужно оформить специальное разреше-
ние не выходить на опт.

Распределенная генерация для собствен-
ного потребления предприятий в последнее 
время становится все популярнее. Строитель-
ство собственной станции позволяет мини-
мизировать сетевую составляющую в конеч-
ной цене электроэнергии (достигает 50%), 
снизить риски от изменения законодательс-
тва и отраслевого регулирования, управлять 
затратами на топливо, в ряде случаев утили-
зировать побочные продукты производства. 
Собственная генерация промпредприятий 
растет быстрее, чем выработка в целом по 
России (в 2011 году — 4,6% против 1,5%).

При этом проекты распределенной гене-
рации с комбинированной выработкой 

электроэнергии и тепла выглядят коммер-
чески более привлекательными. По оценкам 
Branan, если предприятие потребляет толь-
ко электроэнергию и не располагает возмож-
ностью полезной утилизации тепла, строи-
тельство собственной генерации в общем 
случае осмысленно и окупается в пределах 
десяти лет при цене закупаемой электро-
энергии выше 2,5 руб. за 1 кВт•ч и, безуслов-
но, привлекательно при цене выше 3 руб. за 
1 кВт•ч. Средняя цена электроэнергии для 
конечных потребителей в России в 2011 году 
составляла 2,76 руб. за 1 кВт•ч. А при нали-
чии либо собственного потребления тепла, 
либо возможности его сбыта, отмечает 
Branan, срок окупаемости проекта может 
быть менее пяти лет (почти при любых усло-
виях), при этом объем полезно утилизируе-
мого тепла должен быть сопоставим с объ-
емом потребления электроэнергии. О высо-
ком потенциале распределенной энергети-
ки в теплоснабжении говорило и государс-
твенное Агентство по прогнозированию ба-
лансов в электроэнергетике, предлагающее 
переработать энергостратегию-2030 так, что-
бы она предусматривала ввод 50 ГВт мощ-
ностей распределенной генерации вместо 
указанных 3,1 ГВт при сокращении ввода 
крупных объектов.

Об интересе к распределенной генерации 
с комбинированной выработкой заявляет и 
ОАО «Э.ОН Россия», ориентирующееся на 
строительство станций в диапазоне 20–
50 МВт (см. ”Ъ“ от 6 декабря). В ноябре компа-
ния создала дочернюю структуру для строи-
тельства и обслуживания объектов малой 
распределенной генерации.

Наталья Скорлыгина

Генераторы идут на распределение
Крупные компании увлеклись проектами малых станций

[1] > 
В эти годы нежелание граждан брать кре-

диты для приобретения новогодних подар-
ков объяснялось кризисными явлениями, в 
условиях которых граждане стремились не 
тратить, а сберегать, а банки практически 
приостановили выдачу кредитов. В результа-
те, по данным ЦБ, за 2009 год совокупный 
объем кредитов населению сократился на 
11%, до 3,57 трлн руб.

В текущем году ситуация обратная: банки 
демонстрируют очень высокие темпы роз-
ничного кредитования, за 11 месяцев 2012 го-
да объем кредитов населению вырос на 
36,3%, до 7,56 трлн руб. Такой агрессивный 
рост привел к повышению уровня закредито-
ванности населения. «В апреле текущего года 
впервые количество заемщиков с нескольки-
ми кредитами превысило количество заем-
щиков с одним,— отмечает гендиректор НБ-
КИ (одно из крупнейших бюро кредитных ис-
торий) Александр Викулин.— Наибольшими 
темпами растет доля заемщиков более чем с 
пятью кредитами. К декабрю 2012 года их до-
ля превысила 8% против 4,79% на начало го-
да». По прогнозам ЦБ, по итогам 2012 года 
объем кредитов физлицам может увеличить-

ся более чем на 40%, что чревато повышенны-
ми рисками невозврата. «Закредитованность 
населения в настоящее время составляет 18% 
к уровню совокупных доходов. Это не очень 
высокий показатель, банки еще имеют воз-
можность для увеличения кредитования физ-
лиц, однако возникает вопрос качества этих 
кредитов»,— отмечал 10 декабря зампред ЦБ 
Михаил Сухов на заседании совета Ассоциа-
ции региональных банков.

Судя по исследованию ХКФ-банка, граж-
дане насытились кредитами и не готовы уве-
личивать уровень кредитной нагрузки для 
покупки подарков к Новому году. «Многие из 
наших клиентов как раз недавно получили 
кредит и в данный момент в деньгах не нуж-
даются»,— отмечает директор по прямым 
продажам и маркетингу ХКФ-банка Евгений 
Сидоров. «На мой взгляд, рост доли граждан, 
не готовых прибегать к кредитам для покуп-
ки новогодних подарков, свидетельствует о 
том, что сами заемщики стали более объек-
тивно оценивать уровень кредитной нагруз-
ки и не готовы увеличивать ее еще больше за 
счет кредитов на подарки,— говорит зам-
пред правления КБ ”Ренессанс Капитал“ 
Олег Скворцов.— Вероятно, именно поэто-
му наиболее популярным видом кредита 
для покупки подарков являются кредит-

ные карты, которыми можно оплатить ново-
годние покупки в рамках уже открытого кре-
дитного лимита».

В прошлом году карты были вторым по 
популярности способом приобретения по-
дарков в кредит — 35% респондентов отдали 
предпочтение им, 40% выбирали в 2011 году 
кредиты наличными. Такая динамика пот-
ребительских предпочтений вторит общим 
тенденциям развития рынка потребитель-
ского кредитования, отмечает Евгений Си-
доров. В розничном кредитовании сегмент 
кредитных карт был одним из самых расту-
щих в этом году: по данным ЦБ, за девять ме-
сяцев 2012 года (более поздние данные недо-
ступны) их число увеличилось на 35,8%, до 
20,4 тыс. штук. По данным агентства Frank 
Research Group, объем задолженности по 
карточным кредитам с начала года увели-
чился на 76,1%, до 715,1 млрд руб. на 1 но-
ября. За тот же период прирост объема кре-
дитов наличными составил 42,9%, POS-кре-
дитов — 1,55%.

Ксения Дементьева

Новый год на свои

Райффайзенбанку придется сконцент-
рироваться на премиум-сегменте роз-
ничного бизнеса и корпоративных кли-
ентах, а также оптимизировать расхо-
ды. Таково требование материнской 
структуры — австрийского Raiffeisen 
Bank International.

Австрийский Raiffeisen Bank International 
(RBI) оставит Россию в числе приоритетных 
рынков, но закроет неэффективные отделе-
ния, чтобы оптимизировать расходы, сообщи-
ло в пятницу агентство Reuters со ссылкой на 
представителя RBI. «В России мы хотим расти в 
отдельных сегментах рынка и улучшить подде-
ржку корпораций для их развития, в рамках 
оптимизации затрат переводить в лучшие мес-
та или закрывать неэффективные отделения, 
но это происходит в рамках всей группы»,— 
цитирует агентство представителя группы RBI. 
Такие меры австрийская группа намерена при-
нять в связи с рекомендациями местного регу-
лятора укреплять капитал в условиях экономи-
ческой нестабильности. В пятницу Централь-
ный банк Австрии заявил, что австрийским 
банкам необходимо $17 млрд дополнительно-
го капитала для соответствия требованиям Ба-
зеля III. Австрийским банкам из числа круп-
нейших кредиторов в развивающихся странах 
Европы было настоятельно рекомендовано 
продолжать укрепление своих балансов для 
противостояния повышенным рискам.

В ответ на запрос ”Ъ“ в Райффайзенбанке 
процитировали полный ответ представителя 
группы. В ответе говорится, что в ближайшем 
будущем группа сконцентрируется на шести 
рынках с наиболее высокими перспективами 

роста: Россия, Польша, Чехия, Словакия, Ру-
мыния и Австрия. «В России мы хотим расти 
выборочно путем улучшения своих продук-
тов и поддержки российских корпоративных 
клиентов в их расширении»,— отмечает пред-
ставитель RBI. «Другое фокусирование в груп-
пе — на управлении расходами и повышении 
эффективности»,— говорится в письме.

В российском банке настаивают, что выпол-
нение рекомендаций материнской структуры 
не приведет к сокращению бизнеса. «Ни о ка-
ком предстоящем сокращении сети речь не 
идет, рекомендации акционеров означают 
лишь то, что нам нужно продолжать развивать 
тот сегмент, в котором мы и так уже достаточно 
сильны, то есть премиум-банкинг»,— отметил 
зампред правления Райффайзенбанка Андрей 
Степаненко. В презентации группы по итогам 
третьего квартала среди ключевых стратеги-
ческих инициатив для инвесторов в России 
перечислены такие, как фокусирование на 
премиум-клиентах в розничном сегменте, на 
кросс-продажах в корпоративном банкинге. 
Однако в той же презентации в качестве зада-
чи называется и дальнейшая оптимизация се-
ти подразделений в России. Сокращения пер-
сонала или торможения роста какого-либо из 
сегментов бизнеса не намечается, уверил ”Ъ“ 
предправления Райффайзенбанка Сергей Мо-
нин. Сейчас у банка 83 операционных и 95 до-
пофисов, а также 7 филиалов.

Требовать от Райффайзенбанка радикаль-
ной перестройки бизнеса у RBI нет оснований 
— российская «дочка» в третьем квартале при-
несла группе 69% совокупной прибыли до на-
логообложения (€486 млн). Группа лишь вы-

полняет требование австрийского регулято-
ра, который обеспокоен рисками, которые 
растут вместе с розничным кредитованием на 
развивающихся рынках, считают эксперты. 
Портфель розничных кредитов Райффайзен-
банка на конец третьего квартала с начала го-
да вырос на 13,8%, до 118,2 млрд руб., по дан-
ным отчетности банка по МСФО. «Австрийс-
кий регулятор опасается, что если местный иг-
рок понесет потери в другой стране, то потеря-
ют свои средства и австрийские резиден-
ты»,— отмечает зампред правления Абсолют-
банка Иван Анисимов. При этом портфель 
корпоративных кредитов сократился на 
11,7%, до 243,3 млрд руб. Корпоративные кли-
енты, которых поддерживает Райффайзен-
банк сейчас, понятны австрийцам, и с учетом 
роли российской «дочки» в прибыли группы 
она может настоять на сохранении тех сегмен-
тов, которые для нее стратегически важны, 
считает господин Анисимов.

При концентрации на премиум-сегменте и 
корпоративном бизнесе необходимость в ши-
рокой филиальной сети в перспективе отпа-
дет, считает зампред правления Нордеа-банка 
Михаил Поляков. По его словам, содержать 
сеть дорого, а премиум-сегмент не генерирует 
достаточно высокого дохода для этого, так как 
изначально менее маржинален, чем рознич-
ное кредитование.

Ольга Шестопал

Райффайзенбанку выписали премиум
Группа RBI сориентировала бизнес российской «дочки»
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-NISSAN ПОЛУЧИТ КОНТРОЛЬНЫЙ ПАКЕТ АКЦИЙ АВТОВАЗА

ПРОДАЖИ АВТОМОБИЛЕЙ АВТОВАЗА (ТЫС. ШТ.)   ИСТОЧНИК: АВТОВАЗ. 

ПРОДАЖИ АВТОМОБИЛЕЙ LADA НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ В 2011 ГОДУ (ТЫС. ШТ.)   ИСТОЧНИК: АВТОВАЗ. 

ИСТОРИЯ СДЕЛКИ

ФИНАНСОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ АВТОВАЗА 
ЗА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 
2012 ГОДА (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: АВТОВАЗ. 

САМЫЕ ПРОДАВАЕМЫЕ МАРКИ 
ЛЕГКОВЫХ АВТОМОБИЛЕЙ В РОССИИ 
ЗА 11 МЕСЯЦЕВ 2012 ГОДА (ТЫС. ШТ.)
ИСТОЧНИК: АССОЦИАЦИЯ ЕВРОПЕЙСКОГО БИЗНЕСА.

КРУПНЕЙШИЕ АВТОМОБИЛЬНЫЕ 
ГРУППЫ В РОССИИ ЗА 11 МЕСЯЦЕВ
2012 ГОДА (ТЫС. ШТ.)   
ИСТОЧНИК: АССОЦИАЦИЯ ЕВРОПЕЙСКОГО БИЗНЕСА.
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АвтоВАЗ—Renault-Nissan

VW Group
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Hyundai
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ФГУП 
«Рособоронэкспорт» 
приобретает 
61,8% акций 
АвтоВАЗа 
за $700 млн   

АвтоВАЗ подписал 
соглашение с канадской Magna 
о строительстве нового 
автозавода

Глава 
«Рособорон-
экспорта» 
заявил, что готов 
оставить ФГУПу 
25% акций завода

АвтоВАЗ 
и Renault 
согласовали 
сделку 
по продаже 25% 
завода 
за $1,166 млрд   

АвтоВАЗ 
ликвидировал 
перекрестное 
владение 
акциями 
завода   

АвтоВАЗу 
выделили 
госпомощь 
в размере 
25 млрд руб.

Правительство РФ 
и акционеры 
АвтоВАЗа 
договорились 
о финансовой 
поддержке
автозавода 
(на сумму 
65 млрд руб.) 

Акционеры 
АвтоВАЗа 
договорились 
о проведении 
эмиссии 
для конвертации 
долга завода

Владимир Путин 
одобрил продажу 
контрольного 
пакета АвтоВАЗа 
Renault-Nissan

Альянс 
Renault-Nissan 
объявил стратегию 
развития АвтоВАЗа

Акционеры
АвтоВАЗа 
подписали 
протокол 
о намерении 
по созданию СП

Альянс 
Renault-Nissan 
и корпорация 
«Ростехно-
логии» 
подписали 
окнчательное 
соглашение 
о продаже 
АвтоВАЗа

Гендиректором управляющей 
компании АвтоВАЗа 
стал Владимир Артяков, 
совет директоров завода 
возглавил Сергей Чемезов

ОКТЯБРЬ СЕНТЯБРЬ ФЕВРАЛЬФЕВРАЛЬ МАЙ ИЮНЬ НОЯБРЬ ИЮЛЬ НОЯБРЬ МАЙ ДЕКАБРЬДЕКАБРЬ

25% $366 млн

$376 млн28,98%

RENAULT RENAULT

Акции АвтоВАЗа

«РОСТЕХНОЛОГИИ» NISSAN

СП 
ALLIANCE 
ROSTEC 
AUTO BV 
(Нидерланды)

20,14% ???

ДеньгиАкции

SBERBANK CIB 
(БЫВШАЯ 

«ТРОЙКА ДИАЛОГ»)

Lada Kalina Lada Priora/110 Lada Samara Lada 2104/2105/2107 Lada 4х4 Lada Granta

тема 
недели
12.12
Что достанется  
новому альянсу

[9] > 
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Как и предполагал 
”
Ъ“, НПК «Уралва-

гонзавод» в партнерстве с Bombardier 
выиграл скандальный конкурс на пос-
тавку Москве 120 низкопольных трам-
ваев. Корпорация предложила цену 
на 45 млн руб. ниже, чем «Трансмаш-
холдинг» с Alstom, и выполнит заказ 
за 8,46 млрд руб. Но гонка за крупные 
московские контракты только начи-
нается. В 2013 году город планирует 
 закупать поезда метро примерно на 
ту же сумму, и здесь эксперты счита-
ют фаворитом «Трансмашхолдинг».

В пятницу был определен победитель 
конкурса на поставку городу низкополь-
ных трамваев — это государственный НПК 
«Уралвагонзавод» (УВЗ) с канадской 
Bombardier. В ходе понижающего электрон-
ного аукциона УВЗ и Bombardier предложи-
ли выполнить контракт за 8,46 млрд руб. 
при стартовой цене в 9 млрд руб. УВЗ и 
Bombardier должны поставить Москве 120 
трамваев в 2014–2015 годах. Второй участ-
ник конкурса — консорциум «Трансмаш-
холдинга» (ТМХ) с Alstom — был готов реа-
лизовать заказ за 8,505 млрд руб. В ТМХ от-
казались от комментариев.

Замгендиректора УВЗ Андрей Шленский 
сообщил ”Ъ“, что «предложенная на аукци-
оне цена устраивает УВЗ, хотя рентабель-
ность будет не очень большой». «Но именно 
этот заказ позволит запустить производс-
тво трамваев на мощностях ”Уралтрансма-
ша“, достигнув высокого уровня локализа-
ции в ближайшие несколько лет,— пояс-
нил топ-менеджер.— Диверсификация 
производства заложена в стратегию УВЗ, и 
трамваи станут одним из ключевых новых 
продуктов — мы рассчитываем принять 
участие в новых конкурсах на их поставку 
по всей России».

УВЗ активно боролся за московский за-
каз на трамваи. Летом, когда город объ-
явил первый конкурс на их поставку, за-
вод пожаловался в ФАС на то, что условия 
конкурса «существенно ограничивают 

число участников» и содержат ряд требо-
ваний, под которые сейчас подходит 
«единственная существующая модель 
трамвая производства Alstom». ФАС при-
знала жалобу необоснованной, однако за-
тем остановила конкурс из-за техничес-
ких причин. Новый конкурс город объ-
явил в октябре (подробнее см. ”Ъ“ от 15 ав-
густа и 14 декабря).

По словам Андрея Шленского, теперь 
УВЗ вместе с Bombardier рассчитывает при-
нять участие в конкурсе на поставку Моск-
ве поездов метро, который может быть объ-
явлен в начале следующего года. Там УВЗ 
вновь предстоит конкурировать с ТМХ. В 
субботу заммэра Москвы, бывший совладе-
лец ТМХ Максим Ликсутов заявил, что в 
следующем году город планирует закупить 
360 вагонов метро. По оценкам главы 
«Infoline-Аналитики» Михаила Бурмистро-
ва, общая стоимость такого контракта мо-
жет составить до 9 млрд руб.

«Поскольку сроки поставки трамваев 
очень сжатые для УВЗ, а их производство 
еще не локализовано, возникают риски, 
связанные с увеличением инвестиций в 
проект, что может привести к снижению 
рентабельности контракта или даже его 
убыточности, однако это не поставит под 
угрозу саму поставку трамваев»,— полага-
ет Михаил Бурмистров. Тем не менее, по 
мнению эксперта, УВЗ, располагая новы-
ми производственными мощностями, 
«сможет компенсировать недополучен-
ную прибыль в рамках других контрактов 
на поставку трамваев». Господин Бурмист-
ров считает, что «в борьбе за поставку поез-
дов метро преимущество будет у ТМХ», в 
состав которого входит «Метровагонмаш», 
который традиционно располагает компе-
тенциями в производстве подвижного со-
става для метро. Кроме того, аналитик счи-
тает, что «передача двух крупных контрак-
тов УВЗ может показаться властям города 
рискованной».

Егор Попов

Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС) признала Ассоциацию добытчи-
ков минтая (АДМ) и 26 входящих в нее 
компаний виновными в картельном 
сговоре из-за аффилированности с гон-
конгским рыбным холдингом Pacific 
Andes. Росрыболовство готовится ли-
шить виновных квот на добычу мин-
тая, со стороны ФАС им грозит оборот-
ный штраф.

Как говорится в сообщении, размещен-
ном на сайте антимонопольного ведомства, 
«ФАС признала АДМ виновной в координа-
ции экономической деятельности хозяйс-
твующих субъектов, которая привела к со-
кращению производства товара». Основны-
ми доказательствами наличия картельного 
сговора, отмечается в сообщении, послужи-
ли протоколы собраний АДМ, а также пере-
писка ее членов о заключении между ними 
соглашений об объемах добычи минтая и 
производстве продуктов из него. Как пола-
гают в ФАС, в результате на внутреннем 
рынке искусственно поддерживались дефи-
цит и высокие цены не только на саму рыбу, 
но и на икру, филе, рыбную муку и другие 
продукты из минтая. Помимо АДМ винов-
ными в картельном сговоре признаны 26 из 
53 компаний, входящих в ассоциацию.

Как пояснил ”Ъ“ начальник управле-
ния по борьбе с картелями ФАС Александр 
Кинев, по наказанию каждого из винов-
ных будет приниматься отдельное реше-
ние, им грозит административное дело по 
итогам которого будет наложен оборот-
ный штраф — от 1% до 15% от оборота ком-
пании за год, предшествующий началу 
расследования на рынке совершенного 
нарушения. Как уже сообщал ”Ъ“, провер-
ки АДМ и входящих в нее компаний ФАС 
начала весной этого года.

Кроме того, по словам господина Кинева, 
материалы по делу будут переданы в органы 
внутренних дел для дальнейшего расследо-
вания. «По предварительным расчетам, до-
ход компаний от незаконной деятельности в 
рамках картеля составил свыше 5 млн руб. А 
это уже попадает под действие Уголовного 

кодекса, поэтому заниматься дальнейшим 
расследованием будут органы внутренних 
дел»,— отметил он.

Что касается Pacific Andes то, как сооб-
щил господин Кинев, комиссия ФАС не 
смогла принять окончательного решения 
по участию компании в данном процессе — 
так как «холдинг затягивает с ответами на 
вопросы, заданными в ходе расследова-
ния», поэтому оно будет продолжено. Как 
уже сообщал ”Ъ“, Pacific Andes привлека-
лась к делу в качестве третьего лица. В про-
токоле заседания ФАС, в частности, гово-
рится об участии представителей холдинга 
в собраниях членов АДМ и о предложени-
ях, поступавших с их стороны, о кредитова-
нии рыбопромысловых компаний РФ.

•	 Ассоциация	добытчиков	минтая	объ-
единяет	53	российских	юридических	лица,	
которые	добывают	около	30%	от	общего	
объема	ежегодно	вылавливаемой	в	России	
рыбы	и	более	60%	квот	на	вылов	минтая.	
Общий	допустимый	улов	минтая	в	2011	го-
ду	—	1,7	млн	тонн,	оборот	российского	рын-
ка	минтая	—	около	$2,5	млрд.
В АДМ с решением ФАС не согласны и рас-

считывают оспорить его в суде. «Утвержде-
ние о дефиците минтая не подкрепляется 
оценкой участников рынка: ФАС не предста-
вила ни одного заявления хозяйствующего 
субъекта о том, что он не смог купить мин-
тай. Статистика показывает, что с 2009 года 
отпускные цены на минтай не увеличились 
и находились в пределах 40–47 руб. за 1 кг»,— 
утверждает глава АДМ Герман Зверев.

«Сейчас мы начинаем получать ответ на 
запрос, который направили еще в марте,— о 
промысле иностранных компаний в исклю-
чительной экономической зоне РФ. ФАС со-
общила о тайном владении рядом рыбопро-
мысловых компаний холдингом Pacific 
Andes. Как только будут получены официаль-
ные итоги расследования, рассмотрим воп-
рос о лишении этих компаний квот на вылов 
рыбы»,— подчеркнул руководитель центра 
общественных связей Росрыболовства Алек-
сандр Савельев.

Светлана Ментюкова

[1] >
По данным Ассоциации европейского 

бизнеса, российский авторынок в ноябре 
показал нулевую динамику роста, объем 
продаж составил 240,3 тыс. машин. Рост 
рынка резко замедлился еще весной, а ле-
том и осенью снижение темпов только 
усилилось: в сентябре рынок увеличился 
всего на 10%, а в октябре — на 5%. При этом 
в ноябре продажи крупных иностранных 
брендов продолжили падение, начавшее-
ся в сентябре—октябре. Например, прода-
жи Suzuki упали на 33%, Nissan — на 27%, 
Mitsubishi и Mazda — 25%, Volvo — на 21%, 
Peugeot — на 18%. Рост многих других пре-
миальных марок не превысил 10–15%. На 
этом фоне с начала года падение продаж 
показывают большинство популярных 
моделей, относящиеся к бюджетному и 
среднему ценовым сегментам. Например, 
продажи самой продаваемой модели сре-
ди иномарок Hyundai Solaris в ноябре сни-
зились на 7%, Renault Logan — на 49%, 
Chevrolet Lacetti — на 33%. По итогам 11 
месяцев ситуация выглядит лучше за счет 
роста в первом полугодии: продажи 
Nissan выросли на 16%, Hyundai — на 10%, 
Mazda — на 17%, а, например, Renault на 
23%. При этом Suzuki и Mitsubishi показа-
ли снижение и по итогам января-ноября 
— на 8% и 1% соответственно.

Для дилеров важно избавиться от ско-
пившихся стоков до конца года, посколь-
ку от этого напрямую зависит, сколько ма-
шин они получат от автопроизводителя в 
следующем году, поясняют источники ”Ъ“ 
на рынке. «Если дилер законтрактовал оп-
ределенный объем продаж на этот год и в 
итоге не смог его реализовать, то квота по 
поставке на следующий год, скорее всего, 
будет урезана»,— рассказывает один из со-
беседников ”Ъ“. Вероятны и прямые убыт-
ки. «В большинстве случае машины выку-
паются дилерами у автоконцернов под то-
варный кредит, который является беспро-
центным, в среднем на 45–60 дней, если 
машина в этот срок не продана и деньги 
не вернулись, то начинается уплата про-
центов»,— рассказывает Владимир Попов. 

Олег Баранов добавляет, что если дилеры 
не выполнят план, они рискуют лишиться 
бонусов, которые достигают 3% от стои-
мости каждой проданной машины, при 
средней дилерской марже 5–7%, «некото-
рые компании рискуют потерять значи-
тельные деньги». Кроме того, рассказыва-
ет источник ”Ъ“ на рынке, от результатов 
по итогам года зависят и рекламные бюд-
жеты крупных дилеров — «обычно авто-
производитель компенсирует более 50% 
рекламного бюджета своим основным ди-
лерам, но в случае невыполнения годово-
го плана финансирование рекламы может 
быть сокращено».

Однако Владимир Попов видит основ-
ную проблему не в этом — он считает, что 
«на фоне истерики по поводу растущих 
стоков» автопроизводители сократили 
план поставок автомобилей на следую-
щий год и заказали меньший объем комп-
лектующих для внутренней сборки, поэ-
тому «не исключено, что во втором кварта-
ле следующего года на фоне восстановле-
ния спроса мы можем столкнуться с реаль-
ным дефицитом автомобилей».

По мнению Владимира Беспалова из 
«ВТБ Капитала», «дилерам не имеет смысл 
контрактовать большие объемы машин на 
2013 год, поскольку в первом полугодии 
ситуация на рынке вряд ли кардинально 
изменится». Он подчеркивает, что нако-
пившиеся большие запасы больше всего 
бьют по мелким дилерам, поскольку в 
этом случае им в первую очередь сложнее 
справляться с кредитной нагрузкой и до-
говариваться с автопроизводителями о 
поставках автомобилей в следующем году. 
Крупным игрокам, уточняет господин 
Беспалов, достигнуть таких договорен-
ностей проще, но очевидно, что все участ-
ники рынка постараются как можно ско-
рее оптимизировать стоки за счет ново-
годних скидочных акций.

Егор Попов,  
Михаил Серов

«Уралвагонзавод»  
сел в московские трамваи
и уже планирует вступить в борьбу за метро

ФАС выловила рыбный картель
Ассоциации добытчиков минтая  
грозит оборотный штраф

Сток-машина

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm
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тенденции / пенсионная реформа
Страхование от накоплений
Как реформируется пенсионная система

Пенсионная реформа идет 
по графику: обновленный 
вариант стратегии развития 
пенсионной системы до 
2030 года уже в правительс-
тве, а доклад о том, какие за-
конодательные акты нужно 
разработать в рамках ее реа-
лизации, направлен прези-
денту. Главная составляю-
щая новой системы — пен-
сионная формула — будет го-
това к марту, но тенденции 
развития пенсионного рын-
ка на ближайшие годы чет-
ко обозначены уже сейчас.

Российская пенсионная сис-
тема находится в процессе пер-
манентного становления. Логи-
ка прошлой реформы 2002 года 
— «накопи себе на старость» — 
заключалась в распространении 
рыночных условий на пенсион-
ный возраст. Отсюда и учрежде-
ние накопительного компонен-
та, и фактическая отвязка разме-
ра будущей пенсии от трудового 
стажа с повышением роли разме-
ра «белой» зарплаты, то есть от-
числений в ПФР. Однако через де-
сять лет оказалось, что бюджет 
ПФР не может самостоятельно 
справиться с дефицитом, кото-
рый перевалил за триллион руб-
лей. Накопительный компонент 
отвлекает средства от текущих 
выплат, а доходность его инвес-
тирования оставляет желать луч-
шего. Если в 2005 году частные 
управляющие заработали в сред-
нем 21,8%, то в 2008 году — минус 
26,9%. Сейчас ситуация вроде бы 
нормализовалась: за девять ме-
сяцев 2012 года средняя доход-
ность управляющих составила 
7,2% (при инфляции 5,2%), но в 
целом инвестирование средств 
пенсионных накоплений харак-
теризуют как неэффективное 
(см. также график). Словом, пен-
сионную реформу 2002 года при-
шло время подреформировать.

Частное слово
На первый взгляд значительная 
часть предлагаемых мер направ-
лена на повышение роли негосу-
дарственного пенсионного обес-
печения. Например, государс-
твенную пенсию для сотрудни-
ков вредных и опасных произ-
водств в перспективе заменят 
частные и корпоративные про-
граммы. На пенсионный рынок 
приглашаются страховые компа-
нии и банки. Даже «страховой 
маневр», в результате которого 
отчисления в накопительную 

часть пенсии могут сократиться 
с 6% до 2% от зарплаты, решено 
проводить по-рыночному: в тече-
ние всего 2013 года граждане, ко-
торые предпочтут накопитель-
ный компонент в прежнем объ-
еме, могут сделать сознательный 
выбор и написать соответствую-
щее заявление в ПФР. С точки 
зрения частных управляющих и 
НПФ, жаловаться не на что: они 
всегда утверждали, что их целе-
вая аудитория — наиболее ак-
тивная часть населения.

В ходе начавшейся пенсион-
ной реформы разработаны и час-
тично приняты законопроекты, 
направленные на регулирова-
ние деятельности негосударс-
твенных участников пенсионно-
го рынка. Это ряд поправок в за-
кон «О негосударственных пен-
сионных фондах», законопроек-
ты «О деятельности финансовых 
институтов…», «О внесении из-
менений в отдельные законода-

тельные акты РФ по вопросам 
стимулирования негосударс-
твенного пенсионного обеспече-
ния...» и «О корпоративных пен-
сионных системах». Внимание 
законодателей к регулированию 
частного пенсионного рынка то-
же говорит о том, что государство 
придает деятельности частных 
игроков большое значение.

Однако все законопроекты, 
де-юре направленные на повы-
шение роли негосударственной 
составляющей пенсионной сис-
темы, грешат абстрактностью 
формулировок, отмечают участ-
ники рынка. Вот, например, за-
кон «О корпоративных пенсион-
ных системах» — о допуске бан-
ков и страховых компаний на 
пенсионный рынок. Исполни-
тельный директор НПФ «Нацио-
нальный» Светлана Касина ука-
зывает, что страховые компании 
и так участвуют в секторе негосу-
дарственного пенсионного обес-

печения, в частности работая с 
корпоративными клиентами. А 
что делать банкам на пенсион-
ном рынке, из законопроекта по-
ка неясно самим банкирам.

Государственное дело
В пенсионной стратегии Минт-
руда гораздо конкретнее описы-
вался механизм построения пос-
ледовательно солидарной пен-
сионной системы, когда нынеш-
нее поколение работающих 
обеспечивает пенсии не себе, а 
нынешнему поколению пенсио-
неров. «Получается, что задуман-
ного в 2002 году перехода к моде-
ли, когда работник преимущест-
венно копил бы на пенсию себе, 
не происходит»,— констатирует 
один из идеологов прошлой пен-
сионной реформы, главный ис-
полнительный директор Дойче-
банка Павел Теплухин. При этом 
государство смещает акценты — 
если на предыдущем этапе ре-
формы все были увлечены идеей 
дифференциации пенсий, то 
сейчас сбалансированность ви-
дится в обеспечении равных 
средних пенсионных прав.

По итогам обсуждения мер 
пенсионной реформы на всех 
уровнях, включая президент-
ский, из нее исчезли совсем или 
были отложены почти все эле-
менты, которые вынуждали 
граждан чем-то поступиться ра-
ди светлого пенсионного буду-
щего. Было решено в 2013 году 
ограничиться осуществлением 
«страхового маневра», повыше-
нием пенсионных тарифов для 
работодателей сотрудников 
вредных производств, а также 
самозанятых граждан. Систему 
досрочных пенсий в той ее час-
ти, которая касается работни-
ков, предлагается реформиро-
вать только в 2015 году. Возраст 
дожития, оплата труда работаю-
щих пенсионеров — все это ос-
тается в неприкосновенности. 
Причина понятна, и она была 
обозначена Минтрудом: «Соци-
альные последствия могут быть 
негативны».

Но тенденция пока урезан-
ной реформы задана четко — по-
вышение роли государства как 
гаранта трудовой пенсии. К мар-
ту следующего года планируется 
завершить работу над новой 
формулой расчета пенсионных 
прав. Планируется перейти к 
формуле с установленными вы-
платами (сейчас действует фор-
мула с установленными взноса-

ми), с повышением роли трудо-
вого стажа. По мнению экспер-
тов, если хорошо такую систему 
настроить, то она может быть 
вполне эффективной, но у нас 
она приведет к примерно рав-
ным небольшим пенсиям. «До-
стижимая цель такой системы — 
борьба с бедностью, а в целом 
всем достанется поровну»,— счи-
тает заместитель директора Инс-
титута развития социального 
страхования Дмитрий Алексеев. 
Примерно так же обстоят дела и с 
остальными элементами пенси-
онной реформы. Если через год-
два они будут реализованы, а в 
формуле будет малая зависи-
мость от взносов, то пенсионная 
система постепенно приобретет 
государственно-распределитель-
ные очертания, говорит госпо-
дин Алексеев.

В таких условиях частный 
пенсионный рынок ждет сокра-
щение числа игроков и поиск 
новых сфер деятельности. «В 
2013 году НПФ будут стремиться 
получить ”молчунов“, а потом и 
вовсе начнется передел базы 
между фондами. В ближайшие 
пять-шесть лет упор будет делать-
ся на привлечение тех граждан, у 
кого могут формироваться 6%, то 
есть те, кто вступит в систему до 
2014 года»,— считает гендирек-
тор управляющей компании «Ка-
питалъ» Вадим Сосков. При этом 
он указывает, что управляющие 
по-прежнему будут соревновать-
ся за накопления, однако число 
самих компаний может сокра-
титься, поскольку конкуренция 
увеличивается, а приток средств 
уменьшается. «Вероятно, управ-
ляющие компании будут актив-
нее работать по другим направ-
лениям: с эндаумент-фондами, с 
мотивационными программа-
ми на предприятиях, когда ра-
ботникам предоставляется часть 
акций с правом выкупа, с закры-
тыми паевыми инвестиционны-
ми фондами»,— отмечает госпо-
дин Сосков.

У них
Пенсионные реформы в Европе 
условно делятся на два вида. 
Первая, как правило, заключает-
ся в увеличении пенсионного воз-
раста и проведении соответству-
ющих изменений в системе пен-
сионных отчислений. Такие ре-
формы характерны для стран 
свысокой продолжительностью 
и уровнем жизни, доходов, здра-
воохранения. Реформы там про-

ходят постепенно, после длитель-
ных консультаций со всеми сто-
ронами. Иногда реформе дается 
обратный ход. Так, во Франции 
в 2010 году тогдашний президент 
Никола Саркози повысил пенси-
онный возраст с 60 до 62 лет, 
а в июне 2012 года новый прези-
дент страны Франсуа Олланд вер-
нул его на прежний уровень для 
тех, кто начал отчислять средства 
в пенсионный фонд с 18–19 лет. 
В целом усилия властей при про-
ведении реформ первого типа на-
правлены на вовлечение как мож-
но большего числа работников 
в пенсионную систему. В Вели-
кобритании для сотрудников ра-
ботников, занятых в частном 
бизнесе, правительство вводит 
систему обязательного участия 
в системе пенсионного обеспече-
ния. Сейчас вне нее — около 
10 млн, и власти решили обязать 
работодателей этих сотрудников 
либо отчислять за них около 8% 
от зарплаты, либо обеспечить их 
участие в частной или корпора-
тивной пенсионной программе.

Второй вид пенсионных ре-
форм характерен для стран быв-
шего социалистического блока. 
Помимо постепенного увеличе-
ния пенсионного возраста такие 
реформы связаны также с посто-
янным перераспределением пен-
сионных средств. В 1998 году 
правительство Венгрии ввело 
пенсионную систему из трех 
уровней — государственной на-
копительной системы с отчисле-
ниями в размере 24%, обяза-
тельных выплат в негосударс-
твенные пенсионные фонды 
(8%от зарплаты) и добровольной 
части отчислений в частные ин-
вестфонды, не получавшие под-
держки от государства. Однако 
к 2008 году из-за финансового 
кризиса заметно сократились 
возможности привлечения заем-
ных средств, что привело к выде-
лению Венгрии экстренного кре-
дита ЕС-МВФ в размере $25 
млрд в обмен на обязательство 
ужесточения бюджетной дисцип-
лины. В результате острой поли-
тической полемики и смены пра-
вительства в 2010 году власти 
приняли решение о фактической 
национализации средств в част-
ных пенсионных фондах (около 
$13 млрд), чтобы пополнить госу-
дарственную казну.

Мария Яковлева,  
Иван Кузнецов,  
Петр Руденко,  
Евгений Хвостик

Пенсионная реформа в том виде, в каком она была ини-
циирована правительством,— типичный контрмодер-
низационный проект, противоречащий тенденциям, в 
которых развиваются пенсионные системы большинс-
тва стран ОЭСР. Пенсионные формулы, которые обсужда-
лись в рабочем порядке российскими правительствен-
ными экспертами, предусматривают либо уменьшение 
количества лет, за которые учитывается заработок, либо 
дополнительные ограничения на максимальный размер 
заработка, хотя он и без того невысок. Доминирующую 
роль в определении размера пенсии приобретает стаж. 
Но если человек потерял 10 лет стажа в молодости, он за-
ранее знает, что 40 лет стажа уже не заработает никогда. 
Не имея возможности повысить размер пенсии, он будет 
стремиться получить ее как можно раньше. То есть в пред-
лагаемой системе мы плодим молодых низкооплачивае-
мых пенсионеров, крайне недовольных своим матери-

альным положением. Почему это предлагает правительс-
тво, понятно. Дополнительные расходы на увеличение 
базовой части при дифференциации ее размеров в 2015 
году по стажу для всех пенсионеров составят 512 млрд 
руб. Эту сумму правительство пытается сэкономить за 
счет уменьшения пенсий работникам с доходами выше 
средних. Но вообще-то цель пенсионной системы долж-
на быть прямо противоположной — иметь как можно 
больше пенсионеров с высокими пенсиями и стимули-
ровать их более поздний выход на пенсию.

Что касается накопительной системы, то правительс-
тво — при стремлении минимизировать обязательную 
составляющую — игнорирует реалии формирования 
добровольных накоплений. Предполагается возможный 
одновременный рост добровольных и обязательных пен-
сионных взносов работодателей. Между тем у крупней-
ших компаний обязательная страховая нагрузка возрас-
тает в связи с введением дополнительных взносов за ра-
ботников, имеющих право на досрочные пенсии (для не-
которых отраслей прирост может составить 4–5% фонда 
оплаты труда). В этих условиях не приходится рассчиты-
вать на увеличение добровольных расходов бизнеса на 
пенсии работников. У российской пенсионной системы 
имеется огромный потенциал устойчивого развития — 
при условии учета зарубежного опыта и логики уже сло-
жившихся механизмов. Но это плохо согласуется с при-
митивизацией и ростом уравнительности.

 вопрос  
 цены

президент Центра стратегических разработок

Михаил Дмитриев

— Бюджет ПФР был дефицит-
ным и год назад, инвестици-
онные результаты частных 
игроков были даже хуже. По-
чему пенсионную реформу 
решили проводить именно 
сейчас?
— Идея о том, что пенсионную 
систему нужно менять, родилась 
не вчера. Преобразования назре-
вали долгое время, в системе есть 
много нерешенных вопросов, ко-
торые как минимум с 2009 года 
интенсивно обсуждались пре-
жним Минздравсоцразвития с 
Минфином, Минэкономики. 
Дальше уже тянуть не стоит — на-
чнется обратный эффект. Мы 
столкнемся с падением коэффи-
циента замещения заработка 
пенсией. Но суть стратегии — это 
ни в коем случае не достижение 
бездефицитности бюджета ПФР, а 
недопущение снижения уровня 
пенсионного обеспечения граж-
дан без роста дефицита бюджета 
ПФР. Система, которая заработа-
ла в 2002 году, имеет недостатки, 
которые видят все, включая кол-
лег из других министерств, НПФ 
и экспертов. Если говорить о на-
копительном компоненте, то 
постоянно были поиски расши-
рения возможностей инвести-
рования, механизма обеспече-
ния сохранности. Но проблемы 
все равно остались. При этом 
никто никогда не говорил о том, 
что накопительного компонен-
та не должно быть. Но участие в 
нем должно быть выбором чело-
века. И сейчас принято два важ-
ных решения: во-первых, мы 
идем в сторону добровольности, 
а во-вторых, гражданин сам 
имеет право выбора пенсион-

ной системы — накопительной 
или распределительной.
— А как будет осуществляться 
выбор после 2013 года?
— Законом предусмотрено, что 
те лица, которые вошли в трудо-
вые отношения до 31 декабря 
2013 года, за которых уже начали 
отчислять взносы, смогут по заяв-
лению в Пенсионный фонд ме-
нять систему. За тех, кто вступает 
в систему позже, в накопитель-
ную часть будут отчисляться 2%, в 
распределительную — 4%. Мы бу-
дем еще обсуждать с коллегами 
это вопрос, есть предложение 
распространить право выбора на 
всех граждан.
— Неужели только накопи-
тельная часть разбалансирует 
пенсионную систему в долго-
срочной перспективе?
— Нет, не только. Со страховой 
частью тоже много вопросов, но 
государство гарантирует ее ин-
дексацию, а накопительной час-
ти — нет. Существенный момент, 
почему система не сбалансирова-
на,— это «досрочники», за более 
ранний выход на пенсию кото-
рых платят все. Теперь принято 
решение, что работодатели, име-
ющие рабочие места с неблаго-
приятными условиями труда, бу-
дут отчислять дополнительный 
тариф. В связи с этим будут подго-
товлены законопроекты, как вы-
ходить из устаревшей системы с 
использованием специального 
механизма оценки условий тру-
да на рабочих местах, часть из ко-
торых уже не вредные. Только 
после ее проведения у работода-
теля появятся правовые основа-
ния не платить доптариф. Важно, 
что при этом пенсионные права 

тех, кто уже выработал опреде-
ленный стаж, не будут потеряны.
— Средняя трудовая пенсия 
по старости составила в 2011 
году 9706 руб. Будет ли Минт-
руд считать свою задачу вы-
полненной, если все будут по-
лучать примерно одинако-
вые, «социально приемле-
мые» пенсии?
— Пенсия — это производная от 
заработной платы. Сейчас сред-
няя пенсия — где-то 36% от сред-
ней зарплаты. Хотелось бы, что-
бы соотношение было выше, но 
для этого должна вырасти сред-
няя зарплата, должны быть уста-
новлены актуарно обоснован-
ные взносы, должны легализо-
вываться трудовые отношения и 
должен быть создан баланс в сис-
теме. Система изнутри имеет 
много ненастроенных вещей. 
Например, индивидуальные 
предприниматели, претендую-
щие на нормальную пенсию, 
должны платить не 14 тыс. руб. в 
год, как сейчас. Полагаем, что с 
учетом изменений в тарифной 
политике (пока лишь двукратное 
повышение взносов для самоза-
нятых) мы сможем сделать систе-
му более справедливой и сбалан-
сированной. Что касается нового 
подхода к досрочным пенсиям, 
то для достижения баланса пот-
ребуется лет 25–30. Уже сейчас 
мы закладываем основные ба-
лансирующие вещи, которые 
позволят пенсионной системе 
быть действительно солидарной. 
Сегодня же она очень относи-
тельно солидарная и очень отно-
сительно накопительная.

Еще раз подчеркну, что глав-
ное — это заработная плата, ле-
гальные трудовые отношения, 
нормальный стаж. Когда мы со-
здадим такую систему, тогда 
сможем добиться достойного 
уровня пенсий.
— Но разве формула с уста-
новленными выплатами и со 
стажевым коэффициентом 
не будет мотивировать граж-
дан уходить в тень: стаж бу-
дет накапливаться, отчисле-
ния пойдут с зарплаты сред-
него размера, а все остальное 
можно будет получать чер-
ным налом?

— Считаю, что это заблуждение. 
Работодатель при любых услови-
ях хочет минимизировать расхо-
ды, а гражданину выгодна белая 
зарплата. Кроме того, работник 
должен понимать, как формиру-
ется его будущая пенсия. Поэто-
му мы разрабатываем пенсион-
ную формулу, которая будет чет-
кой, внятной и справедливой — 
учитывать стаж и заработную 
плату. Одновременно нужно 
принимать меры по легализа-
ции зарплат и других доходов. 
Минфин, например, предлагает 
стимулировать безналичные 
расчеты, тогда можно понять, от-
куда пришли деньги. Однознач-
но это не должны быть репрес-
сивные меры, должна быть пре-
доставлена возможность просто-
го входа в трудовые отношения. 
Возьмем, например, семью, где 
работает няня. Разве они заклю-
чают трудовой договор? Семья 
фиксирует зарплату, нанимает 
бухгалтера, сдает отчетность в 
ПФР? Нужно дать людям стиму-
лы вывести зарплаты из тени и 
формировать пенсионные пра-
ва. Это сложно, но решаемо.
— Мотивируя более поздний 
выход на пенсию, не создадим 
ли мы через несколько лет си-
туацию, когда для молодежи 
просто не останется перспек-
тивных рабочих мест?
— Да, в Европе именно молодежь 
выступает против повышения 
пенсионного возраста. Но мы па-
раллельно говорим о модерниза-
ции и создании 25 млн высокоп-
роизводительных рабочих мест, 
о развитии рынка труда. Не надо 
бояться того, что старшее поколе-
ние не будет освобождать рабо-
чие места. Нужно подумать, что 
сделать для того, чтобы рабочих 
мест было больше. К тому же и 
сейчас каждый третий пенсио-
нер работает, два из трех «досроч-
ников» остается на рабочем месте 
как минимум до достижения об-
щеустановленного пенсионного 
возраста. Я надеюсь, к 2030 году 
будут другие рабочие места и дру-
гие зарплаты. В том числе и за 
счет этого будет балансироваться 
пенсионная система.

Интервью взяла  
Мария Яковлева

«Пенсионная система сегодня очень 
относительно солидарная и очень 
относительно накопительная»

Максим Топилин,
министр труда и социальной защиты 

— Сокращение накопитель-
ной части пенсии позволит 
уменьшить дефицит ПФР. 
Но президент Путин пере-
нес этот «страховой маневр» 
на год. Значит, проблема де-
фицита не так остра? В чем 
тогда смысл сокращения на-
коплений?
— На проблему дефицита нуж-
но смотреть в динамике. Да, 
бюджет ПФР сбалансирован на 
ближайшие три года, потому 
что определены размеры транс-
фертов из федерального бюдже-
та. Но нельзя допустить, чтобы 
дефицит рос. Президентом бы-
ла поставлена задача обеспе-
чить сбалансированность пен-
сионной системы в долгосроч-
ной перспективе, не снижая 
при этом уровень пенсионного 
обеспечения. Те 6% страхового 
тарифа, которые идут на нако-
пительную часть, не направля-
ются на текущую выплату тру-
довых пенсий, увеличивая де-
фицит ПФР с каждым годом и 
при этом не доказывая эффек-
тивность изъятия этих средств 
из пенсионной системы. Это 
разбалансирующий элемент 
системы.
— Зато накопительная часть 
обеспечивает часть будущих 
пенсионных прав граждан — 
в той самой долгосрочной 
перспективе…
— Да, есть мнение, что со време-
нем меньший объем пенсион-
ных прав будет обеспечиваться 
из солидарной системы благо-
даря накопительной. Но есть и 
проблемы. Прежде чем гово-
рить о будущих пенсиях, пос-
мотрите на нынешние. Сегодня 

страховые взносы работодате-
лей за работающих граждан 
старше 1967 года рождения пол-
ностью поступают на страховую 
часть, из которой, в свою оче-
редь, обеспечивается выплата 
текущих пенсий. А за тех, кто 
родился в 1967 году и позднее, 
существенная часть обязатель-
ного тарифа идет на накопи-
тельную часть, то есть в соли-
дарной системе они не участву-
ют. В некоторых странах, на-
пример в Польше, государство 
компенсирует пенсионному 
фонду то изъятие, которое про-
исходит в пользу накопитель-
ной системы. У нас этого нет.

Но накопительная часть по 
обязательному страхованию 
увеличение пенсионных прав 
совсем не гарантирует. И наши 
оппоненты признают, что до-
ходность пенсионных накопле-
ний за десять лет оставляет же-
лать лучшего. По статистике, 
кстати, она в два раза ниже, чем 
государственная индексация 
страховой части. Эффектив-
ность и сохранность пенсион-
ных накоплений зависит от ры-
ночной конъюнктуры. По зако-
ну вам гарантируется только но-
минал уплаченных за вас взно-
сов, без учета инфляции и воз-
можного дохода. Получение ин-
вестиционного дохода — это 
чисто рыночный механизм, и я 
считаю, что он должен быть эле-
ментом добровольной, а не го-
сударственной системы пенси-
онного страхования. И все при-
знают, что накопительный ком-
понент эффективен для тех, у 
кого высокие доходы. Если у вас 
низкая зарплата, то небольшие 

перечисления в накопитель-
ную часть неэффективны.

Поэтому я считаю, предло-
жен самый разумный вариант 
— выбор гражданина. Солидар-
ная часть — фундамент госу-
дарственной страховой пенси-
онной системы, которая долж-
на быть сбалансирована, чтобы 
обеспечивать коэффициент за-
мещения пенсией заработка в 
40%. А те, кто хочет на пенсии 
большего, имеет большую за-
рплату и может платить боль-
шие взносы, могут формиро-
вать накопительную часть.
— Но пенсионеров у нас 
40 млн, а взносы платятся за 
48 млн из 87 млн граждан в 
трудоспособном возрасте, то 
есть уже сейчас соотноше-
ние близко к 1:1. И как же ра-
ботник, за которого в пенси-
онный фонд отчисляется 
22% от зарплаты, обеспечит 
пенсионеру пенсию в 40% от 
зарплаты?
— Рост числа пенсионеров при 
сокращении числа работающих 
— тот фактор, который может 
разбалансировать систему. Но у 
российского рынка труда есть 
резервы, которые это соотноше-
ние могут изменить в перспек-
тиве. Государство принимает 
для этого меры в самых разных 
областях: по снижению смерт-
ности в трудоспособном возрас-
те, по стимулированию рождае-
мости. Также в этом году введе-
ны взносы в пенсионную систе-
му за работников-мигрантов. 
Еще один большой резерв — 
выведение зарплат из тени.

Но я бы не сказал, что при 
всем этом пенсионная система 
настолько сильно разбаланси-
рована, что не сможет себя обес-
печить. Альтернатива-то с обяза-
тельной накопительной частью 
как выглядит? Давайте изымать 
из солидарной системы деньги, 
которых и так не хватает, а по-
том затянем пояса и на 20 лет 
снизим индексацию пенсий в 
расчете, что через 30 лет часть 
пенсионных прав будет обеспе-
чена «накопительными» деньга-
ми. Причем обеспечена она бу-
дет — если будет! — у одних, а 
пояса придется затягивать ми-

нимум двум поколениям дру-
гих пенсионеров, за которых 
сейчас в солидарную систему 
платят по полной.
— И тем не менее кроме «стра-
хового маневра», который в 
2013 году мог бы дать при-
мерно 350 млрд руб. на теку-
щие выплаты, было решено 
отказаться и от увеличения 
срока получения пенсии 
(«срока дожития»). Сколько 
дополнительных средств 
бюджету ПФР оно могло бы 
принести?
— Около 1 млрд руб. в 2013 году 
и больше 4 млрд руб. в 2014-м. 
Это в масштабах бюджета ПФР 
небольшие деньги.
— Повышение тарифа для ра-
ботодателей «вредников» 
объясняется тем, что за их до-
срочные пенсии сейчас пла-
тят работодатели остальных 
граждан. Однако на самих 
вредных предприятиях гово-
рят, что зарплаты их работ-
ников существенно выше, 
значит, больше и уплачивае-
мые за них взносы. Сколько в 
прошлом году было получено 
средств от работодателей за 
«вредников» и сколько было 
выплачено в виде пенсий?
— Мы специально не ведем та-
кого учета постоянно, посколь-
ку для этого нужно получать до-
полнительную отчетность от ра-
ботодателей, а мы по закону не 
имеем права ее требовать. Вмес-
те с тем мы сейчас изучаем этот 
вопрос. Но суть в том, что если у 
каких-то работников повышен-
ные зарплаты, у них же и более 
высокие пенсионные права, то 
есть более высокие размеры 
пенсий. Правда, в пределах ус-
тановленного законом потолка, 
с которого берутся взносы. В 
2012 году — это 512 тыс. руб., в 
2013–2015 годах — это 568 тыс., 
632 тыс. и 702 тыс. руб. соответс-
твенно. Но у «вредников» сов-
сем другая льгота — это ранний, 
«досрочный» выход на пенсию, 
и эта льгота должна иметь свой 
источник финансирования. 
Мировая практика такова, что 
платят работодатели.

Интервью взяла  
Мария Яковлева

«Прежде чем говорить  
о будущих пенсиях, посмотрите  
на нынешние»

Антон Дроздов,
председатель правления  
Пенсионного фонда России 

Мы плодим молодых низко-
оплачиваемых пенсионеров, 
крайне недовольных своим 
материальным положением

КАК МЕНЯЛСЯ СОСТАВ УЧАСТНИКОВ НПФ (МЛН ЧЕЛ.)*   ИСТОЧНИК: ФСФР.
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В Михайловском театре состоялась премьера 
балета «Ромео и Джульетта» в постановке Начо Дуато. 
Подробности — в следующем номере ”Ъ“

АРТ-РЫНОК САЛОН

Роскошь долгостроя
Проходит Московский Международный салон изящных искусств

В московском Экспоцентре 
на Краснопресненской на-
бережной проходит возрож-
денный после трехлетне-
го перерыва VI Салон изящ-
ных искусств (ММСИИ). По 
качеству представленного 
искусства и количеству при-
влеченной публики он мо-
жет конкурировать с первы-
ми салонами 2004–2006 го-
дов, если бы не досадные 
организационные просчеты. 
С подробностями — ТАТЬЯНА 
МАРКИНА.

Москва соскучилась по та-
ким событиям. Московский 
Международный салон стал 
жертвой кризиса и после 2008 
года не возобновлялся. И запад-
ные галеристы соскучились по 
Москве, подзабыли, как кля-
лись больше сюда не ездить, по-
тому что здешние покупатели 
бронируют картины, а потом 
забывают за ними приехать в 
Париж или Лондон. Такого уже, 
кажется, не будет: теперь раста-
можить приобретенное произ-
ведение искусства можно пря-
мо на месте покупки и симво-
лически «ввезти» его для своей 
коллекции беспошлинно. На 
ММСИИ VI, как и на самые пер-
вые издания салона середины 
нулевых, собрались уважаемые 
западные галереи — парижско-
женевская De Jonckheere, бель-
гийская Berko Fine Paintings, 
монакская Maison d’Art Mon-
te Carlo, нью-йоркская Chow-
aiki, парижские Opera, Avelin, 
Chadelaut, Steinitz. Этот спи-
сок усилен аукционным домом 
Christie’s, который показывает 
на своем стенде Боттичелли и 
Фра Бартоломео.

В салоне также участвуют луч-
шие московские и петербург-
ские галереи: московские «На-
ши художники», «Академия 
художеств» и «Кабинетъ», пе-
тербургские галереи Suslov и 
Arkhipov, а также недавно со-
зданная в Лондоне St Petersburg 
Gallery. Они привезли отличную 
русскую живопись, вполне спо-
собную конкурировать с запад-
ным импрессионизмом и мо-
дернизмом. Современное искус-
ство тоже присутствует, и у при-
езжих, и у отечественных гале-
ристов, но его количество не по-
давляет, как случалось на пос-
ледних докризисных салонах, 
выходивших за рамки жанра.

Многие предметы поража-
ют не столько ценой, сколько 
качеством и редкостью. Набор-
ные панели с изображением па-
рижского Монетного двора ук-
рашают секретер эпохи Людови-
ка XVI; такие панели закупались 
во Франции, а монтировались и 
в Петербурге (€575 тыс., галерея 
Avelin). Ева небрежно облокоти-
лась на лежащего оленя на кар-
тине Кранаха Старшего «Райс-
кий сад», а кругом щиплют трав-
ку львы и леопарды (€1,2 млн, De 
Jonckheere). Следы огня видны 
на «Крестьянке» Зинаиды Сереб-
ряковой, ранней живописи ху-
дожницы, пережившей пожар 
в ее поместье Нескучном («Ка-
бинетъ»). Крошечная фигурка 
Христа одушевляет эскиз Васи-
лия Поленова «У Генисаретско-
го озера» (€450 тыс., «Кабинетъ»). 
Заросший «Уголок сада» написан 
Полем Гогеном еще до первой 
поездки в Полинезию, но буд-
то в предвкушении ее (€5 млн., 
Chowaiki). Александр Яковлев 

пишет композитора Мануэля де 
Фалья в год создания им оперы 
«Балаганчик», и потому портре-
тируемый держит в руках мари-
онеток («Наши художники»).

Несомненно, пришедшие на 
открытие гости, среди которых 
было немало коллекционеров и 
потенциальных покупателей, не 
пожалели об этом. Но на откры-
тии, помимо искусства, были и 
другие диковины. Компания-ор-
ганизатор, возродившая салон 
изящных искусств, французская 
Group-ESI во главе с Амори Шо-
ме, не справилась с банальным 
монтажом стендов. Задумка-то 
была отличная — сценограф Пат-
рик Уркад разбил пространство 
на динамичные треугольники, 
сходящиеся к фонтану (напоми-
нающему противотанкового 
ежа) в середине Экспоцентра. 
Стенды-то построили — а вот за-
кончить их оформление к откры-
тию не успели. Кончилась ткань 
для обивки панелей, о плинтусах 
— чтобы прикрыть неопрятные 
махры ткани понизу — вообще 
не позаботились. VIP-открытие 
уже началось, а рабочие все еще 
трудились над потолками и сте-
нами. Пол в потеках краски не 
прикрыли ковролином, а зале-
пили скотчем. Периодически гас 
свет. Дамы сдавали шубки в руки 
любезных дворников, которые 
уносили меха в тесную каморку 
вместо гардероба. Забавно, когда 
картины модернистов ценой под 
миллион долларов каждая (на-
пример, Клод Моне, Рауль Дюфи, 
Марк Шагал, Сальвадор Дали в 
галерее Opera) висят на криво 
обитых стенах с торчащими 
скрепками от строительного 
степлера. Да и повесить их было 

непросто — стены стендов сдела-
ны из хлипкого оргалита.

С точки зрения имиджа и биз-
неса все это плохо для участни-
ков салона. Большинство сделок 
всегда совершается именно в ве-
чер открытия, когда ярмарку по-
сещают настроенные на покуп-
ки приглашенные гости. А до-
рогой товар требует дорого об-
рамления. Общая страховая сто-
имость искусства на салоне — 
€500 млн. Участники салона за-
платили за стенды около €1 тыс. 
за 1 кв м. (это в два-три раза боль-
ше, чем, например, за участие в 
ярмарках отечественного Экспо-
Парка в ЦДХ), предполагая, что 
придут на готовый стенд и рас-
ставят-развесят работы. Вместо 
этого они получили голые сте-
ны и по рабочему-гастарбайтеру 
со степлером и мотком скотча.

Очевидно, технического 
обеспечения Экспоцентра на 
Красной Пресне (который рань-
ше принимал только промыш-
ленные выставки) не хватило 
для устройства такого торжест-
венного события, а компания-
организатор не смогла пред-
видеть ряд проблем. Возмож-
но, удачные сделки улучшат на-
строение галеристов, а пока не-
которые из них планируют пот-
ребовать от Group-ESI возвраще-
ния трети суммы, уплаченной 
за участие в салоне.

Выставка «Те же в Манеже» 
посвящена 50-летнему юби-
лею грустного события куль-
турной политики оттепели. 
Первый секретарь ЦК КПСС 
Никита Сергеевич Хрущев 
по наводке верхушки Сою-
за художников ознакомился 
с экспрессивными этюда-
ми учеников Элия Белюти-
на, осудил их в резких выра-
жениях и подверг участни-
ков многолетнему запрету 
на профессию. Рассказыва-
ет ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Тридцатилетие московско-
го отделения Союза художни-
ков праздновалось поколением 
ровесников организации. Мно-
гие из них прошли войну, пере-
жили репрессии в отношении 
родителей. На главной выстав-
ке оттепели они хотели пока-
зать забытых авторов. Здесь бы-
ли преподаватели художествен-
ных школ и оформители, кото-
рым закрыли дорогу на выстав-
ки ярлыком «формализм», со-
ратники Александра Дейнеки 
по «Обществу станковистов» и 
члены многочисленных групп 
и обществ, процветавших до 
1932 года, когда все объедине-
ния, кроме единых союзов, бы-
ли запрещены. В общем, вы-
ставка мыслилась как этап ре-
абилитации жертв сталинских 
репрессий: десятки художни-
ков были освобождены из-под 
домашнего ареста. Завершили 
экспозицию, однако, кураторы 
из ЦК, а не СХ. Именно они уго-
ворили Элия Белютина пока-
зать на третьем этаже Манежа 
выставку работ художников со-
зданной им студии.

История очередного разгро-
ма «формалистов» начинается 
как эпизод информационной 
войны СССР и Запада. Несколь-
кими неделями ранее отчетную 
выставку студии Белютина по-
казывало западное телевиде-
ние. Картины и этюды из поез-
док по России выглядели на фо-
не советских передвижников 
как дебют фовистов на Осеннем 
салоне. В отделе пропаганды 
ЦК, мониторившем все импорт-
ные СМИ, этот сюжет не прошел 

незамеченным. Белютинцев ре-
шили пригласить на тридцати-
летие МОСХа. Этот вариант был 
выгоден сталинской гвардии: 
одним визитом решалась про-
блема и наглой молодежи, гро-
зившей лишить ударников мо-
нументальной пропаганды ру-
ководящих постов, и маргина-
лов. Хрущев оправдал ожида-
ния и осудил всех скопом. Пос-
ле выставки и обсуждений в ЦК 
Белютин удалился на дачу в Аб-
рамцево и стал отшельником-
мизантропом, обиженным и на 
власть, и на нонконформистов, 
которым уже в брежневские 
времена достались заказы дип-
ломатов и западных коллекци-
онеров.

Белютин, умерший в февра-
ле этого года, был сложным че-
ловеком, мистификатором с ха-
ризмой тирана. Роль своей шко-
лы в истории искусства он пе-

реоценил, а в подопечных, ка-
жется, привечал лояльность, 
а не талант. Сумма преподава-
тельских приемов здесь важ-
нее результата. Интересны об-
щие признаки, а не индивиду-
альные работы. Многие из сту-
дийцев учились на полиграфис-
тов. В одном из залов на стендах 
разложены иллюстрации и рек-
ламные буклеты — то, чем сту-
дийцы зарабатывали. Поэтому, 
наверное, столкновение ярких 
цветов так напоминает шедше-
го от журнальной графики Эн-
ди Уорхола: ярче белютинцев 
писал разве что автор «Письма с 
фронта» Лактионов. Но от стан-
ковой картины, что официаль-
ной, что подпольной, оттепель 
требовала мрака и монохрома, 
ассоциировавшихся с желан-
ной и — наконец-то частично 
доступной — правдой и искрен-
ностью, пусть в кавычках.

Для нового вторжения белю-
тинцев в Манеж кураторы Да-
рья Курдюкова и Григорий За-
славский вместе с художником 
Алексеем Трегубовым выбра-
ли суровую тональность. Рабо-
ты студийцев экспонируются 
в тесном боксе. Из колонок до-
носятся резкие голоса разгром-
щиков. Кажется, будто в пого-

не за исторической реконструк-
цией создатели «Тех же в Мане-
же» играют на стороне ЦК пар-
тии. Разобрать отчетливые фра-
зы невозможно, мозг фиксиру-
ет только навязчивое повторе-
ние слова «дерьмо», и тут, как 
в детском стихотворении Ген-
риха Сапгира, «едва скажу ”ли-
мон“, сразу станет кисло». Ку-
раторы сделали и другой, не 
менее двусмысленный шаг: на 
внешние стороны выставочно-
го прямоугольника проециру-
ются тени зрителей, а стены ис-
пещрены цитатами из Хрущева 
и аппаратчиков. Портрет толпы 
получился очень узнаваемым. 
Анонимность, краткая и зло-
бная ругань, неприятие нового 
— что, собственно, изменилось 
за эти 50 лет? Можно было пой-
ти еще дальше и вставить отзы-
вы посетителей с каких-нибудь 
современных выставок. Конт-
раст между живописью белю-
тинцев, похожей на продукцию 
коммерческих мистиков и сим-
волистов из ЦДХ, и реакцией 
необразованной власти пока-
зан объемно. Видимо, суть вы-
ставки — пропаганда, «от про-
тивного», вежливости и сдер-
жанности при встрече с загад-
ками творческих умов.

ВЫСТАВКИ ЮБИЛЕЙ

Ремейк разгрома
Студия Элия Белютина в Большом Манеже

На выставке студии 
Элия Белютина 
в Манеже их гонитель 
Никита Хрущев выгля-
дит более крупной 
фигурой, чем полуза-
бытые ныне художники  
ФОТО ВАСИЛИЯ 

ШАПОШНИКОВА

Московский Междуна-
родный cалон изящ-
ных искусств в Экспо-
центре на Красной 
Пресне оказался богат 
на шедевры, но слаб 
организационно   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

НЕКРОЛОГ
Не дожив двух дней до 87-летия, 
ушел из жизни поэт Константин Ван-
шенкин, прославившийся в первую 
очередь патриотическими песенны-
ми текстами.

Константин Ваншенкин, потомствен-
ный московский интеллигент из семьи ин-
женера-химика Якова Вайншенкера, ушел 
на фронт в 1942 году, когда ему не было и 
17. По возвращении он выбрал карьеру гео-
лога, но любовь к поэзии, привитая еще в 
детстве, заставила в конце концов сменить 
место учебы и перейти из геологоразведоч-
ного института в литературный. Тематика 
первых текстов была связана с войной. Там 
же, в Литинституте, он встретил свою буду-
щую жену Инну Гофф, чье имя также впи-
сано в историю советской песни. Она писа-
ла о нем в своем дневнике: «У мужчин-поэ-
тов стихи рождаются от женщины, как де-
ти». Муж, автор текста песни «Я люблю те-
бя жизнь», и жена, написавшая стихи для 
«Русского поля», заложили основы класси-
ческой послевоенной песенной лирики. 
С их стихами на устах выходили на сцену 
Марк Бернес, Иосиф Кобзон, Людмила Зы-
кина, Дмитрий Гнатюк, Эдуард Хиль и мно-
гие другие.

Успехом песни «Я люблю тебя, жизнь», 
ставшей его визитной карточкой, Констан-
тин Ваншенкин обязан Марку Бернесу. Пе-

вец прочитал стихотворение в «Комсомоль-
ской правде» и предложил его нескольким 
композиторам, но ни один из вариантов его 
не устроил, и даже Эдуарду Колмановско-
му, который в итоге написал мелодию, при-
шлось несколько раз переделывать ее. Пес-
ня «Я люблю тебя, жизнь» закрепила в обихо-
де советских искусствоведов термин «граж-
данственность». Это сочетание тембра, инто-
нации и слова создало официальный песен-
ный стиль, воцарившийся в стране на 30 лет. 
А Эдуард Колмановский стал одним из пос-
тоянных соавторов Ваншенкина.

Песня «Алеша» родилась после того, как 
Колмановский побывал в Болгарии у па-
мятника советскому солдату-освободите-

лю. Интересно, что популярной в СССР она 
стала благодаря болгарским исполните-
лям, с удовольствием ее исполнявшим и за-
писывавшим. До 1989 года песня «Алеша» 
была гимном города Пловдива — городс-
кая радиостанция каждое утро начинала с 
нее свое вещание. Считается, что благода-
ря песне монументы советским воинам в 
других городах — таких как Таллин, Мур-
манск, Харьков, также стали неофициаль-
но именовать «Алешами».

В 1960-е годы Константин Ваншенкин 
стал активно работать не только как автор 
текстов песен, но и как прозаик. Сильным 
творческим импульсом для него всегда ос-
тавались воспоминания о Великой Отечес-
твенной войне. За сборник стихов «Волнис-
тое стекло» (2001) поэту дали Государствен-
ную премию РФ, тогда же он стал кавале-
ром ордена «За заслуги перед отечеством» 
IV степени.

Поэтические сборники Константина 
Ваншенкина регулярно печатались до пос-
леднего времени. Наравне с традиционной 
для его стихов военной темой поэт блиста-
тельно держал лирическую, интимную но-
ту. Критики отмечали щепетильное отно-
шение к теме любви на войне. Но чувствен-
ная любовная лирика Константина Ван-
шенкина так и осталась в тени советской 
песенной патетики, ставшей железобетон-
ным официозом.

Борис Барабанов

Поэт на гражданке
Умер Константин Ваншенкин
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спорт

В минувший уикенд российс-
кие биатлонисты провально 
выступили на этапе Кубка 
 мира в словенской Поклюке. 
Зато удивили керлингистки, 
взявшие золото шведского 
чемпионата Европы, и саноч-
ники. Альберт Демченко и Та-
тьяна Иванова первенствова-
ли на этапе Кубка мира в ла-
тышской Сигулде, опередив 
фаворитов сезона.

Керлинг
Женская сборная России, побе-
див в финале в шведском Карлс-
таде действующих чемпионок 
из Шотландии — 6:5, стала луч-
шей на континенте уже второй 
раз. Впервые золото россиянки 
завоевали в 2006 году, а на чем-
пионате Европы 2011 года в Мос-
кве они получили бронзу. Мужс-
кая команда России, лишь в про-
шлом году вышедшая в разряд 
сильнейших, стала пятой.

Россиянки, на двух послед-
них Олимпиадах не поднимав-
шиеся выше шестого места, от-
лично провели концовку тур-
нира. Подопечные швейцарца 
Томаса Липса, который привел 
соотечественниц к золоту чем-
пионата мира 2012 года, а в ию-
не возглавил сборную России, 
групповой этап турнира завер-
шили третьими. Однако в play-
off они выиграли три матча из 
трех, в полуфинале победив 
олимпийских чемпионок шве-
док — 8:6. В матче за золото Ан-
на Сидорова, Людмила Привив-
кова, Маргарита Фомина, Екате-
рина Галкина повели в первом 
раунде — 1:0. Но после третьего 
вперед вышли соперницы — 
1:2. Тем не менее россиянкам 
удалось сравнять счет и затем 
вырваться вперед — 3:2. Шот-
ландки не сдавались, снова 
склонив чашу весов на свою сто-
рону — 3:4. И все же в экстра-эн-
де россиянки вырвали победу.

Томас Липс уверен, что этот 
же состав выступит как на мар-
товском чемпионате мира в Ри-
ге, где он надеется на место не 
ниже пятого, так и на Олимпиа-
де в Сочи. Однако на этих сорев-
нованиях, кроме сильных евро-
пейских сборных, россиянкам 
будут противостоять гранды 
керлинга с других континентов 
— команды Канады, США, Ки-
тая и Кореи.

Большой неожиданностью 
президент Федерации керлинга 
России Дмитрий Свищев на-

звал попадание мужчин в пя-
терку. «Это рывок, поскольку за 
20 лет российского керлинга 
мы никогда еще не были пяты-
ми в Европе»,— отметил он.

Санный спорт
Триумфально для россиян за-
вершился четвертый этап Кубка 
мира в латышской Сигулде. 
Первым золотом в сезоне отме-
тились прервавшие гегемонию 
саночников из Германии лиде-
ры сборной — серебряный при-
зер Олимпиады 2006 года Аль-
берт Демченко и трехкратная 
чемпионка Европы Татьяна 
Иванова.

Демченко (который в нынеш-
нем сезоне выступает на новых 
санях Marussia) на трех преды-
дущих кубковых этапах выше 
четвертого места не поднимал-
ся, в Сигулде он добился побе-
ды, по сумме двух попыток на 

0,043 сек. обыграв знаменитого 
итальянца Армина Цоггелера. 
Третье место занял олимпийс-
кий чемпион немец Феликс 
Лох. Камнем преткновения для 
Альберта Демченко прежде бы-
ли отставания на старте, а также 
на втором отрезке дистанции. 
«По итогам последних перед 
этапом в Сигулде заездов я уже 
понимал, что практически срав-
нялся с ними по времени на 
старте, однако на втором отрез-
ке у меня образовывался проиг-
рыш, отыграть который было 
невозможно»,— сетовал Дем-
ченко, надеясь на улучшение 
своих результатов только после 
Нового года. Улучшились они 
даже раньше.

Татьяна Иванова, выиграв 
кубковый этап в Латвии, доказа-
ла, что и немецких саночниц, 
которые стали выглядеть в пос-
леднее время почти неуязвимы-
ми, на самом деле обыгрывать 
можно. Второй заезд по одной 
из своих самых любимых трасс 
(в Сигулде российские саночни-
ки, тренируясь, проводят массу 
времени) Иванова проехала 
чуть хуже, чем первый. И тем не 

менее она опередила лидера 
кубкового зачета Натали Гейзен-
бергер, Анку Вишневски и олим-
пийскую чемпионку мира Тать-
яну Хюфнер. «Перед заездами я 
была на удивление спокойна. То 
ли от усталости, то ли от уверен-
ности в собственных силах,— 
призналась Татьяна Иванова.— 
Даже американцы здесь за меня 
болели, потому что все устали от 
немецких побед. А я немецкий 
гимн уже выучила наизусть».

Бобслей
После четырех подряд кубко-
вых побед четверка Александра 
Зубкова уступила первенство во 
французской Ла-Плани швей-
царскому экипажу Беата Хефти. 
Александр Касьянов и Максим 
Белугин были лучшими среди 
россиян в заездах двоек с седь-
мым результатом, а Зубков с 
Дмитрием Труненковым заня-
ли в них лишь десятое место.

Небольшой спад обоих эки-
пажей Александра Зубкова на 
пятом этапе Кубка мира не ска-
зался на их положении в общем 
зачете. Четверка Зубкова по-
прежнему первая, а двойка — 

вторая. По словам старшего тре-
нера российской сборной Алек-
сандра Щегловского, перед 
стартом в двойках оба наших 
экипажа просчитались с конь-
ками. Зубков — больше, Касья-
нов, вернувшийся в основные 
соревнования бобслеистов пос-
ле недолгой ссылки на Кубок Ев-
ропы,— меньше.

В четверках экипаж Алексан-
дра Зубкова уступил только 
швейцарскому бобу под управ-
лением экс-чемпиона мира Беа-
та Хефти. Ничего удивительно-
го, если иметь в виду, что блес-
тящий в прошлом разгоняю-
щий, а ныне пилот с феноме-
нально быстрым разгоном, но 
нестабильной ездой Хефти зна-
ет эту трассу как свои пять паль-
цев. Швейцарец считает ее до-
машней и совершил по ней уже 
несметное количество спусков.

Биатлон
Провально для россиян прошел 
последний, предновогодний 
этап Кубка мира. Евгений Устю-
гов, поднявшийся в Поклюке 
после спринта на вторую строч-
ку общего кубкового зачета, по 

завершении масс-старта опус-
тился на четвертую, а Ольга Ви-
лухина — с пятой на шестую. 
Иван Черезов, вернувшийся в 
обойму Кубка мира после трав-
мы, в спринте был лишь 62-м и 
теперь отбираться в основной 
состав ему, как и Светлане Слеп-
цовой (она вообще спринт за-
кончила 83-й), предстоит на 
«Ижевской винтовке».

А вообще словенский этап 
принес удачу и признанным 
лидерам — таким как норвеж-
цы Эмиль-Хегле Свеннсен и Ту-
ра Бергер, и просто крепким 
спортсменам, долго находив-
шимся на подступах к пьедес-
талу. Так, в женском спринте 
победила чешка Габриэла Соу-

калова, а в гонке преследова-
ния — немка Мириам Гесснер.

Россияне, которые на преды-
дущих этапах все-таки несколь-
ко раз отметились бронзой в 
личных гонках, в Поклюке вы-
глядели крайне беззубо. В их ак-
тиве — четвертые места Евгения 
Гараничева в преследовании и 
Ольги Зайцевой в масс-старте.

Диссонансом словам тренера 
женщин Вольфганга Пихлера, 
который, комментируя проваль-
ные итоги спринта, свалил все 
неудачи на «проблемы с инвен-
тарем», прозвучало мнение Ека-
терины Юрловой. «Лыжи работа-
ли отменно»,— похвалила она 
сервис-бригаду, не скоордини-
ровав свои слова со словами на-

ставника. И добавила, что хоро-
шо бы, дескать, провести «снеж-
ный» сбор в горах. Однако перед 
январскими этапами только 
мужская сборная России, у кото-
рой в принципе нет проблем с 
функциональным состоянием и 
скоростью хода, отправится в го-
ры — в итальянское местечко 
Реднау. Женщины же поедут на 
родину тренера — в равнинный 
Рупольдинг. Как утверждает че-
тырехкратный олимпийский 
чемпион Александр Тихонов, 
немец просто не умеет трениро-
вать в горах. А это значит, что и 
после Нового года на успехи на-
ших биатлонисток мы вряд ли 
можем рассчитывать.

Валерия Миронова

СочИ-2014

Зачистили Европу
Российские керлингистки взяли золото чемпионата континента

Сборная России 
(на фото — Анна Сидо-
рова) уже второй раз 
выиграла золото чем-
пионата Европы  ФОТО 

REUTERS/Scanpix SwEdEn

В Москве сегодня Денис Лебедев будет 
впервые защищать приобретенный осе-
нью полноценный титул чемпиона мира 
в первом тяжелом весе (до 90,7 кг) по 
версии Всемирной боксерской ассоциа-
ции (WBA). Его соперник — колумбиец 
Сантандер Сильгадо — не очень хорошо 
известный, зато пока не имеющий в пос-
лужном списке ни единого поражения.

Титул так называемого временного чем-
пиона мира Денис Лебедев получил, когда 
в ноябре 2011 года справился с американс-
ким ветераном Джеймсом Тони. Титул чем-
пиона полноценного, без всяких приста-
вок,— когда в октябре 2012-го WBA дисква-
лифицировала никак не желавшего подпи-
сывать контракт на бой с российским бой-
цом обладателя золотого пояса Гильермо 
Джонса. Так вот, не будет ничего странного, 
если кому-то покажется, что во время сегод-
няшнего мероприятия в «Крокус Сити Хол-
ле» Лебедеву придется потратить ненамно-
го больше сил, чем в ожидании решения 
конгресса боксерской организации относи-
тельно своего статуса.

Денис Лебедев — это, безусловно, отлич-
ный боец. Боец, который в последнее вре-
мя прошел несколько суровых испытаний 
— таких как бои с Марко Хуком, Роем Джон-
сом, тем же Тони. И в общем-то в том, что 
чемпионское звание досталось ему вполне 
заслуженно — хотя произошло это не в рин-
ге, а за его пределами, вряд ли у кого-то есть 
сомнения.

А вот его противника мало кто знает. 
При этом безупречный «рекорд» Сантанде-
ра Сильгадо — из 23 побед — опытного бо-
лельщика обмануть не может. Опытные бо-
лельщики знают, как иногда делаются та-
кие «рекорды» в профессиональном боксе: 
избегайте встреч с сильными — и разойде-
тесь путями с поражениями. Все просто. А у 
Сильгадо в карьере встреч с безусловными 
хедлайнерами боксерских шоу нет.

При этом в независимых рейтингах вы-
соко его фамилию вы ни за что не обнару-
жите. Чтобы обнаружить ее, придется пере-
ворачивать странички сайта. Скажем, в 
рейтинге такого авторитетного портала, 
как BoxRec, он 49-й — ниже даже, чем Шон 
Кокс, с которым Денис Лебедев весной, за-

щищая титул чемпиона «временного», а за-
одно, как считалось, разминаясь перед бу-
дущими, куда более напряженными боя-
ми, расправился меньше чем за два раунда.

В своей жизни поединков чемпионского 
формата — 12-раундовых — Сильгадо не 
проводил вообще. Да и 10-раундовых в ней 
было всего-то четыре. Это еще один, и не са-
мый важный, аргумент в пользу того, что на 

сегодняшнее шоу стоит идти скорее не для 
того, чтобы посмотреть, как колумбиец пы-
тается биться с Лебедевым, а чтобы посмот-
реть на выступление знаменитого амери-
канского рэпера Басты Раймса: он стал биз-
нес-партнером менеджера чемпиона Вла-
димира Хрюнова.

Но, прогнозируя убедительную и сов-
сем рутинную, что ли, победу Дениса Лебе-
дева, нужно все-таки не забывать о не-
скольких обстоятельствах. Во-первых, о 
том, что боксеры-колумбийцы по натуре, 
характеру очень похожи на боксеров-мек-
сиканцев — упертые, терпеливые, веря-
щие в шанс. А как неделю назад, пережив 

непростые моменты, мексиканец Хуан Ма-
нуэль Маркес вырубил великого Мэнни 
Пакьяо, видел весь мир.

Во-вторых, есть основания предпола-
гать, что Сильгадо со своим, безусловно, 
надутым послужным списком может ока-
заться не таким уж и скверным бойцом. У 
него неплохой любительский бэкграунд: 
две сотни боев, семь золотых наград в ко-
лумбийском первенстве — это какая-ника-
кая гарантия наличия школы и, по край-
ней мере базовых, умений. Плюс невоз-
можно не обратить внимания на то, что из 
23 боев 18 он выиграл досрочно. Это заме-
чательный процент, какими бы посредс-
твенностями ни были многие из его оппо-
нентов. И в принципе в США (а Сильгадо 
сейчас там живет и тренируется) о нем хо-
рошие отзывы — как о боксере, не предна-
значенном, конечно, для того чтобы взры-
вать телерейтинги, но обладающем неко-
торыми несомненными талантами, в том 
числе и панчерским.

И команда Сантандера Сильгадо в пред-
дверии боя с Денисом Лебедевым, надо ска-
зать, вела себя довольно адекватно и не ки-
далась в микрофон заявлениями о том, что 
колумбиец уничтожит чемпиона, обычно 
свидетельствующими как раз о том, что аут-
сайдер заранее поднял лапки перед фаво-
ритом. Наоборот, промоутер Сильгадо Роб 
Диас производил впечатление человека 
трезвомыслящего и примерно знающего 
диапазон возможностей своего подопечно-
го. Может быть, и не великий, но достаточ-
ный для того, чтобы, как он выразился, 
«попробовав подпитаться энергетикой чу-
жих трибун», доставить сопернику непри-
ятности, а доставив их — кто знает, попро-
бовать и пробить на поражение.

Алексей Доспехов

ПРофЕССИонАЛьный БоКС

Денису Лебедеву дали одного небитого
Он фаворит в бою с колумбийцем Сантандером Сильгадо

В российском волейбольном чемпиона-
те вчера состоялся один из центральных 
матчей. В нем встречались два лидера 
регулярного первенства — новосибирс-
кий «Локомотив» и казанский «Зенит». 
В упорной борьбе зенитовцы одержали 
победу — 3:2 — и приблизились в турнир-
ной таблице к находящимся на верхней 
строчке сибирякам.

Спустя три дня после того, как ему доста-
лось право проводить самый престижный 
европейский клубный турнир — «Финал 
четырех» Лиги чемпионов в марте, «Локо-
мотив» сыграл на своей площадке с ее дейс-
твующим победителем — клубом, который 
с 2009 года никому не отдает титул лучшего 
в России. И это был матч с завораживаю-
щим сюжетом.

Сначала в схватке двух фаворитов явное 
преимущество имел хозяин. В стартовом 
сете был момент, когда «Локомотив» вел с 
круглым счетом — 20:10. Редко увидишь, 
чтобы «Зенит» кому-то уступал, набрав уже 
в концовке сета ровно вдвое меньше очков. 
Зато довольно часто можно увидеть, как 
его наставник Владимир Алекно тайм-аута-
ми и заменами вносит в игру как раз те кор-
рективы, чтобы безрадостная для его ко-
манды картина превращалась во внушаю-
щую оптимизм.

Так произошло и вчера. Во втором сете, 
чуточку помучившись, «Зенит» принялся 
поддавливать «Локомотив». Четыре подряд 
атаки удачно завершил Евгений Сивоже-
лез, потом на полную включился казанс-
кий блок… «Зенит» счет сравнял, а в следу-
ющей партии, сожрав Дениса Бирюкова, 
одного из лидеров железнодорожников, 
вышел вперед.

В этот момент можно было подумать, что 
«Зенит» уже окончательно сбросил «Локо-
мотив» с рельсов. Но нет, тот на них вернул-
ся. Четвертый сет «Локомотив» открыл се-
рией мощных подач от Маркуса Нильссона, 
а в середине партии стал цепляться в защи-
те и убежал в отрыв, добившись тай-брейка.

Логика заставляла предполагать, что в 
этом укороченном сете превосходство 

должно быть на его стороне — игра налади-
лась, настроение прекрасное. Однако пре-
восходство — причем очевидное — было на 
стороне «Зенита». А «Локомотив» так и не су-
мел прервать свою черную серию во встре-
чах с казанцами. Она растянулась уже на де-
вять матчей, в которых железнодорожни-
кам — притом что они давно имеют отлич-
ный подбор игроков и серьезные амбиции 
— никак не удается «Зенит» одолеть.

И тех, кто внимательно следит за нынеш-
ним чемпионатом России, это обстоятельс-
тво удивить не могло. «Зенит» в нем прояв-
ляет просто чудеса живучести. В 11 турах он 
потерпел всего одно поражение — от «Юг-
ры». Но на самом деле их вполне могло 
быть гораздо больше. Тай-брейками завер-
шились пять матчей с участием чемпионов. 
И во всех пяти, в том числе в обоих с «Локо-
мотивом», казанцы брали верх над сопер-
никами. Уникальный показатель.

Правда, в волейбольных турнирах сей-
час применяется такая система подсчета 
баллов, что победа со счетом 3:2 — все-таки 
неэквивалентна победе в трех или четырех 
партиях. Выигрывая на тай-брейке, набира-
ешь не три, а два очка. Так вот, из-за этого 
«Зенит» кое-какие достаточно весомые по-
тери в регулярном чемпионате понес и по-
прежнему отстает от «Локомотива». Расстоя-
ние между двумя лидерами после вчераш-
него матча сократилось до трех очков.

Алексей Доспехов

чЕМПИонАТ РоССИИ По ВоЛЕйБоЛу

«Зенит» освоил  
многопартийную систему
Он выиграл пятый матч на тай-брейке

Для Дениса Лебедева (слева)  
бой с Сантандером Сильгадо  
станет первым в статусе  
полноценного чемпиона мира   
ФОТО Юрия МарТьянОва

Биатлон
Третий этап Кубка мира  
в Поклюке (Словения)
Мужчины. Спринт. 10 км. 1. Яков Фак 
(Словения) — 24.41,7 (0 штрафных кругов). 2. 
Эмиль-Хегле Свеннсен (Норвегия) — отстава-
ние 0,8 (1). 3. Мартен Фуркад (Франция) — 6,1 
(0)… 7. Евгений Устюгов — 37,6 (0)… 14. 
Евгений Гараничев — 48,6 (2)… 27. Андрей 
Маковеев (все — Россия) — 1.30,4 (2).
Гонка преследования. 12,5 км, четыре 
огневых рубежа. 1. Свеннсен — 32.49,2 
(1 штрафной круг). 2 (8-й в спринте). Андрей 
Моравец (Чехия) — отставание 3,8 (1). 3. 
Фуркад — 17,4 (2). 4. Гараничев — 27,0 (2)… 
6. Устюгов — 42,3 (3)… 19 (58). Дмитрий 
Малышко (Россия) — 1.53,4 (2).
Масс-старт. 15 км. 1. Андреас Бирнбахер 
(Германия) — 35.39,4 (0 штрафных кругов). 2. 
Фак — отставание 17,7 (2). 3. Тим Бурк (США) 
— 22,6 (2)… 7. Устюгов — 43,6 (3). 8. Гара-
ничев — 47,9 (3)… 14. Малышко — 1.00,5 
(3)… 22. Антон Шипулин (Россия) — 1.49,9 
(3)… 26. Маковеев — 2.19,2 (4).
Общий зачет. 1. Фуркад (Франция) — 
392 очка. 2. Свеннсен — 307. 3. Бирнбахер 
— 293. 4. Устюгов — 286… 8. Гараничев — 
208… 10. Малышко — 204… 15. Шипу-
лин — 179.
Женщины. Спринт. 7,5 км, два огневых 
рубежа. 1. Габриэла Соукалова (Чехия) 
— 22.09,8 (0 штрафных кругов). 2. Мириам 
Гесснер (Германия) — отставание 2,1 (2). 3. 
Надежда Скардино (Белоруссия) — 30,1 (0)… 
10. Екатерина Глазырина — 47,3 (0)… 15. 
Екатерина Шумилова — 59,2 (1)… 23. Оль-
га Вилухина — 1.14,4 (1)... 25. Екатерина 
Юрлова (все — Россия) — 1.16,6 (1).
Гонка преследования. 10 км. 1. Гесснер 
— 31.47,8 (5 штрафных кругов). 2. Соукалова 
— отставание 0,7 (0). 3 (5-я в спринте). Мари 
Дорен Абер (Франция) — + 26,5 (1)… 10. 
Вилухина — 1.51,8 (2). 11 (46). Ольга Зай-
цева (Россия) — 1.57,4 (0)… 15. Шумилова 
— 2.16,4 (3). 16. Юрлова — 2.25,3 (3).
Масс-старт. 12,5 км. 1. Тура Бергер 
(Норвегия) — 35.53,8 (2 штрафных круга). 2. 
Гесснер — отставание 35,5 (4). 3. Соукалова 
—1.02,1 (2). 4. Зайцева — 1.20,3 (3). 5. 
Юрлова — 1.23,4 (2)… 8. Вилухина — 1.41,2 
(3)… 12. Шумилова — 2.01,2 (4)… 15. 
Глазырина — 2.30,3 (5).
Общий зачет. 1. Тура Бергер (Норве-
гия) — 388 очков. 2. Соукалова — 305. 
3. Гесснер — 286… 6. Вилухина — 255… 
15. Юрлова — 202… 17. Глазырина — 188... 
20.   Зайцева — 170.

Лыжные гонки
Четвертый этап Кубка мира  
в Кэнморе (Канада)
Мужчины. 15 км (классический стиль). 
1. Тим Чарнке (Германия) — 41.14,8. 2. Сьюр 
Рете (Норвегия) — отставание 4,8. 3. Тобиас 
Ангерер (Германия) — 5,8. 4. Евгений Белов 
— 6,2… 7. Андрей Ларьков — 13,1… 15. 
Александр Уткин (все — Россия) — 38,3.
Индивидуальный спринт (свободный 
стиль). 1. Эмиль Юнссон (Швеция). 2. Андерс 
Глорсен (Норвегия). 3. Никита Крюков… 
10. Михаил Девятьяров… 19. Николай 
Морилов… 22. Алексей Петухов. 23. 
Антон Гафаров (все — Россия).
Общий зачет. 1. Юнссон — 349 очков. 2. 
Петтер Нортуг (Норвегия) — 335. 3. Алексей 
Полторанин (Казахстан) — 281. 4. Максим 
Вылегжанин — 252… 7. Белов — 203… 10. 
Илья Черноусов — 187. 11. Александр 
Легков — 175… 13. Дмитрий Джапаров — 
136. 14. Крюков — 132… 19. Петухов (все 
— Россия) — 101.
Женщины. 10 км (классический стиль). 1. 
Юстина Ковальчик (Польша) — 28.58,4. 2. Анна 
Киллонен (Финляндия) — отставание 14,4. 3. 
Майкен Касперсен Фалла (Норвегия) — 28,2… 
11. Мария Гущина — 55,6. 12. Ольга Ро-
чева —1.01,0. 13. Ирина Хазова — 1.09,1… 
15. Алия Иксанова — 1.12,3… 18. Юлия 
Тихонова (все — Россия) — 1.25,5.
Индивидуальный спринт (свободный 
стиль). 1. Касперсен Фалла. 2. Киккан 
Рэндалл (США). 3. Селин Брюнли (Норвегия)… 
14. Дарья Годованиченко. 15. Анастасия 
Доценко (обе — Россия).
Общий зачет. 1. Марит Бьорген (Норвегия) 
— 450 очков. 2. Рэндалл — 450. 3. Ковальчик 
— 385… 21. Иксанова — 87. 22. Гущина — 
86… 24. Доценко — 84.

Бобслей
Этап Кубка мира  
в Ла-Плани (Франция)
Двойки. 1. Линдон Раш—Джесси Лумсден 
(Канада) — 2.01,18. 2. Беат Хефти—Алекс 
Бауманн (Швейцария) — 2.01,45. 3. Стивен 
Холкомб—Стивен Лэнгтон (США) — 2.01,48… 
7. Александр Касьянов—Максим Белугин 
— 2.01,85… 10. Александр Зубков—Дмит-
рий Труненков (оба экипажа — Россия) 
— 2.01,99.
Зачет Кубка мира. 1. Холкомб — 1059 очков. 
2. Зубков — 882. 3. Раш — 871.
Четверки. 1. Швейцария (пилот Беат Хефти) 

— 1.57,92. 2. Россия-1 (Зубков, Труненков, 
Алексей Негодайло, Максим Мокроусов) — 
1.58,01. 3. Россия-2 (Касьянов, Белугин, 
Ильвир Хузин, Петр Моисеев) — 1.58,18.
Зачет Кубка мира. 1. Зубков — 1110 очков. 
2. Холкомб — 956. 3. Максимилиан Арндт — 
914… 7. Касьянов — 818.

Скелетон
Этап Кубка мира  
в Ла-Плани (Франция)
1. Мартиньш Дукурс (Латвия) — 2.02,00. 2. 
Александр Третьяков (Россия) — 2.02,54. 3. 
Томас Дукурс (Латвия) — 2.02,92. 4. Сергей 
Чудинов (Россия) — 2.03,42.
Общий зачет. 1. М. Дукурс — 1110 очков. 2. 
Третьяков — 1002. 3. Т. Дукурс — 986… 10. 
Чудинов — 648.

Санный спорт
Четвертый этап Кубка мира  
в Сигулде (Латвия)
Женщины. 1. Татьяна Иванова (Россия) — 
1.25,604. 2. Натали Гайзенбергер — 1.25,643. 
3. Анке Вишневски (обе — Германия) — 
1.25,887… 9. Александра Родионова 
(Россия) — 1.26,409.
Общий зачет. 1. Гайзенбергер — 370 очков. 
2. Вишневски — 315. 3. Татьяна Хюфнер 
(Германия) — 260. 4. Иванова — 246… 9. 
Родионова — 136. 10. Екатерина Батурина 
(Россия) — 127.
Мужчины. 1. Альберт Демченко (Россия) 
— 1.37,605. 2. Армин Цоггелер (Италия) 
— 1.37,647. 3. Феликс Лох (Германия) — 
1.37,608.
Общий зачет. 1. Лох — 355 очков. 2. Анди 
Лангенхан (Германия) — 300. 3. Демченко 
— 257.
Эстафета. 1. Германия — 2.15,778. 2. Италия 
— 2.16,327. 3. Россия (Татьяна Иванова, 
Альберт Демченко, Павел Кузмич—Борис 
Курышкин) — 2.16,843.

Керлинг
Чемпионат Европы  
в Карлстаде (Швеция)
Женщины. Финал. Россия—Шотландия 6:5. 
Итоговое положение команд. 1. Россия. 2. 
Шотландия. 3. Швеция.
Мужчины. Финал. Швеция—Норвегия 8:5. 
Итоговое положение команд. 1. Швеция. 2. 
Норвегия. 3. Чехия... 5. Россия.

Зимние виды

11-й тур
«Локомотив» (Новосибирск)—«Зенит» (Казань) 2:3. «Кузбасс» 
(Кемерово)—«Урал» (Уфа) 1:3. «Газпром-Югра» (Сургут)—
«Белогорье» (Белгород) 3:1. «Шахтер» (Солигорск)—«Динамо» 
(Москва) 2:3. «Динамо» (Краснодар)—«Прикамье» (Пермь) 
3:0. «Искра» (Одинцово)—«Факел» (Новый Уренгой) 3:1. 
«Ярославич» (Ярославль)—«Грозный» 1:3. «Губерния» (Нижний 
Новгород)—«Локомотив» (Харьков) 3:1.

Положение команд
Синяя группа. 1. «Локомотив» (Н) — 28 очков. 2. «Зенит» — 
25. 3. «Газпром-Югра» — 23. 4. «Урал» — 21. 5. «Белогорье» — 
19. 6. «Грозный — 12. 7. «Кузбасс» — 11. 8. «Ярославич» — 7.

Красная группа. 1. «Факел» — 22 очка. 2. «Губерния» — 20. 
3. «Динамо» (К) — 19. 4. «Динамо» (М) — 16. 5. «Искра» — 16. 
6. «Локомотив» (Х) — 14. 7. «Прикамье» — 6. 8. «Шахтер» — 5.

К о н Т Е К С Т А Р Т у Р  А Б Р А х А М  З А щ И Т И Л  Т И Т у Л  ч Е М П И о н А  М И Р А

Немец армянского происхождения Артур Абрахам защитил титул чемпио-
на мира по версии Всемирной боксерской организации (WBO) в весовой 
категории до 76,2 кг. В 12-раундовом титульном поединке в немецком городе 
Нюрнберг он выиграл у француза Мехди Буадла техническим нокаутом в вось-
мом раунде.

Буадла получил повреждение над глазом в седьмом раунде, и, хотя врач 
разрешил ему продолжить поединок, действовать в полную силу он уже не 

мог. В восьмом раунде преимущество Абрахама стало настолько ощутимым, 
что судья после очередной атаки принял решение остановить бой.

Таким образом, Артур Абрахам успешно провел первую защиту титула WBO, 
завоеванного в предыдущем поединке в июне этого года, благодаря победе над 
Робертом Штиглицем из Германии. В том бою Артур вернул пояс чемпиона мира, 
но в другой весовой категории и по другой версии после трехлетнего перерыва. 
Сейчас в его активе 36 побед (28 нокаутом) и три поражения. ИТАР-ТАСС
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спорт Санный спорт 15 ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол

Альберт Демченко  
и Татьяна Иванова стали  
победителями этапа  
Кубка мира в Сигулде

В центральном матче 16-го тура  
чемпионата Испании встречались  
его лидеры — «Барселона» и «Атлетико»

В минувший уикенд лишился своего поста главный 
тренер одного из ведущих клубов Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ) — ЦСКА — Валерий Брагин. 
Он был отправлен в отставку, несмотря на непло-
хие результаты, которых добилась его команда 
на стыке осени и зимы.

Руководство хоккейного клуба ЦСКА объявило об 
увольнении с поста главного тренера Валерия Браги-
на. В сообщении пресс-службы команды сказано, что 
он займет другую должность в ее структуре и будет 
выполнять функции консультанта в тренерском со-
вете. Сам Брагин признался, что для него решение, 
о котором его уведомил генеральный менеджер ар-
мейцев Сергей Федоров, было неожиданностью, 
и о причинах своей отставки он не догадывается. 
Удивило оно и некоторых авторитетных специалис-
тов — например, Вячеслава Фетисова и Владимира 
Петрова.

Валерий Брагин занял пост главного тренера 
ЦСКА в минувшее межсезонье. На работу в клуб, кото-
рым владеет «Рос нефть» и который считается одним 
из самых обеспеченных в КХЛ, он перешел из моло-
дежной сборной России. С ней специалист добился 
больших успехов, выиграв в 2011 году мировое пер-
венство, а в 2012-м завоевав серебряные  награды.

В ЦСКА, который перед этим сезоном укомплекто-
вался целым рядом суперзвезд — таких как Алек-
сандр Радулов, Павел Дацюк, Илья Брызгалов, дела 
у него шли не то чтобы блестяще, но по крайней ме-

ре и о провале речи не было. Более того, именно от-
резок, который непосредственно предшествовал от-
ставке, армейцы провели на высоком уровне. На сты-
ке ноября и декабря они выдали серию из пяти побед 
подряд, оборвавшуюся поражением в упорной борь-
бе от лидирующего в сводной таблице регулярного 
чемпионата «Динамо».

ЦСКА в ней занимает восьмое место. В Западной 
конференции он идет четвертым, а в своем дивизио-
не — Анатолия Тарасова — вторым, всего на два очка 
отставая от ярославского «Локомотива».

Таким образом, то, что произошло в ЦСКА, напоми-
нает ноябрьскую историю с увольнением тренера 
в другом клубе-фаворите — СКА. Наставник петер-
буржцев Милош Ржига лишился должности, несмотря 
на то что под его началом команда вообще удержива-
ла первое место в регулярном чемпионате. Источни-
ки говорили, что менеджмент СКА не устраивало не 
количество набираемых Милошем Ржигой очков, 
а довольно невыразительная игра. О том же самом го-
ворят источники, и комментируя ситуацию в ЦСКА.

В СКА на место Милоша Ржиги вскоре пришел 
финский тренер Юкка Ялонен, выигравший чемпио-
нат мира 2011 года. Источники ”Ъ“ говорят, что пре-
тендентом на пост нового наставника ЦСКА является 
Энди Мюррей. Канадский специалист десять лет ра-
ботал в НХЛ и трижды добывал золотые медали миро-
вых первенств со сборной своей страны.

Алексей Доспехов

КАДры

Валерий Брагин ушел на взлете
ЦСКА расстался с тренером

резуЛьТАТ

Баскетбол
Евролига
Первый групповой этап. Заключительный, 10-й тур
Группа A. «Химки» (Россия)—«Панатинаикос» (Греция) 78:77. «Фенер-
бахче» (Турция)—«Канту» (Италия) 77:69. «Реал» (Испания)—«Олимпия» 
(Словения) 91:60. 
Положение команд. 1. «Реал» — 17 очков. 2. «Химки» — 16. 3. «Па-
натинаикос» — 16. 4. «Фенербахче» — 15. 5. «Олимпия» — 13. 6. «Кан-
ту» — 13.
Группа B. «Маккаби» (Израиль, Тель-Авив)—«Альба» (Германия) 78:62. 
«Уникаха» (Испания)—«Шалон» (Франция) 86:62. «Сиена» (Италия)—
«Проком» (Польша) 88:95. 
Положение команд. 1. «Маккаби» — 18 очков. 2. «Уникаха» — 18. 
3. «Сиена» — 15. 4. «Альба» — 14. 5. «Шалон» — 13. 6. «Проком» — 12.
Группа C. «Каха Лабораль» (Испания)—«Цедевита» (Хорватия) 97:70. 
«Жальгирис» (Литва)—«Анадолу Эфес» (Турция) 71:53. «Олимпиакос» 
(Греция)—«Милан» (Италия) 82:81. 
Положение команд. 1. «Жальгирис» — 18 очков. 2. «Олимпиа-
кос» — 18. 3. «Анадолу Эфес» — 15. 4. «Каха Лабораль» — 14. 5. 
«Милан» — 13. 6. «Цедевита» — 12.
Группа D. «Барселона» (Испания)—ЦСКА (Россия) 75:78. «Бешикташ» 
(Турция)—«Летувос Ритас» (Литва) 66:65. «Бамберг» (Германия)—
«Партизан» (Сербия) 92:90. 
Положение команд. 1. «Барселона» — 19 очков. 2. ЦСКА — 19. 
3. «Бешикташ» — 15. 4. «Бамберг» — 13. 5. «Летувос Ритас» — 12. 6. 
«Партизан» — 12.
Составы групп второго группового этапа — топ-16
Группа E. «Реал», «Жальгирис», «Уникаха», ЦСКА, «Панатинаикос», 
 «Анадолу Эфес», «Альба», «Бамберг».
Группа F. «Маккаби», «Барселона», «Химки», «Олимпиакос», «Сиена», 
«Бешикташ», «Фенербахче», «Каха Лабораль».
По четыре лучшие команды из групп E и F выходят в 1/4 финала.

Единая лига ВТБ

Групповой этап
Группа A. «Астана» (Казахстан)—«Калев (Эстония) 93:78.
Группа B. ЦСКА (Россия)—«Триумф» (Россия) 80:71. «Нимбурк» 
(Чехия)—«Минск» (Белоруссия) 65:56.

Чемпионат НБА

14.12. «Торонто»—«Даллас» 95:74. «Вашингтон»—«Лос-Анджелес Лей-
керс» 96:102. «Индиана»—«Филадельфия» 95:85. «Бруклин»—«Детройт» 
107:105 (овертайм). «Кливленд»—«Милуоки» 86:90. «Орландо»—«Голден 
Стейт» 99:85. «Нью-Орлеан»—«Миннесота» 102:113 (Кириленко, 21 оч-
ко, 11 подборов; Швед (оба — «Миннесота»), 13 очков). «Хьюстон»—
«Бостон» 101:89. «Оклахома-Сити»—«Сакраменто» 113:103. «Финикс»—
«Юта» 99:84. «Денвер»—«Мемфис» 99:94 (Мозгов («Денвер»), 2).
15.12. «Юта»—«Мемфис» 86:99. «Атланта»—«Голден Стейт» 93:115. 
«Шарлотт»—«Орландо» 98:107. «Нью-Йорк»—«Кливленд» 103:102. 
«Майами»—«Вашингтон» 102:72. «Детройт»—«Индиана» 77:88. «Чикаго»—
«Бруклин» 83:82. «Миннесота»—«Даллас» 114:106 (овертайм; Кири-
ленко, 14 очков, 10 подборов; Швед (оба — «Миннесота»), 18 очков). 
«Милуоки»—«Лос-Анджелес Клипперс» 85:111. «Сан-Антонио»—«Бостон» 
103:88.

Футбол
Чемпионат Англии
17-й тур. «Ньюкасл»—«Манчестер Сити» 1:3 (Ба, 51 — Агуэро, 10; Ха-
ви Гарсия, 39; Яя Туре, 78). «Ливерпуль»—«Астон Вилла» 1:3 (Джер-
рард, 87 — Бентеке, 29, 51; Вайманн, 40). «Манчестер Юнайтед»—
«Сандерленд» 3:1 (ван Перси, 16; Клеверли, 19; Руни, 59 — Кэмпбелл, 

72). «Норвич»—«Уиган» 2:1 (Пилкингтон, 15; Хулахен, 64 — Мэлони, 51). 
«Куинс Парк Рейнджерс»—«Фулхем» 2:1 (Таарабт, 52, 68 — Петрич, 88). 
«Сток Сити»—«Эвертон» 1:1 (Кенуайн Джонс, 52 — Шоукросс, 36 (авто-
гол)). «Тоттенхем»—«Суонси» 1:0 (Вертонген, 75). 
Положение команд. 1. «Манчестер Юнайтед» — 42 очка. 2. «Манчес-
тер Сити» — 36. 3. «Челси» — 29 (после 16 матчей). 4. «Тоттенхем» — 29. 5. 
«Эвертон» — 27. 6. «Вест-Бромвич» — 26 (16).

Чемпионат Германии

17-й тур. «Бавария»—«Боруссия» (Менхенгладбах) 1:1 (Шакири, 59 — 
Маркс, 21 (пен.)). «Байер»—«Гамбург» 3:0 (Кисслин, 27, 66; Шюрр-
ле, 36). «Вольфсбург»—«Айнтрахт» 0:2 (Майер, 12; Инуи, 18). «Майнц»—
«Штутгарт» 3:1 (Николай Мюллер, 55, 71; Сото, 90+2 — Хайнц Мюллер, 
48 (автогол)). «Гройтер Фюрт»—«Аугсбург» 1:1 (Зобих, 69 — Мельдерс, 
9). «Фортуна»—«Ганновер» 2:1 (Шахин, 39; Илсе, 83 — Маме Диуф, 69). 
«Шальке»—«Фрайбург» 1:3 (Фарфан, 20 — Розенталь, 26, 61; Шмид, 32). 
«Хоффенхайм»—«Боруссия» (Дортмунд) 1:3 (Шипплок, 35 — Гётце, 26; 
Гросскройц, 58; Левандовский, 66). 
Положение команд. 1. «Бавария» — 42 очка. 2. «Байер» — 33. 
3.  «Боруссия» (Д) — 30. 4. «Айнтрахт» — 30. 5. «Фрайбург» — 26. 
6. «Майнц» — 26.

Чемпионат Испании

16-й тур. «Хетафе»—«Осасуна» 1:1 (Диего Кастро, 90+3 (пен.) — Со-
ла, 84). «Мальорка»—«Атлетик» 0:1 (Адурис, 11). «Гранада»—«Реал Сось-
едад» 0:0. «Севилья»—«Малага» 0:2 (Демикелис, 49; Элизеу, 70 (пен.)). 
«Сарагоса»—«Леванте» 0:1 (Рубен Гарсия, 19). 
Положение команд. 1. «Барселона» — 43 очка (после 15 матчей). 2. 
«Атлетико» — 37 (15). 3. «Реал» — 32 (15). 4. «Малага» — 28. 5. «Леван-
те» — 27. 6. «Бетис» — 25 (15).

Чемпионат Италии

17-й тур. «Удинезе»—«Палермо» 1:1 (Ди Натале, 89 — Иличич, 33). 
«Лацио»—«Интер» 1:0 (Клозе, 82). «Фиорентина»—«Сиена» 4:1 (То-
ни, 16, 79; Давид Писарро, 19 (пен.); Аквилани, 45 — Режиналду, 70). 
«Катания»—«Сампдория» 3:1 (Пальялунга, 55; Берхессио, 65; Лу-
кас Кастро, 90 — Мареска, 29 (пен.)). «Кьево»—«Рома» 1:0 (Пелиссье, 
87). «Дженоа»—«Торино» 1:1 (Гранквист, 29 — Бьянки, 19). «Ювентус»—
«Аталанта» 3:0 (Вучинич, 2; Пирло, 14; Маркизио, 27). «Милан»—
«Пескара» 4:1 (Ночерино, 1; Аббрускато, 51 (автогол); Жонатас, 79 (ав-
тогол); Эль-Шаарави, 81 — Терлицци, 56). «Парма»—«Кальяри» 4:1 (Бель-
фодиль, 21, 86; Бьябьяни, 54; Хайме Вальдес, 65 (пен.) — Сау, 20). 
Положение команд. 1. «Ювентус» — 41 очко. 2. «Интер» — 34. 3. «На-
поли» — 33 (после 16 матчей). 4. «Лацио» — 33. 5. «Фиорентина» — 32. 
6. «Рома» — 29.

Чемпионат Франции

18-й тур. «Ренн»—«Валансьен» 2:0 (Фере, 5; Питройпа, 71). «Тулуза»—
«Марсель» 0:1 (Жиньяк, 68). «Труа»—«Аяччо» 3:2 (Дарбьон, 34; Ниве, 39; 
Камю, 45+1 — Ласн, 90; Кавали, 90+3). «Сошо»—«Брест» 1:2 (Бакамбю, 
59 — Шафни, 63; Бен Басат, 77). «Монпелье»—«Бастия» 4:0 (Эстрада, 14; 
Эррера, 48; Бельанда, 60; Мунье, 76). «Ницца»—«Эвиан» 3:2 (Цвитанич, 
19, 47; Мопей, 90+1 — Сагбо, 3; Барбоза, 14). «Реймс»—«Лилль» 1:1 (Ве-
бер, 7 — Пайе, 72). «Нанси»—«Бордо» 1:1 (Бакар, 32 — Севе, 76). 
Положение команд. 1. «Лион» — 35 очков (после 17 матчей). 2. «Мар-
сель» — 35. 3. ПСЖ — 32 (17). 4. «Ницца» — 29. 5. «Ренн» — 29. 6. «Бор-
до» — 28. 7. «Сент-Этьен» — 27 (17). 8. «Лорьян» — 27 (17).

Гандбол
Чемпионат Европы среди женщин в Сербии
1/2 финала. Норвегия—Венгрия 30:19. Черногория—Сербия 27:26.
Матч за пятое место. Дания—Россия 32:30.

ФуТБОЛ

Кудесники без мяча
«Коринтианс» выиграл клубный чемпионат мира,  
играя от обороны

Неожиданным победителем 
клубного чемпионата мира 
стал «Коринтианс» — лучший 
клуб Южной Америки. В фи-
нале он обыграл обладателя 
кубка Лиги чемпионов «Чел-
си» благодаря голу своего пе-
руанского форварда Хосе Па-
оло Герреро — единственного 
легионера в стартовом соста-
ве бразильской команды, по-
казавшей совершенно не 
бразильский футбол.

«Коринтианс» удивил: бра-
зильцы обыграли железного фа-
ворита финала «Челси», прервав 
пятилетнюю гегемонию евро-
пейских клубов и применив 
тактику, нетипичную для южно-
американских команд. От игры 
любого статусного бразильско-
го клуба, как правило, ждешь 
каскада трюков, финтов, изящ-
ного и искусного контроля мя-
ча, изобилия ярких атакующих 
действий. В этом плане «Корин-
тианс» оказался командой ско-
рее европейской: вышколен-
ной, умеющей и любящей иг-
рать в обороне. Для болельщи-
ков, которые за южноамерикан-
ским футболом следят от случая 
к случаю, это стало откровени-
ем. Однако те, кто внимательно 
наблюдал за последним Кубком 
Либертадорес, не очень сильно 
удивились футболу в исполне-
нии «Коринтианса».

Эта команда стала лучшей 
в Южной Америке именно бла-
годаря отточенной игре в оборо-
не. По ходу Кубка Либертадорес 
«Коринтианс» не проиграл ни од-
ного матча и пропустил всего 
три мяча. Во время вчерашнего 
финала бразильский клуб очень 
сильно напоминал «Челси» об-
разца прошлого сезона, который 
карабкался по турнирной сетке 
Лиги чемпионов, играя на конт-
ратаках. Действия лондонцев 
в защите английские журналис-
ты тогда сравнивали с автобу-
сом, припаркованным в штраф-
ной и закрывавшим ворота. 
В финале клубного чемпионата 
мира такой автобус пригнал «Ко-
ринтианс» и оказался прав.

Ввязываться в открытый фут-
бол с лондонцами было смерти 
подобно. В прошлом году с «Бар-
селоной» так попробовал сыг-
рать бразильский «Сантос», ко-
зырявший своими звездами — 
Неймаром и Гансо: его растерза-
ли с унизительным счетом 0:4. 
А в составе «Коринтианса» 
и звезд-то практически не бы-
ло, не считая двух не прижив-

шихся в Европе игроков — Пау-
линью и Хосе Паоло Герреро.

Чемпион Южной Америки 
поражал не блеском отдельных 
футболистов, а отлаженным до 
мелочей командным взаимо-
действием. «Коринтианс» не па-
никовал, когда у него не было 
мяча: бесчисленные атаки «Чел-
си» постоянно наталкивались на 
умело выстроенные и расстав-
ленные в нужных местах бра-
зильские редуты. А как только 
южноамериканцам удавался пе-
рехват, они тут же выстреливали 
острой контратакой. Причем бе-
жали не всем скопом: вылазку, 
как правило, организовывали 
три-четыре футболиста, знав-
шие свой маневр на зубок. Фина-
лом любой контратаки был рез-
кий пас на единственного чисто-
го форварда Герреро — тактика 
не слишком изобретательная, 
однако не дававшая защитни-
кам «Челси» ни минуты покоя.

Своего шанса «Коринтианс» 
ждал до середины второго тай-
ма. К этому времени «Челси» ус-
пел растранжирить с полдесят-
ка чрезвычайно выгодных мо-
ментов: удар практически 

в упор Гари Кейхила, обводя-
щий выстрел Виктора Мозеса, 
прорывы Эдена Азара и Фернан-
до Торреса. Бразильцам же уда-
лась замечательная комбина-
ция: Паулинью, смещаясь вдоль 
штрафной, выдержал столь дли-
тельную паузу, что под его воз-
можный удар бросились сразу 
несколько футболистов «Челси»; 
бразилец же выдал пас на Габри-
эля Данилу, ложным замахом уб-
равшего с пути еще одного со-
перника и выстрелившего по 
воротам. Мяч, срикошетив от ко-
го-то из защитников, взмыл 
в воздух и опустился точно на го-
лову Паоло Герреро, поразивше-
го ворота, которые не смогли за-
крыть собой три игрока «Челси», 
страховавшие голкипера Пете-
ра Чеха на «ленточке». После это-
го гола игра лондонцев, по сути, 
развалилась.

Это поражение — страшный 
удар по «Челси» и его главному 
тренеру Рафаэлю Бенитесу. Ис-
панец проиграл свой второй из 
трех финалов клубного чемпио-
ната мира, однако именно вче-
рашнее фиаско выдалось осо-
бенно болезненным. Это был са-
мый легкий турнир из тех, в ко-
торых «Челси» мог победить 
в этом сезоне. Лондонцы уже 
вылетели из Лиги чемпионов, 
попав в Лигу Европы, а в чемпи-
онате страны отстают от лидера 
«Манчестер Юнайтед» на 13 оч-
ков. Владелец клуба Роман Аб-
рамович обычно не прощает 
тренерам малейших осечек, по-
этому ничего удивительного, 
что Рафаэль Бенитес еще до фи-
нала не высказывал увереннос-
ти, что доработает в «Челси» до 
конца сезона. Теперь его сомне-
ния, должно быть, окрепнут.

Петр Кузнецов

Форвард «Коринтиан-
са» Хосе Паоло Герре-
ро (№9) забивает гол 
в ворота «Челси» 
и приносит своей ко-
манде победу на клуб-
ном чемпионате мира  
  ФОТО ReuteRs

Клубный чемпионат 
мира в Японии
Финал. «Коринтианс» (Бразилия)—«Челси» 
(Англия) 1:0 (Хосе Паоло Герреро, 69).

Матч за 3-е место. «Монтеррей» (Мексика)—
«Аль-Ахли» (Египет) 2:0 (Корона, 3; Дельга-
до, 66).

Сборная россии здорово про-
вела одну из заключительных 
репетиций перед Олимпийс-
кими играми в Сочи. На за-
вершившемся вчера в Москве 
Кубке «Первого канала» она 
выиграла все три матча в ос-
новное время: у шведов со 
счетом 5:1, у чехов — 6:0 
и у финнов — 3:1. Этот успех 
позволил российской коман-
де возглавить турнирную таб-
лицу евротура.

Продолжающийся за океа-
ном локаут в НХЛ сильно поспо-
собствовал тому, чтобы Кубок 
«Первого канала» стал если не 
генеральной, то одной из глав-
ных репетиций перед сочинс-
кой Олимпиадой. Другого тако-
го шанса может и не быть (ведь 
локауты имеют обыкновение 
заканчиваться внезапно), рассу-
дил главный тренер российской 
команды Зинэтула Билялетди-
нов и представил на суд москов-
ской публики сборную, которая 
в феврале 2014 года в этом или 
максимально приближенном 
к этому составе выйдет на лед 
олимпийского турнира в Сочи.

Звучных фамилий в ней ока-
залось как никогда много: 
к звездам местного масштаба — 
Сергею Мозякину, Николаю 
Жердеву, Александру Радулову, 
Илье Никулину — были добав-
лены суперзвезды мирового 
хоккея — Евгений Малкин, Па-
вел Дацюк, Александр Овечкин, 
Илья Ковальчук, пропускавшие 
первый этап Евротура в Фин-
ляндии. Понятно, что в провер-
ке они не нуждаются, но вот на-
играть связки и сформировать 
на их основе наиболее эффек-

тивные звенья Зинэтула Биля-
летдинов мог, пожалуй, только 
на Кубке «Первого канала»: ведь 
никто не может дать гарантий, 
что на майский чемпионат мира 
(если сезон в НХЛ все же будет 
спасен) приедут все те, кто име-
ется в его распоряжении сейчас.

Репетиция, безусловно, уда-
лась. Даже такой самокритич-
ный наставник, как Зинэтула 
Билялетдинов, не всегда нахо-
дил недостатки в игре своей ко-
манды. А после встречи с чеха-
ми он расточал исключительно 
комплименты в ее адрес: «Ребя-
та полностью выполнили уста-
новку на матч, сыграли так, как 
договаривались, забросили кра-
сивые шайбы и держали игру 
под контролем». Президент Фе-
дерации хоккея России Владис-
лав Третьяк даже вспомнил по-
пулярное у канадских журна-

листов словосочетание «крас-
ная машина», придуманное 
ими еще в 70-е для советской 
сборной. И действительно, на 
фоне соперников российская 
команда выглядела настоящим 
супертяжем среди в лучшем слу-
чае средневесов. Пожалуй, толь-
ко шведы привезли в Москву со-
став, близкий к оптимальному.

В сущности, по-настоящему 
тяжелым на турнире у сборной 
России был всего один пери-
од — тот, которым она его в чет-
верг открыла. Впрочем, в этом 
виноваты сами российские хок-
кеисты: им потребовался целый 
период, чтобы справиться с вол-
нением и найти свою игру. Заме-
шательством россиян шведская 
сборная, не испугавшаяся гром-
ких имен соперника, воспользо-
валась хладнокровно. Шведы 
как по нотам разыграли боль-
шинство. Это и неудивитель-
но — ведь дирижером выступил 
партнер Овечкина по «Вашинг-
тону» и московскому «Динамо» 
Никлас Бэкстрем, отдавший 
скрытый пас на пустые ворота 
Никласу Даниэльссону.

Но после перерыва на льду 
арены «Мегаспорт» была лишь 
одна команда — сборная Рос-
сии. Сметающая все на своем 
пути лавина обрушилась на 
шведскую оборону сразу после 
возвращения команд на пло-
щадку. 30 секунд понадобилось 
Павлу Дацюку и Евгению Мед-
ведеву, чтобы распечатать воро-
та Андерса Линдбека. И это бы-
ло только начало. Еще дважды 
шведский голкипер капитули-
ровал в середине периода. Крас-
ный свет за его воротами в тече-

ние одной минуты зажгли Сер-
гей Мозякин и Александр Овеч-
кин. А курьезная шайба Ильи 
Ковальчука — в падении неза-
долго до второго перерыва — 
окончательно деморализовала 
соперника. В третьем периоде 
Сергей Мозякин, как и Коваль-
чук, дебютировавший в сбор-
ной Билялетдинова нового со-
зыва, довел дело до разгрома.

Разгрома не избежали и чехи. 
Россияне с самого начала выгля-
дели острее и первый период за-
вершили, ведя в счете с разни-
цей в две шайбы благодаря Алек-
сандру Радулову и Павлу Дацю-
ку. Во втором периоде хватка хо-
зяев не ослабла: в воротах чехов 
побывали еще две шайбы за ав-
торством Сергея Мозякина и Да-
цюка. Отклоняться от графика 
«две шайбы за период» россияне 
не стали и в третьей двадцати-
минутке. Евгений Малкин 
и вновь Павел Дацюк довели 
счет до неприличного. Стоит от-
метить, что команда Билялетди-
нова была надежна не только 
в атаке, но и в обороне собствен-
ных ворот, у которых она не поз-
волила сопернику создать даже 
намека на голевой момент.

Вчера сборная России завер-
шила Кубок «Первого канала» 
победой над молодой командой 
Финляндии. Этот матч был, на-
верное, лучшим для сборной 
России на турнире. Временами 
она, складывалось ощущение, 
играла в свое удовольствие, из-
деваясь над соперником. Вот 
только с результативностью бы-
ло не так хорошо, как в предыду-
щих матчах. Открыть счет рос-
сиянам удалось лишь в середи-

не матча, когда заменивший по-
лучившего травму Александра 
Радулова Вадим Шипачев поста-
вил точку в размашистой атаке. 
Евгений Малкин полторы мину-
ты спустя закрепил успех, реа-
лизовав численное преимущес-
тво, а шайба Ильи Ковальчука 
в третьем периоде лишила фин-
нов, во втором периоде сокра-
тивших разницу в счете до ми-
нимума, надежд спасти встречу. 
После матча защитник сборной 
Финляндии Лассе Кукконен 
признал: «Отыграть две шайбы 
у такой сборной России невоз-
можно». Благодаря этой победе 
россияне не только добились 
победы на домашнем этапе, но 
и вышли в лидеры Евротура.

Юрий Угринов

ХОККейНый еВрОТур

Сборная России откатала сочинскую программу
Она выиграла Кубок «Первого канала»

Выиграв Кубок «Пер-
вого канала», российс-
кая сборная наглядно 
продемонстрировала, 
какой грозной силой 
она может стать на 
Олимпиаде в Сочи  
  ФОТО ДМиТРия ЛЕБЕДЕВА

Итоговая таблица 
Кубка «Первого 
канала»
 В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Россия 3 0 0 0 0 0 14:2 9

2. Швеция 2 0 0 0 0 1 9:6 6

3. Финляндия 1 0 0 0 0 2 5:9 3

4. Чехия 0 0 0 0 0 3 2:13 0

Таблица Евротура
1. Россия 4 0 0 1 0 1 19:8 13

2. Чехия 3 0 0 0 0 3 8:15 9

2. Финляндия 2 0 1 0 0 3 10:12 8

4. Швеция 2 0 0 0 0 4 13:15 6

Кубок  
«Первого канала» — 
второй этап Евротура
Первый тур. Россия—Швеция 5:1.

Медведев (Дацюк), 20:53; Мозякин (Малкин, 
Бирюков), 31:24 (бол.); Овечкин (Терещенко, 
Тютин), 32:43; Радулов (Дацюк, Ковальчук), 
34:12; Мозякин (Никулин), 40:13 — Даниэльс-
сон (Бэкстрем, Юханссон), 10:09 (бол.).

Финляндия—Чехия 3:2.

Второй тур. Россия—Чехия 6:0.

Радулов (Емелин, Дацюк), 08:09; Дацюк (Ко-
вальчук), 16:09; Мозякин (Овечкин, Малкин), 
24:13 (бол.); Дацюк (Радулов, Ковальчук), 
27:45; Малкин (Мозякин), 49:08; Дацюк, 50:15.

Финляндия—Швеция 1:4.

Третий тур. Россия—Финляндия 3:1.

Шипачев (Дацюк, Ковальчук), 28:35; Малкин 
(Мозякин, Кулемин), 30:25 (бол.); Ковальчук 
(Шипачев, Дацюк), 41:06 — Мяэнпяя (Някувя, 
Куусела), 35:47 (бол.).

Швеция—Чехия 4:0.

Валерий Брагин признался, что о причинах своей отставки 
с поста главного тренера ЦСКА не догадывается
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